
«Юнистрим» 
позвонил 
дважды
Партнеры банка вновь 
получили вредоносную  
почтовую рассылку

ФинЦЕРТ (подразделение ЦБ, 
отвечающее за кибербезопас
ность) вновь предупредил участ
ников рынка о рассылке с почто
вого сервера банка «Юнистрим» 
писем с вредоносным ПО. Хаке
ры атаковали банк 19 ноября, по 
крайней мере, тогда прошла пер
вая рассылка вирусов партнерам 
«Юнистрима». К работе с инци
дентом привлечена Group IB, но 
повторная рассылка заставила 
рынок усомниться в качестве рас
следования и задуматься о не
обходимости применения мер 
к банку со стороны ЦБ. В «Юнис
трим» же уверяют, что на данный 
момент все под контролем — по
вторения не будет. 

Партнеры банка «Юнистрим» вто-
рой раз за неделю получили с почто-
вых адресов банка письма, содержа-
щие вредоносное вложение. Как со-
общили 

”
Ъ“ в «Лаборатории Каспер-

ского», атака на банки началась в се-
редине дня 21 ноября, в рассылае-
мом письме был загрузчик в виде 
DOC-файла, содержащего вредонос-
ное программное обеспечение. В бан-
ках говорят, что в 16:30 они получили 
бюллетень ФинЦЕРТ (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), где регулятор предупре-

дил о рассылке с адреса a.burdonskiy@
unistream.ru. В бюллетене ФинЦЕРТ 
отмечал, что указанная рассылка ве-
лась с помощью легального почтово-
го адреса КБ «Юнистирим», причем 
именно с почтового сервера. 

Схожее предупреждение Фин-
ЦЕРТ уже направлял банкам 19 но-
ября, тогда также велась рассылка 
вредоносного вложения с почтово-
го адреса банка (см. «Ъ-Онлайн» от 
20 ноября). Как сообщили 

”
Ъ“ в «Ла-

боратории Касперского», вредонос, 
содержавшийся в рассылке от 21 но-
ября, был аналогичен тому, что ис-
пользовался 19 ноября.

При этом 19 ноября предправле-
ния «Юнистрима» Кирилл Пальчун 
сообщал, что была лишь «попыт-
ка несанкционированного доступа 
к почтовому серверу, которая была 
своевременно предотвращена». 
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Без скидок на акцию
Как покупателям не стать объектом манипулирования на распродаже года 

23 ноября официально начинается од
на из главных распродаж года — «чер
ная пятница». С каждым годом интерес 
к акции растет и у покупателей, и у про
давцов. Но при этом традиционно воз
никает вал сообщений об обмане и на
рушении прав потребителей. В этом 
году свои предостережения выпустил 
даже Роспотребнадзор. ”Ъ“ изучил 
возможные пути защиты прав покупа
телей и выяснил, что закон хоть и сто
ит на страже интересов граждан, но ма
ло чем помогает в реальности. Юристы 
в такой ситуации призывают потребите
лей проявлять активность, жаловаться 
и формировать судебную практику.

В связи с наступлением очередной 
«черной пятницы» 

”
Ъ“ обсудил с юриста-

ми способы защиты потребителями сво-
их прав в рамках распродаж и случаи, ког-
да стоит подавать жалобы в госорганы. 
«Черная пятница» (Black Friday) уже мно-
го десятков лет проводится в США после 
Дня благодарения — она открывает тра-
диционный сезон рождественских рас-
продаж, вызывая ажиотаж у потребите-
лей. Бытовую технику, электронику, оде-

жду, обувь, парфюмерию и прочие товары 
ритейлеры несколько дней отпускают со 
значительными скидками, доходящими 
до 70–80%.

С 2013 года «черная пятница» проводит-
ся и в России, и ее популярность с каждым 
годом растет. Но с первой распродажи ме-
роприятие подвергается критике, а ин-
тернет пестрит сообщениями об обманах. 
Все предыдущие годы потребители жало-
вались на не вполне добросовестное по-
ведение ритейлеров: претензии вызыва-
ют именно фейковые скидки. На форумах 
и в соцсетях покупатели часто заявляли 
о намеренном предварительном повыше-

нии цен, от которых затем рассчитывает-
ся скидка, а также на громкие обещания 
скидок до 90% в рекламе, хотя фактически 
с таким дисконтом продавался весьма ог-
раниченный перечень товаров.

Как показал опрос 
”
Ъ“, бороться с глав-

ной претензией покупателей к продав-
цам — предварительным завышением 
цен — почти невозможно. Магазин волен 
устанавливать любые ценники и менять 
их, запретить такие действия нельзя, если 
товары не относятся к категории, где цены 
определяет государство.
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Петру I дают посадку 
в Воронеже
В некоторых регионах конкурс  
«Великие имена России» пройдет в два тура

Вчера экспертный совет проекта «Вели
кие имена России», в рамках  которого 
47 российским аэропортам  присвоят 
имена выдающихся соотечественни
ков, обсуждал, как подводить итоги 
конкурса. Сейчас есть несколько аэро
портов, в голосовании по которым по
беждают одни и те же исторические 
персонажи. Например, Петр I одно
временно лидирует в СанктПетербур
ге, Воронеже и Астрахани. Если органи
заторы конкурса решат в таких случаях 
выбирать победителя голосования 
в  зависимости от общего числа прого
лосовавших за аэропорт, а не от жите
лей города,  то Петр I отойдет Вороне
жу.  Изза этого в некоторых регионах 
конкурс пройдет в два тура.

В начале декабря будут подведены итоги 
конкурса «Великие имена России», в рамках 
которого 47 аэропортов получат имена вы-
дающихся соотечественников. С 12 по 30 но-
ября на сайте «Великиеимена.рф» проходит 
общенациональное голосование по выбо-
ру одной из трех или четырех фамилий для 

каждого аэропорта (шорт-лист с помощью 
опросов ранее определил ВЦИОМ).

Сейчас несколько выдающихся людей по-
беждают в голосовании сразу у нескольких аэ-
ропортов. Например, Петр I одновременно ли-
дирует в Санкт-Петербурге, Воронеже и Астра-
хани; Михаил Ломоносов — в Архангельске 
и Москве (Домодедово); Михаил Лермонтов — 
в Пензе и Минеральных Водах; Сергей Коро-
лев — в Самаре и Москве (Внуково); Фарман 
Салманов — в Сургуте и Нижневартовске. Как 
в таких случаях определять победителя, обсу-
ждал вчера экспертный совет конкурса.

Секретарь Общественной палаты Вале-
рий Фадеев сказал 

”
Ъ“, что на заседании 

«возникла дискуссия». «Мы вывели две фор-
мулы: либо считать победителя по процен-
ту от проголосовавших, либо по проценту 
от жителей этого региона. По первой фор-
муле Петр I побеждает в Петербурге, по вто-
рой — в Воронеже, так как этот регион про-
явил восьмикратную активность в голосова-
нии»,— рассказал он.
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Верховный суд подвел 
фундамент под стройку
Проект реконструкции кунцевских кварталов 
остался в силе

Верховный суд (ВС) РФ отказал в удов
летворении жалобы жителям Кунцево, 
пытавшимся опротестовать проект ре
конструкции двух кварталов в их районе. 
Ранее вокруг строительства стартово
го 26этажного дома по проекту развер
нулся конфликт с потасовками между ох
ранниками застройщика и активистами 
из числа местных жителей. В группе ПИК, 
где стройку приостанавливали до реше
ния ВС, затруднились сказать, что бу
дут делать дальше. Активисты заявили, 
что «продолжат бороться», они намерены 
обратиться в Конституционный суд.

Противостояние между строителями и ак-
тивистами в сквере на улице Ивана Франко 
в районе Кунцево на западе Москвы разверну-
лось на прошлой неделе. На месте сквера струк-
туры группы ПИК должны построить старто-
вый 26-этажный дом по утвержденному мос-
ковскими властями проекту реконструкции 
двух кварталов Кунцево (предполагает пересе-
ление жителей 37 домов). В ПИК поясняли, что 
у них есть вся документация на дом, включая 
заключение Мосгосэкспертизы и разрешение 

на строительство, выданное Мосгосстройнад-
зором. Это позднее подтвердил и глава депар-
тамента градостроительной политики Москвы 
Сергей Левкин. Активисты же требовали рас-
селить соседние пятиэтажки, опасаясь нанесе-
ния им ущерба, и лишь потом начинать строй-
ку. Дело дошло до столкновений: несколько де-
сятков охранников застройщика выдавлива-
ли жителей из их двора, а 19 ноября при под-
держке полиции смели палатки и установлен-
ный активистами деревянный крест. Двух жен-
щин задержали за неповиновение правоохра-
нителям. После этого группа ПИК заморозила 
стройку — вплоть до заседания 22 ноября в ВС. 
Господин Левкин же назвал пикеты в Кунцево 
направленными на привлечение внимания 
и раздувание политических вопросов.

В высшей судебной инстанции рассма-
тривался иск около 40 жителей района, ко-
торые пытались обжаловать изданное в 2017 
году постановление столичного правитель-
ства №903 о проекте планировки 47-го и 48-
го кварталов в Кунцево.
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Ч Е Р Н А Я  П Я Т Н И Ц А »  П Р О Д О Л Ж И Т С Я  В  С У Б Б О Т У

Следствием ажиотажного спроса на «черную 
пятницу» стал рост предложений о перепро
даже купленных во время акции товаров 
на сервисах объявлений. Их число в зависи
мости от категорий увеличивается на 7–30%. 
В этом году больше всего объявлений ожида
ется по бытовой технике и электронике. Сами 
ритейлеры рассчитывают в «черную пятницу» 
нарастить продажи до 150%.

Две трети россиян, приобретающих товары в «чер
ную пятницу», сталкиваются с ситуацией, когда куплен
ная вещь оказывается им ненужной. Об этом свиде
тельствуют данные опроса сервиса объявлений «Юла» 

(входит в Mail.ru Group) и Research.Mail.ru, в котором 
приняли участие 3,2 тыс. человек. В исследовании 
отмечается, что спонтанные покупки совершает каждый 
второй пользователь интернета, а в дни масштабных 
акций траты вырастают вдвое. Чаще необдуманно 
покупают электронику и одежду, косметику и украше
ния. Последующей перепродажей вещей через сайты 
объявлений занимаются 22% покупателей. 

В «черную пятницу» 2017 года на «Юле» на 30% 
 выросла доля выставленных на продажу видеокамер, 
на 17% — инвентаря для зимнего спорта, на 15% — 
косметики, на 13% — игр и на 11% — игро
вых приставок. с9
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Введение США и Китаем защит-
ных пошлин на взаимные по-
ставки привело к резкому росту 
объема импорта, подпадаю-
щего под новые торговые огра-
ничения — всего за последние 
полгода этот показатель вырос 
в шесть раз, до $481 млрд, под-
считали во Всемирной торговой 
организации (ВТО). Меры, об-
легчающие торговлю, при этом 
затронули поставки лишь на 
$216 млрд.

Страны «Большой двадцатки» с 
середины мая по середину октября 
2018 года ввели 40 новых торговых 
ограничений, включая повыше-
ние пошлин, запрет на импорт и ог-
раничение экспорта (в среднем во-
семь мер в месяц — против шести 
за предыдущие полгода и пяти в те-
чение 2017 года). Как сказано в опу-
бликованном вчера в Женеве докла-

де ВТО, объем импорта, затронуто-
го этими мерами, оказался рекорд-
ным с начала мониторинга в 2012 
году и составил $481 млрд — это в 
шесть раз больше, чем за предыду-
щие полгода, и эквивалентно 3,53% 
импорта G20.

Для облегчения же торговли бы-
ло принято 33 меры (в 2017 году — 
81), включая снижение или отме-

ну пошлин и снятие ограничений 
на экспорт (в среднем семь в месяц 
— как и в период с октября 2017 го-
да по май 2018-го). Суммарно это за-
тронуло импорт на $216 млрд, или 
1,59% ввоза странами «двадцатки» 
(в 2,5 раза больше, чем за предыду-
щий период). Среди прочих торго-
вых мер три четверти приходится 
на антидемпинговые расследова-

ния — всего эффект от 85 таких дей-
ствий составил $25 млрд (от прио-
становки 60 мер — $6 млрд). Больше 
всего мер было инициировано США 
и Индией (по 43 новых расследова-
ния), Китаем (23) и Аргентиной (18). 
Россия как член ЕАЭС начала пять 
расследований. 

Дальнейшая эскалация ограни-
чений грозит существенными поте-
рями для экономического роста, за-
нятости и потребительских цен во 
всем мире, полагают в ВТО,— участ-
никам организации рекомендо-
вано менять ситуацию. Объем тор-
говли товарами в первом полуго-
дии 2018 года увеличился всего на 
3,4% против роста на 5,4% в июле—
декабре 2017-го (в деньгах суммар-
ный экспорт вырос на 13%, однако 
это объясняется в первую очередь 
ростом цен на нефть). По прогнозу 
ВТО в этом году прирост составит 

3,9% против 4,7% в 2017-м, в следую-
щем — может замедлиться до 3,7%.

Отметим, что в ближайшее время 
механизм разрешения споров ВТО 
может оказаться фактически забло-
кированным. В последние полгода 
на рассмотрении арбитров находи-
лось в среднем 39 исков (процесс по 
большинству из них занимает более 
года). За этот период было вынесено 
11 решений, апелляционный орган 
вынес три решения, еще 11 дел у не-
го находятся на рассмотрении. США 
сейчас препятствуют назначению че-
тырех новых судей апелляционного 
органа (состоит из семи человек), тре-
буя реформирования ВТО. Из остаю-
щихся трех судей у двоих сроки пол-
номочий истекают в декабре 2019 го-
да, и если кризис не будет разрешен 
до этого момента, деятельность орга-
на будет де-факто остановлена. 

Татьяна Едовина

Импорту ограничили свободу
США и Китай подняли торговые барьеры на новую высоту

В преддверии саммита ЕС по 
«Брекситу», который пройдет 
в Брюсселе 25 ноября и где, как 
ожидается, европейская сторона 
одобрит проект соглашения о вы-
ходе Великобритании из союза, 
в ОЭСР вновь призывают Лондон 
сохранить как можно более тес-
ные связи с бывшими партнера-
ми. В противном случае потери 
Великобритании оцениваются в 
£40 млрд за два года. В МВФ тем 
временем посчитали, что именно 
«Брексит» стал причиной свора-
чивания инвестиционных планов 
британских компаний.

Если Великобритании не удастся 
достичь соглашения с ЕС по «Брекси-
ту», это может стоить ей 2% реально-
го ВВП в ближайшие два года (око-
ло £40 млрд), говорится в страновом 
разделе ноябрьского прогноза ОЭСР. 
Недостаток данных о будущих отно-

шениях страны с союзом или про-
дление переходного периода и со-
путствующие неопределенности 
могут заставить бизнес еще боль-
ше отложить планы капвложений. В 
случае же мягкого выхода и сохране-
ния максимально тесных экономи-
ческих связей с Европой Великоб-
ритания после 2019 года может рас-
считывать на небольшое ускорение 
роста экономики, которое, впро-
чем, вновь замедлится к 2020 году. 
Напомним, ОЭСР пересмотрел про-
гноз для страны и теперь ожидает, 
что рост ее ВВП ускорится до 1,3% в 
2018 году и 1,4% в 2019-м — вопреки 
замедлению роста глобальной эко-
номики (см. 

”
Ъ“ от 22 ноября).

Неопределенность, связанная с 
«Брекситом», остается главным сдер-
живающим фактором для роста эко-
номики. Как частное потребление, 
так и рост инвестиций значительно 

замедлились с 2016 года на фоне по-
тери покупательской способности 
домохозяйств и снижения активно-
сти на рынке недвижимости. После 
двухлетнего роста экспорта, подстег-
нутого обесцениванием фунта после 
референдума, зарубежные продажи 
товаров и услуг с начала 2018 года 
резко упали, хотя это может быть от-
ражением единовременных факто-
ров, отмечают в ОЭСР.

Рост способны поддержать экс-
пансионистская финансовая поли-
тика и медленное восстановление 
экспорта, но монетарные стимулы 
будут понемногу сворачиваться. Ин-
фляция достигнет таргета в 2% к кон-
цу 2020 года, прогнозируют в ОЭСР. 
Пока же она превышает этот уро-
вень, а неопределенности сохра-
няются, регулятору следует очень 
осторожно подходить к нормализа-
ции денежно-кредитной политики. 

Власти также должны быть готовы 
к большему смягчению ДКП, если в 
результате «Брексита» внутренний 
спрос ослабеет еще сильнее, и сосре-
доточиться на повышении произво-
дительности труда и долгосрочного 
инклюзивного роста — например, 
за счет дополнительных расходов на 
обучение низкоквалифицирован-
ных работников. С экономической 
точки зрения предпочтительным ва-
риантом «Брексита» должно стать со-
глашение, которое обеспечит макси-
мально тесные торговые связи с ЕС 
и высокий уровень доступа финсек-
тора на зарубежные рынки. В про-
тивном случае могут потребоваться 
временные меры для смягчения уда-
ра по экономике, подчеркивают в 
ОЭСР. Напомним, в октябре органи-
зация призвала власти Великобрита-
нии провести повторный референ-
дум о выходе из ЕС.

О влиянии «Брексита» на инвести-
ции идет речь и в свежем рабочем до-
кладе МВФ: проанализировав стати-
стику частных компаний, там при-
шли к выводу, что потенциальные 
торговые издержки оказали значи-
тельное негативное влияние на их 
инвестактивность после референду-
ма, хотя обесценивание фунта пози-
тивно сказалось на капитальных за-
тратах более экспортно ориентиро-
ванных фирм. После резкого роста 
в 2011–2015 годах инвестиционные 
расходы бизнес-сектора, на долю ко-
торого приходится почти 50% всех 
инвестиций, сильно снизились в по-
следние годы. Ежеквартальный рост 
начиная с 2016 года составлял в сред-
нем 0,9% год к году — почти вдвое 
меньше докризисного уровня и за-
метно ниже, чем в остальных разви-
тых странах, отмечают в МВФ.

Надежда Краснушкина

Расставание на 2% ВВП
ОЭСР прогнозирует Великобритании потери в £40 млрд из-за «Брексита»

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,4

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 октября объем вложений РФ в госо-
блигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем российские вложения подросли 
— на $322 млн. Произошло это после их резкого сокращения — как пояснял в середине октября Владимир 
Путин, ЦБ был вынужден изменить структуру резервов из-за политических рисков. Пик российских вложений 
в UST был достигнут в феврале 2013 года — $164,3 млрд, на начало 2018 года они составляли $102,2 млрд. 
В апреле, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. Тогда 
вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

СТРАХОВАНИЕ

ОСАГО теряет  
в среднем весе

Два основных показателя в «автогра-
жданке» — размер средней премии 
и выплаты — продолжают снижаться. 
Об этом свидетельствуют данные 
Российского союза автостраховщи-
ков (РСА) за десять месяцев 2018 
года. Средняя премия в сравнении 
с таким же периодом прошлого 
года снизилась на 6% (с 5,8 тыс. 
до 5,7 тыс. руб.), выплата — на 
14% (с 76,9 тыс. до 66,3 тыс. руб.). 
Как пояснил президент РСА Игорь 
Юргенс, размер средней премии 
снизился из-за того, что каждый год 
увеличивается совокупная «скидка» 
автовладельцев в системе «бонус-
малус». По данным аналитиков 
Финансового университета, среднее 
значение коэффициента КБМ сейчас 
составляет 0,81.

Кроме того, говорят в сою-
зе, снижение средней премии 
является и результатом конкуренции 
между страховыми компаниями. 
Напомним, согласно указанию ЦБ 
о тарифах ОСАГО, для базовых 

ставок действует тарифный коридор 
шириной в 10%, в рамках которого 
страховщик может регулировать цену 
полиса для автовладельца. Как уже 
писал ”Ъ“, лидер рынка по итогам 
трех кварталов 2018 года компания 
« РЕСО-Гарантия» объявила о мас-
совом снижении тарифов ОСАГО 
на 4–8% в 21 городе — в благопо-
лучных для себя регионах (см. ”Ъ“ 
от 20 ноября).

Общие сборы 61 страховщика 
ОСАГО по итогам десяти месяцев 
2018 года составили 187,3 млрд 
руб. (без прироста к прошлому 
году). Первое место по сборам 
по итогам десяти месяцев заняла 
компания «АльфаСтрахование» 
(29,3 млрд руб., доля рынка 15,7%). 
У «РЕСО-Гарантии» — вторая 
позиция (28,7 млрд руб., 15,3%). 
Замыкает тройку «Ингосстрах» 
(17,8 млрд руб., 9,5%).

Общая сумма выплат по 
страховым случаям сократилась 
на 25% — со 154,9 млрд руб. до 
116,8 млрд руб. За год упало и 
количество заявленных страховщика-
ми убытков — с 2,08 млн до 1,80 млн 
единиц (минус 13%). Снижение 
как количества убытков, так и суммы 
выплат в РСА объясняют успехами 
в борьбе с мошенничеством и с 
недобросовестными практиками ав-
тоюристов в ОСАГО, а также ростом 
популярности ремонтной реформы. 
Отказ от денежной выплаты в пользу 
натурального возмещения лишает 
автоюристов возможности получать 
со страховщиков дополнительные 
средства из-за судебных «накруток», 
говорит Игорь Юргенс. В среднем по 
стране 15% убытков по ОСАГО воз-
мещается ремонтом (в ряде регионов 
— у отдельных компаний до 85%).

Татьяна Гришина

ДИНАМИКА СРЕДНЕЙ ПРЕМИИ 
И ВЫПЛАТЫ ОСАГО (РУБ.)
ИСТОЧНИК: РСА. 
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Вчера на заседании правительства утвержден прогноз 
долгосрочного социально-экономического развития 
до 2036 года — документ представил глава Минэкономи-
ки Максим Орешкин. Прогноз предполагает долгосрочный 
«потолок» роста ВВП России в 3,2–3,3% до 2036 года — да-
же при условии реформ, которые увеличат долю в ВВП 
экспорта и импорта в полтора раза, но при условии отсут-
ствия любых значимых «нетрендовых» событий, изменя-
ющих ситуацию и в России, и в мире,— их ни экономисты, 
ни политологи, ни социологи предсказывать не умеют.

«Подготовка таких прогнозов — попытка взглянуть на дол-
госрочные тренды, невозможно точно предсказать, где мы бу-
дем находиться в 2036 году»,— пояснил глава Минэкономики 
по итогам заседания, добавив, что документ учитывает в том 
числе результаты, ожидаемые в рамках нацпроектов. Ключе-
вой тренд, заложенный в долгосрочном прогнозе,— снижение 
цен на нефть. Так, по оценкам Минэкономики, в 2025–2030 го-
дах они будут находиться около $50 за баррель с дальнейшим 
сохранением на таком уровне.

После 2024 года ожидается позитивный демографический 
тренд. Если до этого экономически активное население будет 
сокращаться, то после — начнет расти вследствие увеличения 
продолжительности активной жизни и роста рождаемости, на-
блюдаемого с 2000 года. Закономерно изменится и структура 
рабочей силы — численность молодого и старшего поколений 
будет расти, в то время как количество людей среднего возра-
ста серьезно снизится из-за демографической ямы 1990-х го-
дов. В части производительности труда прогнозируется прямо 
противоположная ситуация — показатель будет расти до 2024 
года, а затем будет замедляться «вследствие того, что гэп произ-
водительности в России с наиболее передовыми экономиками 
будет сокращаться».

Позитивный демографический тренд и постепенное замед-
ление роста производительности труда, по словам Максима 
Орешкина, в целом будут обеспечивать довольно стабильную 
динамику экономики — с ростом чуть выше 3% ВВП. Такая тра-
ектория заложена и в шестилетний прогноз в 2021–2024 годах (в 
частности, за счет существенного повышения темпов роста про-

изводительности и наращивания инвестиций), но возможности 
для дальнейшего ускорения в Минэкономики не видят. Неиз-
менным до 2036 года останется и целевой уровень инфляции — 

4%. В части курса рубля Минэкономики до 2036 года не ожидает 
кардинальных изменений, закладывая в схему плавное реаль-
ное укрепление российской валюты. Отдельно глава Минэконо-
мики обозначил ожидаемые изменения структуры экономики 
— серьезное увеличение доли услуг (их экспорт и импорт увели-
чатся в структуре ВВП в 1,5 раза). Доля сырьевых товаров в экс-
порте сократится вдвое — они будут замещаться продукцией хи-
мической, пищевой и машиностроительной промышленности.

Отметим, 1 октября вместе с проектом федерального бюдже-
та на 2019–2021 годы правительство внесло в Госдуму бюджет-
ный прогноз Минфина — также до 2036 года. Финансовое ве-
домство закладывает снижение цен на нефть до $52 за баррель в 
2026–2030 годах с последующим повышением до $54,9 в 2031–
2035 годах, а также усиление курса доллара (до 73,9 руб. в 2031–
2035 годах). Оценки роста ВВП в прогнозах двух министерств 
примерно совпадают — на протяжении 2021–2035 годов Мин-
фин также ждет ускорения роста экономики на 3,2%-3,3%.

Парадокс, связанный с тем, что при такого рода глубине ре-
форм правительство не рассматривает варианта с ростом ВВП 
выше 3% в ближайшие 17 лет (многие экономики за такой пе-
риод успевают довольно радикально поменяться), объясняется 
не столько несмелостью Белого дома, сколько самой техноло-
гией макроэкономического прогнозирования. Значимые из-
менения в мировом позиционировании экономик, обеспечи-
вавшие в последние десятилетия взлет экономик, связаны с 
сочетаниями событий — например, существенными сдвига-
ми на экспортных рынках, создавших базу для роста ВВП Рос-
сии после 2003 года, технологическими событиями (выигры-
шем компаниями США в «компьютерной гонке» 1970-х, в том 
числе в конкуренции с Великобританией), созданием полити-
ческих блоков (так Ирландия в роли «кельтского тигра» удачно 
встроилась во внутренний расклад ЕС). Прогноз Минэкономи-
ки в состоянии описать лишь динамику ВВП России в случае, 
если с 2019 до 2036 года ни в России, ни в мире таких событий 
не произойдет — включать их в прогноз невозможно, он опи-
сывает только существующие очевидные тренды, которыми 
можно воспользоваться.

Евгения Крючкова, Дмитрий Бутрин

Забег на изнурение
Прогноз Минэкономики до 2036 года утвержден правительством
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Глава Минэкономики Максим Орешкин описал  
Белому дому, как все будет до 2036 года, если  
исполнить все намеченное и не произойдет  
ничего неожиданного  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Эта нога — у кого надо нога
До чего дошла военная наука под Анапой в своей без конечности

22 ноября президент Рос-
сии Владимир Путин при-
летел в Анапу, где провел 
совещание, посвященное 
изготовлению разумного 
количества «умных» ракет 
и боеприпасов, а специ-
альный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников не мог 
опомниться от того, как на 
голом месте за 155 дней 
возникают шедевры воен-
ной то ли инфраструктуры, 
то ли архитектуры.

Под Анапой военные по-
строили технополис «Эра». За-
няло это у них по обыкнове-
нию 155 дней. И свыкнуться с 
таким гражданскому человеку 
в целом нельзя. Ну пусть уже 
Суворовское училище в Туль-
ской области — за три месяца. 
Ну храм в парке «Патриот» по-
строят за полтора года… А за 
девять месяцев была постро-
ена новая взлетная полоса в 
крымском Бельбеке, на кото-
рую этим утром приземлился 
первый самолет

Но теперь вот это. Жилые и 
исследовательские корпуса, ле-
довый дворец, фонтаны, ветро-
генераторы, солнечные треке-
ры, пирс… Море, в конце кон-
цов. Тут молодые ученые XXI ве-
ка, причем, по-моему, середи-
ны его, а не начала… Откуда 
они тут? А, в какой-то момент 
становится, кажется, понятно. В 
четвертом корпусе на восьмом 
этаже, там, где выращивают ми-
кроводоросли и культивиру-
ют хлореллу для создания фо-
тотрофных микроорганизмов 
в биореакторе и где ферменте-
ры для анаэробного сбражива-
ния биомассы, я встречаю юно-
шу Петра Макова, окончивше-
го один из московских вузов. И 
он рассказывает мне, как, собст-
венно говоря, происходит сбра-
живание биомассы (подробно-
сти сознательно опускаю), а я 
пытаюсь осознать, что он все-та-
ки тут делает. И догадка пронза-
ет меня, когда он рапортует, что 
служит во второй научной роте.

— Так, значит, работа здесь 
— это и есть ваша служба в ар-
мии?

Петр Маков подтверждает, 
и я потом убеждаюсь, что здесь 
из этого обстоятельства секре-
та не делают, но и лишний раз 
не афишируют. Идут сюда мо-
лодые люди XXI века, почему 
бы им не идти.

В соседнем помещении Ти-
мофей Григорьев из Курчатов-
ского института рассказывает 
мне, как создаются макеты ко-
стей и органов, как потом дела-
ются полимерные каркасы, ко-
торые затем заселяются живы-
ми клетками, а со временем са-

моуничтожаются (то есть они, 
по-нашему говоря, биоразлага-
емые). Я вижу биоразлагаемый 
макет теменной кости, а так-
же лобной и понимаю, что нет 
предела совершенству, как те-
менному, так и лобному.

Анна Гурджиева из Военно-
медицинской академии между 
тем рассказывает мне, что в ее 
лаборатории происходит крио-
консервация органов.

— Важно,— признается она 
не сразу,— что только в Мини-
стерстве обороны сформиро-
ван системный криобанк по-
ловых клеток и эмбрионов.

— Это необходимо? — уточ-
няю я на всякий случай, хотя 
ясно же, что позарез необхо-
димо.

— Да,— подтверждает Анна 
Гурджиева.— В интересах пре-

одоления бесплодия в семьях 
военнослужащих. Мы у себя в 
академии давно морозим спер-
му — и ничего!

— То есть как ничего?
— Ничего ей не делается,— 

уточняет Анна Гурджиева.
— А если электричество 

вдруг отключится и произой-
дет преждевременная размо-
розка, тогда что, сразу начнет-
ся ведь сбраживание? — осто-
рожно интересуюсь я.

— А у нас жидкий азот,— по-
жимает она плечами.— Хотите 
покажу?

Не то что бы я уж очень хо-
тел, но и отказать странно. От-
куда бы взялась, так сказать, та-
кая категоричность с моей сто-
роны?

И я смотрю: ну да, типичная 
сперма военнослужащих во 

всей ее красе. По крайней ме-
ре, внешне.

В очередной лаборатории 
можно было наблюдать защит-
ную платформу обуви сапера. 
Это был ботинок на очень тол-
стой, сантиметров пятнадцать 
высотой, подошве. Ученые 
объяснили, что исследования, 
при помощи которых опреде-
лялись параметры нагрузки на 
сапог, были максимально при-
ближены к боевым. На вопрос, 
чья нога использовалась при 
исследованиях, один из уче-
ных честно пояснил:

— Это была нога трупа.
Стало ясно, что ученым все-

таки есть еще над чем работать.
Владимир Путин начал ос-

мотр четвертого корпуса с ла-
боратории, где на 3D-принте-
рах делают в основном кости.

Прямо сейчас 3D-принтер 
трудился над чьим-то, если не 
ошибаюсь, черепом.

Президенту рассказали, как 
только что одной девочке сде-
лали на 3D-принтере челюсть 
и измененную конечность — 
и, говорят, будет носиться.

Владимир Путин самостоя-
тельно присмотрелся к ботин-
ку с защитной подошвой, пред-
назначенной в конце концов 
специально для того, чтобы не 
возникало потом нужды в из-
готовлении 3D-измененных 
конечностей. Ему объяснили, 
что под эту подошву можно за-
кладывать не 100 г, как рань-
ше, а 110 г тротила — и спокой-
но можно будет идти дальше.

Владимир Путин тоже по-
шел дальше и пришел в лабо-
раторию, где амбиции ученых 
простираются до того, чтобы 
редактировать геном. (А нем-
ногие решаются на такие экс-
перименты. Впрочем, здесь, в 
провинции у моря, без чужих 
глаз, никуда не спеша… Поче-
му бы и нет?) В качестве экспе-
римента в лаборатории уже вы-
ращиваются куски кожи, пока 
что животных, но ученые заве-
ряют, что готовы идти до конца.

Кроме того, доложил один 
из ученых, по-моему, с волне-
нием в голосе, что получены 
элементы трахеи животного. 
Он не уточнил, какого имен-
но, но добавил, что животное 
прожило после этого 40 суток. 
Сколько животное прожило 
бы без этого элемента трахеи, 
он не уточнил (а ведь, возмож-
но, до сих пор было бы живо).

Президент расспросил мо-
лодых ученых, как они себя 
здесь чувствуют.

— Этот вид,— кивнул моло-
дой ученый на песчаный пляж 
с самодостаточным морем,— 
вдохновляет нас на новые пои-
ски и победы!

Можно было поспорить: 
скорее, деморализует.

В электронной библиотеке 
президенту сообщили, что сей-
час ученые работают над из-
учением «Истории государст-
ва Российского» Карамзина, и 

господин Путин счел необхо-
димым вмешаться в учебный 
процесс:

— Были исследователи, ко-
торые думали иначе, чем Ка-
рамзин,— заметил он и доба-
вил, что прислушиваться луч-
ше всего ко всем.

А как все хорошо начиналось 
(для господина Карамзина).

В конце концов Сергей Шой-
гу вывел Владимира Путина на 
последний этаж здания: отсю-
да вид на море казался, оче-
видно, еще более выигрыш-
ным. На очереди между тем 
были еще и ледовый дворец 
спорта, и приветственная речь 
участникам совещания. Назва-
ние совещания стоит привести 
полностью, чтобы понять, что 
никакие подробности про него 
не нужны, исчерпывающая ин-
формация про это совещание 
уже в самом названии и есть: 
«по вопросам создания, произ-
водства и формирования запа-
сов ракет и боеприпасов, раз-
витию системы государствен-
ного материального резерва».

Но все-таки можно доба-
вить, что российский прези-
дент призвал, можно сказать, к 
более или менее революцион-
ным вещам:

— Большинство образцов 
имеют длительные циклы из-
готовления, которые опреде-
ляются мощностью не толь-
ко предприятий, которые осу-
ществляют финальную сбор-
ку, но и заводов—поставщи-
ков комплектующих изделий, 
а также уровнем обеспеченно-
сти сырьем и материалом… 
Нужно стремиться сокращать 
технологический цикл произ-
водства ракет и боеприпасов! 
— заявил президент России.— 
Кроме того, нужно четко рас-
считать, какое количество ра-
кет и боеприпасов необходимо 
для того, чтобы армия и флот 
могли гарантированно выпол-
нить свои задачи по обеспече-
нию безопасности страны!

А впрочем, ракеты и боепри-
пасы — это ведь такая вещь, ко-
торой много не бывает.

А мало не покажется.

Владимир Путин  
хочет, чтобы ракет 
было не больше,  
чем нужно, чтобы  
удовлетворить  
потребности всех 
участников процесса 
ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

О чем молчат губернаторы
Фонд «Петербургская политика» 
проанализировал послания глав регионов

Губернаторы в своих посланиях регио-
нальным парламентам почти не говорят 
о политике. Социальная тематика в их 
выступлениях теряет ведущую роль: 
главы регионов начинают все больше 
говорить об экономике. К такому вы-
воду пришли эксперты фонда «Петер-
бургская политика», изучившие посла-
ния губернаторов. Как отметил глава 
фонда Михаил Виноградов, с пенсион-
ной реформой произошел всплеск по-
литизации общества, поэтому «укло-
нение от разговора о политике может 
и не сработать».

Эксперты фонда полагают, что «самы-
ми яркими» были выступления глав Мор-
довии, Татарстана, Пермского, Ставро-
польского краев, Архангельской, Белгород-
ской, Ленинградской, Самарской областей, 
Санкт-Петербурга, Ямало-Ненецкого авто-
номного округа. «Самыми бледными» они 
сочли послания руководителей Республи-
ки Алтай, Ингушетии, Карачаево-Черкесии, 
Марий Эл, Чувашии, Краснодарского края, 
Калужской, Новгородской областей, Крыма 
и Севастополя.

Авторы доклада приходят к выводу, что 
губернаторы практически не упомина-
ют политику, как внешнюю, так и внутрен-
нюю. «Упоминания президентских выбо-
ров (прошли в марте.— 

”
Ъ“) носят чаще все-

го формальный характер. Темы прозрачно-
сти выборного процесса, эволюции избира-
тельной системы не упоминаются»,— гово-
рится в докладе. Также почти не встречают-
ся в губернаторских посланиях темы, посвя-
щенные «проблемам отношения общества и 
власти». Как правило, апелляции к внутри-
политическим темам сводятся к упоминани-
ям «отдельных партий, а также разговорам 
о различных общественных инициативах, 
НКО, волонтерском движении».

Автор доклада Михаил Виноградов отме-
тил, что в последние годы в стране установи-
лась ситуация, когда о политике принято го-
ворить так: «У нас в стране только один поли-
тик» (имелся в виду президент). Население 
же, по мнению эксперта, не очень задумыва-
ется о том, что такое политика, как она мо-
жет влиять на положение твоего предприя-
тия или города. «Губернаторам отчасти было 
выгодно не поощрять дискуссию о внутрен-
ней политике, чтобы самим выступать в ро-
ли единственного политика в регионе. Об-
щая тональность выступлений губернаторов 
по политике и экономике была одинаковой: 

”
Нет нужды спорить о программах и идео-

логиях, есть просто наша — правильная, эф-
фективная модель управления“». Как отме-

тил господин Виноградов, «с пенсионной ре-
формой произошел некоторый всплеск по-
литизации общества, интерес к альтернатив-
ным фигурам, поэтому уклонение от разго-
вора о политике может и не сработать». 

«Самыми проблематизирующими», по 
мнению авторов доклада, стали послания 
глав Удмуртии, Красноярского, Пермского 
краев, Архангельской, Кировской, Новоси-
бирской, Омской, Пензенской, Псковской и 
Самарской областей. Выступления руково-
дителей Коми, Марий Эл, Чечни, Краснодар-
ского края, Ростовской, Томской, Тульской, 
Ульяновской областей, ХМАО и Крыма при-
числены к «самым комплиментарным» по 
отношению к федеральной власти.

«Особо подчеркивается роль централь-
ной власти в предоставлении регионам раз-
личного рода ресурсов и преференций. В от-
дельных случаях допускается мягкое указа-
ние на непроработанность отдельных дета-
лей решений центра, которые требуют от ре-
гионов экстраординарных шагов»,— указы-
вают авторы доклада, говоря об отношениях 
властей субъектов с федеральным центром.

В докладе отмечена еще одна тенденция 
— «экономический блок стал основным для 
многих ежегодных посланий глав регионов, 
постепенно отодвигая главную идеологиче-
скую тему последнего десятилетия — соци-
альную». Эксперты фонда объясняют это тем, 
что для регионов выросла «значимость пои-
ска собственных источников саморазвития». 
«Возможности для новых обещаний весьма 
ограничены, а уровень общественных ожи-
даний от социальной политики снижается, 
нарастает контраст между социальными ап-
петитами граждан и возможностями государ-
ства»,— констатируют авторы доклада. Кро-
ме того, практически все губернаторы гово-
рят о переработке мусора, при этом произно-
сят они «общие слова об актуальности пробле-
мы». Напомним, что активные протесты по 
поводу организации свалок в этом году прош-
ли в Московской, Ярославской, Архангель-
ской областях. 

Авторы доклада приводят наиболее яр-
кие цитаты из посланий губернаторов. На-
пример, глава Тюменской области Алек-
сандр Моор заявил, что «вторая волна тю-
менской модернизации окажется еще мощ-
нее первой». «Сверхубедительная победа на-
шего президента еще более укрепила в стра-
не общественное единство, российский на-
род еще теснее сплотился вокруг путинской 
стратегии мощного рывка в социально-эко-
номическом развитии»,— обнадежил там-
бовский глава Александр Никитин. 

Андрей Перцев, Екатерина Гробман

Военная разведка лишилась главного
Умер Игорь Коробов

21 ноября в Москве после продолжи-
тельной болезни скончался начальник 
Главного разведывательного управ-
ления (ГРУ) — заместитель главы Ген-
штаба ВС РФ генерал-полковник Игорь 
Коробов. Он возглавлял военную раз-
ведку последние три года, на которые 
выпали десятки важнейших событий 
— от сирийской кампании и чемпиона-
та мира по футболу в России до обви-
нений в отравлении в Великобритании 
экс-сотрудника ГРУ Сергея Скрипаля 
и вмешательстве в американские вы-
боры. По данным ”Ъ“, основным кан-
дидатом на пост главы спецслужбы яв-
ляется вице-адмирал Игорь Костюков, 
который, возможно, станет первым 
в постсоветской истории представите-
лем ВМФ во главе ГРУ.

Первая информация о тяжелом заболе-
вании Игоря Коробова появилась несколь-
ко месяцев назад: тогда несколько его зна-
комых рассказали 

”
Ъ“, что генерал мужест-

венно борется с онкологией, но «ситуация 
у него крайне непростая, надежда на благо-
получный исход минимальная». Несмотря 
на это, Игорь Коробов все равно продолжал 
трудиться в своем рабочем кабинете на Хо-
рошевском шоссе, 76, заслушивая доклады 
подчиненных и раздавая указания по опе-
ративной работе. Но уже к концу октября 
осложнения по здоровью, как рассказыва-
ют в его окружении, вынудили генерала от-
казаться от посещения торжественного ме-
роприятия 2 ноября, посвященного 100-ле-
тию со дня образования военной разведки. 
Владимира Путина на нем сопровождал не 
Игорь Коробов, а один из двух его первых 
заместителей — вице-адмирал Игорь Кос-
тюков. Как сообщили вчера в Минобороны 
РФ, начальник ГРУ скончался 21 ноября в Мо-
скве на 63-м году жизни. У него остались же-
на и двое детей.

Карьера Игоря Коробова в военной раз-
ведке началась в 1985 году, хотя изначально 
он обучался по совсем другой специально-
сти. В 1973 году он поступил в летное отде-
ление Ставропольского высшего военного 
авиационного училища, которое с отличи-
ем окончил в 1977 году. Впоследствии по рас-
пределению был направлен в 518-й авиаци-
онный Берлинский ордена Суворова полк 
(аэродром Талаги, Архангельск) 10-й отдель-
ной Краснознаменной армии ПВО, где про-
служил три года. В 1980-м году его характери-
стику заметили в ГРУ, после чего последова-
ло предложение сменить род деятельности. 
Несколько человек, служивших с ним в 518-
м полку, также получили предложения пора-
ботать в военной разведке, но ответили отка-
зом. Игорь Коробов согласился.

В 1981 году он поступил в Военную ака-
демию Советской Армии («консервато-
рия», как называют ее сотрудники развед-
ки), а с 1985-го начал работать непосредст-
венно в ГРУ. По словам источников 

”
Ъ“, ге-

нерал Коробов последовательно проделал 
путь от оперативного сотрудника централь-
ного аппарата до одного из высших руко-
водителей. Начальник ГРУ в 1997–2009 го-
дах Валентин Корабельников заявил вчера 
ТАСС, что Игорь Коробов работал под его ру-
ководством «уже тогда на серьезной руково-
дящей должности». В 2011 году генерал стал 
первым заместителем начальника ГРУ, ку-
рирующим стратегическую разведку, а спу-
стя пять лет (после скоропостижной кончи-
ны генерала Игоря Сергуна) возглавил уже 
всю структуру.

За три года сотрудники Игоря Коробо-
ва проделали огромную работу, собрав це-
лый массив информации о создании новых 
типов вооружений потенциальных про-
тивников, утверждают военные источни-
ки 

”
Ъ“, эти данные использовались при со-

здании новейших образцов российских во-
оружений и доработке уже существующих. 
Не менее важна была и работа по наблюде-
нию за потенциально опасными региона-
ми: сотрудники ГРУ, например, оперативно 
отслеживали обстановку вокруг Северной 
Кореи, когда американские эсминцы бы-
ли готовы нанести по КНДР ракетный удар. 
Однако по-настоящему подчиненные Иго-
ря Коробова проявили себя во время сирий-
ской кампании. За нее генерал Коробов был 
представлен к высшей государственной на-
граде — «Золотой Звезде» Героя России, ко-
торую ему в конце 2017 года вручил лично 
Владимир Путин.

При этом на фоне достижений ГРУ, при-
знаваемых руководством страны, действия 
военной разведки на Западе подвергались 
жесточайшей критике. В США, например, 
самыми громкими стали обвинения в «дей-
ствиях по подрыву демократии» и «вмеша-
тельстве в американские выборы 2016 го-
да». За это руководство ГРУ подпало под 
американские санкции. Что, впрочем, не 
помешало Игорю Коробову вместе с дирек-
тором СВР Сергеем Нарышкиным и главой 
ФСБ Александром Бортниковым незадол-
го до начала чемпионата мира по футболу в 
2018 году посетить Вашингтон, где у них со-
стоялась встреча с тогдашним директором 
ЦРУ Майком Помпео (ныне глава Госдепа). 
Визит, посвященный обсуждению методов 
борьбы с терроризмом, стал беспрецедент-
ным: до этого момента ни разу целая деле-
гация высокопоставленных разведчиков 
и сотрудников госбезопасности из России 
не посещала одномоментно своих амери-

канских коллег. В 2018 году Великобрита-
ния заявила, что сотрудники ГРУ пытались 
отравить нервно-паралитическим веще-
ством А234 «Новичок» экс-сотрудника ГРУ 
Сергея Скрипаля, обвиненного в 2006 году 
в шпионаже в пользу Ми-6, но затем поми-
лованного Владимиром Путиным. Группа 
Bellingcat, в свою очередь, утверждала, что 
обвиненные в его отравлении Александр 
Петров и Руслан Боширов являются дейст-
вующими сотрудниками ГРУ — Алексан-
дром Мишкиным и Анатолием Чепигой. 
Официально Россия эти обвинения отвер-
гала на всех уровнях.

По данным 
”
Ъ“, основным кандидатом 

на пост начальника ГРУ является вице-ад-
мирал Игорь Костюков, занимающий на-
равне с генерал-лейтенантом Владими-
ром Алексеевым пост первого заместителя 
Игоря Коробова. После смерти последнего 
именно вице-адмирал является и. о. началь-
ника ГРУ, а в перспективе сможет занять эту 
должность на постоянной основе — после 
того как соответствующее представление 
будет отправлено в администрацию прези-
дента и подписано Владимиром Путиным.

Если это произойдет, то впервые в пост-
советской истории военную разведку воз-
главит представитель ВМФ РФ. По данным 

”
Ъ“, Игорь Костюков в качестве одного из 

руководителей военной разведки прини-
мал непосредственное участие в руководст-
ве операцией в Сирии, за что также получил 
звание Героя России.

Источник 
”
Ъ“ в Генштабе ВС РФ говорит, 

что каких-то кардинальных изменений в 
ГРУ проводить сменщику генерала Коробо-
ва не придется, поскольку «структура спец-
службы оптимизирована, а задачи предель-
но понятны». Вместе с тем, по его словам, 
ему придется наладить отношения с «па-
раллелью», то есть с СВР, с которой ГРУ в по-
следние годы конфликтовало из-за методов 
работы. В частности, военные считали, что 
СВР занимается преимущественно «каби-
нетной разведкой», в то время как ГРУ — по-
иском реально стоящей информации с при-
менением широких агентурных сетей, иг-
рающей весомую роль в системе междуна-
родных отношений. Вчера Сергей Нарыш-
кин направил телеграмму, в которой назвал 
Игоря Коробова «настоящим боевым това-
рищем, верным другом, соратником и про-
сто замечательным человеком», который 
«оставил о себе добрую память».

Похороны Игоря Коробова с полагающи-
мися Герою России воинскими почестями, 
как ожидается, пройдут сегодня в Москве 
на Троекуровском кладбище.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич
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Как стало известно ”Ъ“, выяв-
ленные Генпрокуратурой в Гос-
фильмофонде нарушения на 
325 млн руб. экспертиза, прове-
денная следствием, оценила все-
го в 1 млн руб. Именно на такую 
сумму были оплачены, но не вы-
полнены работы при реконструк-
ции саранского киноцентра «Рос-
сия» имени Жерара Депардье. 
Другие нарушения, связанные 
со злоупотреблениями и халат-
ностью при техническом обслу-
живании и ремонте средств обес-
печения пожарной безопасности 
в Госфильмофонде, уже фактиче-
ски устранены, и перспективы их 
уголовного расследования далеко 
не очевидны. 

Как следует из заявления офици-
ального представителя Генпроку-
ратуры Александра Куренного, раз-
личного рода нарушения в Госфиль-
мофонде были выявлены надзор-
ным органом весной нынешнего го-
да. Материалы проверки передали в 
Следственный комитет России (СКР). 
В мае 2018 года следственным отде-
лом по городу Домодедово (там на-
ходится Госфильмофонд) ГСУ СКР по 
Московской области были возбужде-
ны два уголовных дела. В первом — 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере) речь шла 
о якобы нецелевом расходовании 
325 млн руб. бюджетных средств с 
августа 2014 по декабрь 2017 года, 
выделенных на реализацию про-
грамм по капитальному ремонту уч-
реждений культуры. Всю эту сумму, 
как установило следствие, израсхо-
довали на ремонт кинотеатра «Рос-
сия» в Саранске, который провело 
московское ООО «Будстандарт». Его 
торжественное открытие состоялось 
в августе 2016 года с участием извест-
ного французского актера с россий-
ским паспортом и саранской пропи-
ской Жерара Депардье. 

Сейчас в этом эпизоде продолжа-
ют разбираться следователи, и у них 
пока нет однозначного ответа на во-
прос, имел ли Госфильмофонд пра-
во финансировать этот проект или 
нет. По данным 

”
Ъ“, в материалах де-

ла имеются противоречащие друг 
другу документы. Согласно одним, 
«Россия» не находится на балансе 
Госфильмофонда и, соответственно, 
оснований для выделения денег на 
реконструкцию кинотеатра не было. 
С другой стороны, такая статья рас-
ходов заложена в уставе Госфильмо-
фонда. Фигурантов в этом уголовном 
деле нет. В самом Госфильмофонде 

”
Ъ“ заявили, что сейчас они готовят 

документы и уже в ближайшее вре-
мя саранский киноцентр «Россия» 
может быть передан им на баланс. 

При этом стоит отметить, что 
Генпрокуратура обнаружила также, 

что подрядчику за так и не выпол-
ненные на этом объекте работы бы-
ло заплачено 9 млн руб. По данным 

”
Ъ“, это касается так и не введенно-

го в эксплуатацию второго этажа ки-
ноцентра. Впрочем, проведенная в 
ходе расследования экспертиза по-
казала, что речь идет лишь об 1 млн 
руб. Сейчас этот эпизод передан 
СКР для дальнейшего расследова-
ния в полицию. 

Второе уголовное дело было воз-
буждено одновременно с первым 
по факту невыполненных работ по 
техническому обслуживанию и ре-
монту средств обеспечения пожар-
ной безопасности зданий и соору-
жений Госфильмофонда на общую 
сумму 2 млн руб. При этом химиче-
ски опасные материалы, в частности 
кинопленки, хранились в организа-
ции чуть ли не под открытым небом, 
и в случае пожара, считают в Генпро-
куратуре, последствия могли быть 
самые печальные. 

Впрочем, факты мошенничест-
ва (ст. 159 УК РФ) со стороны про-
водившей работы подрядной орга-
низации и халатности должност-
ных лиц Госфильмофонда (ст. 293 
УК РФ) своего подтверждения в пол-
ной мере так и не нашли. В частно-
сти, следствие установило, что сред-
ства пожарной безопасности в Гос-
фильмофонде установлены были, 
правда, в недостаточном количест-
ве или не там, где положено. Напри-
мер, выявили нехватку звуковых и 
световых оповещателей. Что же ка-
сается техобслуживания оборудова-
ния, то оно, как показала эксперти-
за, проводилось. В итоге дело в от-
ношении коммерсантов было пре-
кращено в связи с истечением сро-
ков давности, а материалы, касаю-
щиеся возможных злоупотребле-
ний чиновников, также передали 
для дальнейшего расследования 
в полицию. Однако и у этого дела 
перспективы не слишком очевид-
ные. При этом в Госфильмофон-
де 

”
Ъ“ пояснили, что большинст-

во выявленных нарушений пожар-
ной безопасности были устранены 
еще до возбуждения уголовных дел. 
«При прежнем руководстве (в янва-
ре 2018 года возглавлявшего орга-
низацию Николая Бородачева сме-
нил Вячеслав Тельнов.— 

”
Ъ“) на тер-

ритории Госфильмофонда действи-
тельно хранилось большое количе-
ство пленочного материала других 
киностудий — это различные роли-
ки, художественные и документаль-
ные ленты — фактически на улице. 
В начале лета все это было описано, 
систематизировано и помещено в 
предназначенное помещение»,— 
заявила 

”
Ъ“ пресс-секретарь Гос-

фильмофонда Дарья Аношина. 
Олег Рубникович

Киноцентр Жерара 
Депардье оказался 
неподследственным
Сумма выявленных Генпрокуратурой 
махинаций в Госфильмофонде 
сократилась в 300 раз

Ранее Мосгорсуд отказал в иске жи-
телям района, пытавшимся признать 
это постановление незаконным на ос-
новании нарушений прав частной 
собственности и права на благоприят-
ную окружающую среду. Жители тог-
да жаловались суду, что их здания со-
бираются сносить без признания вет-
хими и аварийными, а собственни-
ки не принимали решений о рекон-
струкции домов. Еще одна претензия 
была связана с участком под стройку. 
Судя по публичной кадастровой кар-
те, его границы практически примы-
кают к трем стоящим в сквере пяти-
этажкам; близко к одной из них про-
шел и смонтированный застройщи-
ком забор стройплощадки. В иске ут-
верждалось, что при формировании 
участка столичные власти неправо-
мерно забрали часть земли у окрест-
ных многоквартирных домов. При 
этом истцы соглашались, что участ-
ки под их домами не стояли на када-
стровом учете и не были оформлены 
жильцами в долевую собственность 

(такую возможность предусматрива-
ет Жилищный кодекс РФ). Однако они 
ссылались на постановление плену-
мов ВС и Высшего арбитражного су-
да от 29 апреля 2010 года, разрешаю-
щее в таких случаях собственникам 
квартир все равно «владеть и пользо-
ваться» участком под домом и даже 
«требовать устранения нарушений». 
В свою очередь, доводы представите-
лей мэрии свелись к тому, что проект 
не противоречит законодательству 
— это подтвердил и Мосгорсуд. Так, в 
его решении говорилось, что Моско-
мархитектура подготовила проекты 
с учетом положений градостроитель-
ных кодексов РФ и Москвы, а сданные 
застройщику земельные участки ни у 
кого не изымались, поскольку нахо-
дились «в собственности города Мо-
сквы» и были «свободны от строений». 
Эти выводы истцы обжаловали в ВС.

В соцсетях со ссылкой на предста-
вителей застройщика утверждалось, 
что расстояние от строящейся жилой 
башни до окружающих зданий соста-
вит от 15 до 25 м. Старший юрист юр-
компании «Стрим» Мария Понаморе-

ва поясняла со ссылкой на противо-
пожарные технические регламенты, 
что минимальное расстояние меж-
ду зданиями — 6 м. А партнер ЮСТ 
Александр Боломатов называл раз-
мер «прилегающего к зданию участка, 
необходимого для эксплуатации зда-
ния» вопросом экспертизы «без чет-
ких критериев и с безбрежным морем 
для спекуляций».

В ходе процесса в ВС заявители пы-
тались наложить обеспечительные 
меры на застройщика на время разби-
рательства, но суд их ходатайства от-
клонил. Одна из истиц пыталась убе-
дить судью Валентина Александрова, 
что их здания «не аварийные, не попа-
дают под реновацию»: «Застройщики 
просто пришли на нашу землю зара-
ботать деньги». В свою очередь, юри-
сты столичной мэрии сообщили, что 
документы на стройку приняты «на 
основании решений публичных слу-
шаний и других установленных про-
цедур», а представитель Москомархи-
тектуры сказал, что дома в Кунцево бу-
дут сносить «не потому, что это про-
блема, а потому, что по генплану они 

находятся в зоне реставрации». Пози-
цию властей поддержала прокурату-
ра. В итоге господин Александров от-
казал истцам в удовлетворении жало-
бы. Оглашение его решения в зале су-
да встретили криками «Позор!», а один 
из присутствующих заметил, что «Вер-
ховный суд ждет Страшный суд».

Пресс-секретарь группы ПИК Тать-
яна Гулина-Сейранян затруднилась 
ответить на вопрос 

”
Ъ“, что компа-

ния будет делать в кунцевском скве-
ре дальше. Один из заявителей в ВС 
Иван Рожков сказал, что активисты 
«продолжат бороться», в том числе об-
жалуя решение в Конституционном 
суде РФ, а затем и в Европейском суде 
по правам человека. «Создадим обще-
ственный резонанс и шум — мы зна-
ем, как это делать»,— добавил он. Все-
го в семи кварталах Кунцево по рас-
поряжению столичного правитель-
ства от апреля 2018 года структурам 
группы ПИК предстоит снести 100 до-
мов и построить 977 тыс. кв. м жилья, 
в том числе около 600 тыс. кв. м для 
переселения сносимых домов.

Александр Воронов

Верховный суд подвел фундамент  
под стройку

Вчера сотрудники военной контрразведки 
и Следственного комитета России (СКР) за-
держали Михаила Барышева, до недавнего 
времени возглавлявшего Главное управле-
ние по работе с личным составом воору-
женных сил и Центральный спортивный 
клуб армии (ЦСКА). Полковника подозрева-
ют в причастности к масштабным махина-
циям и взяткам в ЦСКА. Фигурантами этого 
расследования уже является с десяток ар-
мейских спортивных функционеров, обвиня-
емых в хищениях сотен миллионов рублей, 
списанных на подготовку спортсменов.

Уголовное дело №11802003305000064, фигуран-
том которого в итоге стал полковник Барышев, бы-
ло возбуждено еще 17 мая 2018 года следователем 
517-го московского военного следственного отдела 
СКР по признакам преступления, предусмотренно-
го ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере). Затем с ним уже в военно-следствен-
ном управлении СКР по Москве соединили еще как 
минимум девять уголовных дел, возбужденных ле-
том и осенью в отношении бывших сотрудников 
федерального автономного учреждения (ФАУ) Ми-
нистерства обороны РФ ЦСКА. Их фигурантами, в 
частности, стали бывший заместитель начальника 
ЦСКА по материально-техническому обеспечению 
Андрей Хамазин, экс-начальник автомобильной 
службы ФАУ Юрий Муханов, отвечавший за тенде-
ры в клубе Олег Ампилогов и специалист управле-
ния спортивных объектов Светлана Матвеева. Им 
инкриминировали мошенничества и получения 
многомиллионных откатов. По версии следствия, 
хищения совершались в течение нескольких лет 
при подготовке к различным армейским соревно-
ваниям, на которые выделялись сотни миллионов 
бюджетных рублей. Кроме того, под следствие по-
пали коммерсанты, платившие за участие в тенде-
рах, и посредники, в основном бывшие сотрудни-
ки ЦСКА, через которых взятки передавались руко-
водителям армейского клуба.

Предприниматели, часть посредников и со-
трудников клуба пошли на сотрудничество с пра-
воохранительными органами, таким образом, 
следствие и получило компромат вначале на Ан-
дрея Хамазина, а потом и на полковника Барыше-
ва. По некоторым данным, господин Хамазин на-
чал сотрудничать после того, как заговорил Юрий 
Муханов, отправленный Басманным райсудом 
под домашний арест. Очевидно, предоставленные 
людьми из ближайшего окружения полковника 
Барышева данные и стали поводом для его непо-
средственного задержания.

Источники 
”
Ъ“ утверждают, что полковнику 

инкриминируется несколько эпизодов, предус-
мотренных ст. 290 и ст. 159 УК, совершенных при 
подготовке к III зимним Всемирным военным иг-
рам в Сочи в 2017 году. В ближайшее время след-
ствие собирается предъявить ему обвинение и 

обратиться в Московский гарнизонный военный 
суд с ходатайством о его аресте.

Получить комментарии от представителей го-
сподина Барышева и других фигурантов рассле-
дования 

”
Ъ“ не удалось. 

”
Ъ“ отправил также за-

прос в департамент информации Минобороны, 
но на момент сдачи номера в печать ответ на не-
го не поступил.

По данным 
”
Ъ“, господин Барышев должен был 

стать заместителем недавно назначенного началь-
ника Главного военно-политического управления 
Андрея Картаполова. Однако этим планам не су-
ждено было реализоваться из-за возбужденных уго-
ловных дел: его назначение в ведомстве специаль-
но откладывали, поскольку заранее были уведом-
лены о работе правоохранительных органов. В ито-
ге первым замом генерала Картаполова был назна-
чен Алексей Цыганков, работавший заместителем 
господина Барышева в Главном управлении по ра-
боте с личным составом. Тем не менее, как расска-
зали собеседники 

”
Ъ“ из окружения господина Ба-

рышева, для них его задержание стало полной нео-
жиданностью: «У него были большие планы по ра-

боте в ведомстве дальше». Другой собеседник 
”
Ъ“, 

близкий к Минобороны РФ, уточнил, что господин 
Барышев больше не работает в ведомстве. «Кан-
ва уголовного дела не имеет отношения к послед-
ней должности, и в министерстве все были крайне 
удивлены вскрывшимися подробностями его рабо-
ты в ЦСКА»,— подчеркнул источник 

”
Ъ“.

Михаил Барышев окончил Тверское суворов-
ское военное училище, Московское высшее об-
щевойсковое командное училище и курсы Воен-
ной академии Генштаба. С марта 2012 по 2014 год 
был штатным сотрудником центрального аппа-
рата ФСО, а с октября 2014 года по июль 2017 го-
да занимал должность начальника ЦСКА. В своем 
интервью 

”
Ъ“, данном сразу после назначения на-

чальником Главного управления по работе с лич-
ным составом Минобороны РФ, Михаил Бары-
шев рассказал, что должен был заниматься вы-
страиванием новой концепции воспитания лич-
ного состава. «Система воспитательной работы 
должна приспособиться к современным услови-
ям жизни российского общества. Нужны новые 
подходы к организации системы воспитания во-
еннослужащих»,— заявлял он 

”
Ъ“.

Николай Сергеев,  
Александра Джорджевич

Отсиди за красно-синих
Задержан бывший начальник ЦСКА полковник Барышев

Как стало известно ”Ъ“, директор 
департамента аудита государ-
ственных контрактов Миноборо-
ны РФ Максим Куксин оказался 
в СИЗО благодаря сделке с воен-
ной прокуратурой, которую за-
ключил его подчиненный — на-
чальник отдела департамента 
Юрий Ефимов. Последнего аре-
стовали благодаря другому со-
глашению, которое с надзорным 
ведомством подписал предпри-
ниматель Николай Спасский. 
Сделочник Ефимов рассчиты-
вал, что показания помогут ему 
выйти из СИЗО, но Мосгорсуд ре-
шил, что для освобождения од-
ной сделки недостаточно.

Мосгорсуд рассмотрел жалобу за-
щиты начальника 2-го отдела депар-
тамента аудита госконтрактов Мино-
бороны РФ полковника в отставке 
Юрия Ефимова, обвиняемого в полу-
чении взятки в особо крупном разме-
ре (ч. 6 ст. 290 УК). Адвокат, добиваясь 
перевода своего клиента из СИЗО под 

домашний арест, указал, что госпо-
дин Ефимов заключил досудебное со-
глашение с военной прокуратурой, в 
рамках которого представил правоох-
ранительным органам информацию 
о неизвестной им преступной дея-
тельности начальника департамента 
аудита госконтрактов Минобороны 
Максима Куксина, в результате чего 
тот также был привлечен к уголовной 
ответственности по ч. 6 ст. 290 УК РФ.

По словам господина Ефимова, он 
передал своему начальнику 11 млн 
руб. «за продвижение по службе, а 
также за оказание ему в дальнейшем 
общего покровительства». Проверив 
его показания, сотрудники военной 
контрразведки и СКР дали им ход — 
18 июля этого года господин Куксин 
был задержан, а потом и арестован 
по ходатайству 517-го военного след-
ственного отдела СКР Савеловским 
райсудом. Впоследствии суд про-
длил срок содержания под стражей 
высокопоставленного военного чи-
новника до середины декабря.

При этом следует отметить, что 
сам Юрий Ефимов попал в разработ-
ку ФСБ благодаря другому досудеб-
ному соглашению, которое заклю-
чил совладелец ООО «НПП 

”
Адвент“» 

Николай Спасский, арестованный 
за мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Господин Спасский сообщил 
следствию, что в 2018 году ООО «НПП 

”
Адвент“» собиралось заключить с 

Минобороны госконтракт на постав-
ку систем контроля за обеспечением 
химической и биологической без-
опасности, однако за согласование 
его условий аудитор Ефимов потре-
бовал откат в размере 2 млн руб.

Ради оперативного эксперимен-
та предпринимателя перевели под 
домашний арест, а затем отправили 
под контролем оперативников на 
встречу с аудитором. Последний при 
получении помеченных спецсоста-
вом денег был задержан в ресторане.

Вначале Юрий Ефимов утвер-
ждал, что его подставили в истории с 

ООО «НПП 
”
Адвент“», отрицая свою 

вину, однако затем решил сотрудни-
чать со следствием, что и привело к 
аресту его начальника.

Савеловский районный и Мос-
ковский городской суды, отметив 
сотрудничество Юрия Ефимова со 
следствием и его заслуги перед ро-
диной (обвиняемый награжден ор-
деном «За военные заслуги» и орде-
ном Мужества), меру пресечения ему 
менять не стали. «Заключение обви-
няемым досудебного соглашения о 
сотрудничестве само по себе не ста-
вит под сомнение решение суда о 
необходимости продления срока со-
держания Ефимова под стражей»,— 
отметила, в частности, апелляцион-
ная инстанция, «не усмотревшая» 
оснований для его перевода под до-
машний арест до окончания следст-
венных действий. Защитники, пред-
ставляющие фигурантов громко-
го расследования, от комментариев 
воздержались.

Юрий Сенаторов

Сделка с прокурором не спасла от тюрьмы
Чиновника Минобороны оставили в СИЗО

По словам господина Фадеева, «в 
ближайшие дни эти формулы расче-
та победителей разошлют всем чле-
нам оргкомитета, которые не при-
сутствовали на заседании, и они 
проголосуют за один из вариантов» 
(вчера на заседании совета было 
только 5 из 33 членов совета). Сам го-
сподин Фадеев считает, что имя Пет-
ра I  должен получить аэропорт Пул-
ково в Санкт-Петербурге.

Питер также хотел бы оставить 
Петра I за собой. «Я сторонник по-
зиции, что Пулково вполне может 
остаться Пулково. Но если аэро-
порт все же будет переименован, ло-
гичнее было бы имя Петра I отдать 
именно ему. Петербург — его основ-
ное творение»,— заявил 

”
Ъ“ глава 

фракции «Единой России» в петер-
бургском заксобрании Александр 
Тетердинко. «Но Питер почти не го-
лосует (проголосовали 40 тыс. чело-
век.— 

”
Ъ“), значит, пусть тогда ездят 

в аэропорт с другим именем (на вто-
ром месте Александр Невский.— 

”
Ъ“) и не жалуются»,— возражает 

входящий в оргкомитет конкурса 
глава ВЦИОМа Валерий Федоров. По 
его мнению, если имя Петра I в итоге 
получит воронежский аэропорт, не-
довольство петербуржцев будет «не-
обоснованным».

В Москве конкурс сопровождает 
информационная кампания. В горо-
де можно увидеть баннеры с рекла-
мой конкурса. В департаменте СМИ 
и рекламы города Москвы сказали 

”
Ъ“, что размещает рекламу конкур-

са «Великие имена России» в качест-
ве социальной, но количество банне-
ров и потраченную на это сумму в де-
партаменте назвать затруднились.

Из-за того, что некоторые фами-
лии победят сразу в нескольких го-
лосованиях, в ряде регионов придет-

ся проводить второй тур конкурса. 
По словам господина Фадеева, о нем 
организаторы объявят 5–6 декабря. 
«Если имя победителя отойдет дру-
гому аэропорту, оно будет снято, а к 
кандидатам, занявшим второе и тре-
тье места, добавятся те, кто занял на 
первом этапе четвертое и пятое ме-
ста, чтобы из новой четверки жите-
ли смогли выбрать нового победите-
ля»,— объяснил 

”
Ъ“ господин Федо-

ров. Он добавил, что другой особен-
ностью второго тура будет голосова-
ние «только онлайн (сейчас можно 
голосовать онлайн, в самих аэропор-
тах и заполнив анкету в спецноме-
рах 

”
Аргументов и фактов“ и 

”
Ком-

сомольской правды“.— 
”
Ъ“)».

Софья Самохина,  
Лада Шамардина;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Петру I дают посадку 
в Воронеже

Из-за популярности отдельных  
исторических персонажей в ряде  
регионов конкурс пройдет в два этапа

с1

с1

Михаила Барышева заподозрили  
в получении откатов при подготовке  
к армейским соревнованиям
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мировая политика

В последние недели из Киева, 
Брюсселя и Вашингтона в адрес 
России все громче звучат обвине-
ния в милитаризации Азовского 
моря, воспрепятствовании сво-
бодному судоходству, ущемле-
нии интересов Украины и наруше-
ниях международного морского 
права. Москве грозят введением 
новых санкций. В беседе с корре-
спондентом ”Ъ“ Еленой Черненко 
ситуацию прокомментировал за-
мглавы МИД РФ, статс-секретарь 
Григорий Карасин.

— На днях глава внешнеполити
ческой службы ЕС Федерика Мо
герини заявила, что Брюссель на
правил Москве «ясный сигнал» 
о том, что ждет прекращения 
«чрезмерных инспекций» в Азов
ском море. Иначе — новые санк
ции. Услышала ли Москва этот 
сигнал и готова ли она последо
вать призыву Брюсселя?
— Отвечу вам так: азовская тема 
вброшена в информационное про-
странство намеренно и натужно. 
Нынешний киевский режим в ко-
ординации со своими зарубежны-
ми наставниками и покровителя-
ми нашел очередную, созданную на 
пустом месте, антироссийскую те-
му. Москву активно стали обвинять, 
причем абсолютно бездоказатель-
но — как это принято в последнее 
время — в неких незаконных дейст-
виях в Азовском море. Но это было 
ожидаемо: Крым больше не воспри-
нимается в качестве острого сюжета 
и инструмента давления на Россию, 
нужны яркие свежие темы. Такой те-
мой и избран Азов. Это абсолютно 
искусственное построение. На са-
мом деле ситуация в этом регионе 

нашим так называемым западным 
партнерам особо не интересна. Для 
них важен лишь новый повод для на-
падок на Россию и предлог для уже-
сточения антироссийских санкций. 
— Но Федерика Могерини опери
ровала фактами. По ее словам, 
Россия останавливает не только 
украинские суда, но и суда под ме
ждународными флагами, и при 
этом инспекции «приводят к дли
тельным задержкам», вплоть до 
нескольких дней. 
— Заявления о многочасовых, а то 
и многодневных задержках судов 
абсолютно голословны. Это откро-
венная ложь. По данным наших по-
граничников, из 1,5 тыс. инспек-
ций, проведенных в апреле—октя-
бре этого года, более 90% осуществ-
лялось в местах якорных стоянок на 
входе в Керченский пролив со сто-
роны Черного или Азовского мо-
ря в момент формирования карава-
нов для проводки судов по Керчь-
Еникальскому каналу. Это доволь-
но сложный маршрут, максималь-

ная глубина там 8 метров. Форми-
рование караванов — обязательная 
лоцманская процедура, которая при-
менялась ранее и Украиной и ника-
ких вопросов не вызывала. Осмотр, 
как правило, не превышает трех ча-
сов. Самая продолжительная про-
верка заняла пять часов. И это был 
единичный случай. Более длитель-
ные задержки могут быть связаны 
лишь с погодными условиями и тре-
бованиями безопасности судоход-
ства. В целом же наши погранични-
ки внимательно следят за тем, чтобы 
канал, как со стороны Черного, так 
и со стороны Азовского моря, рабо-
тал ритмично и без перебоев.

В самом Азовском море суда 
останавливались для осмотра весь-
ма редко, и то при наличии веских 
оснований.

Ни о каких преднамеренных за-
держках речь не идет. Это все приду-
мано в Киеве, Вашингтоне и Брюссе-
ле. Недавно мы эту тему, кстати, об-
суждали в Брюсселе с (заместителем 
Федерики Могерини.— 

”
Ъ“) Хель-

гой Шмидт и дали соответствующие 
разъяснения. Странно, что она по-
прежнему педалируется оттуда.
— Но 103 случая осмотров в море 
за полгода — это не так уж редко. 
Какими были основания для про
верок?
— Осмотры торговых и рыболовец-
ких судов в Азовском море абсолют-
но правомерны, обоснованы и соот-
ветствуют международному праву 
и российскому законодательству. Их 
интенсивность соразмерна уровню 
угроз, исходящих от экстремистов 
в отношении России.
— О каких угрозах речь?
— Причина усиления внимания рос-
сийских пограничников к безопас-

ности судоходства в Керченском 
проливе очевидна — это публич-
ные призывы лидеров так называе-
мого крымско-татарского меджлиса 
и украинских националистических 
группировок, а также ряда киевских 
политиков к осуществлению терак-
тов в отношении Крымского моста.
— То есть это «усиление вни
мания» — это попытка купиро
вать угрозы в отношении мо
ста, а не месть Киеву за задержа
ние весной этого года крымско
го судна «Норд» и других россий
ских судов?
— Мы местью не занимаемся, мы ци-
вилизованное государство. Мы ис-
пользуем доступные международ-
но-правовые инструменты, пытаем-
ся минимизировать издержки, осво-
бождать своих людей, но месть — это 
не российская практика.
— Тем не менее в Киеве говорят, 
что проверки носят дискримина
ционный характер.
— Могу вас заверить, что вопреки за-
явлениям наших оппонентов дейст-
вия российских пограничников не 
носят дискриминационного харак-
тера. Жалобы от капитанов судов не 
поступали. Выборочным проверкам 
подвергаются все суда без исклю-
чения, в том числе и российские. 
Из всех проверенных в указанный 
мною период судов почти половина 
(48%) следовали в наши порты или из 
них. В Азовском море было задержа-
но лишь одно судно (под флагом Ук-
раины) за нарушение правил рыбо-
ловства.
— А как действия России соот
носятся с международным мор
ским правом, которое, в частно
сти, предусматривает свободу су
доходства?

— Правовой режим Азовского моря 
имеет свою специфику, оно истори-
чески является внутренними вода-
ми (по сути, частью суверенной тер-
ритории) России и Украины. Этот 
статус закреплен обычным между-
народным правом и российско-укра-
инскими договорами, в частности, 
двусторонним Договором о сотруд-
ничестве в использовании Азовско-
го моря и Керченского пролива 2003 
года, который ратифицирован Мо-
сквой и Киевом, является бессроч-
ным и не содержит положений о де-
нонсации. 

В этой связи к Азовскому морю 
не применимы положения Конвен-
ции ООН по морскому праву 1982 
года, в том числе о свободе судоход-
ства, следовательно, утверждения 
о том, что наши проверки и инспек-
ции в Азовском море противоречат 
международному морскому праву, 
не имеют под собой оснований.

Керченский же пролив никогда 
не являлся и не является междуна-
родным по смыслу упомянутой Кон-
венции 1982 года, и к нему не приме-
нимы требования о свободе транзит-
ного или мирного прохода для ино-
странных судов.
— Президент Украины Петр Поро
шенко заявил, что в целом счита
ет поведение России в Азове «аг
рессивным». По его словам, Азов
ское море «активно насыщается 
военными кораблями», которые 
«отрабатывают систему блокады 
украинских морских портов».
— «Милитаризация Россией Азовско-
го моря» — это еще одна придуман-
ная «страшилка», которая высосана из 
пальца. Вооруженные силы Россий-
ской Федерации используются толь-
ко для охраны Крымского моста в свя-

зи с упомянутыми террористически-
ми угрозами. За обеспечение безопас-
ности в Азово-Керченском бассейне 
отвечают российские пограничники. 
Имеющихся у них сил и средств до-
статочно для выполнения этой зада-
чи, и ни о каком создании там воен-
но-морской базы речь не идет.

Ситуация с милитаризацией ров-
но обратная. Это Украина занимает-
ся на Азовском море военными при-
готовлениями, интенсивно наращи-
вает там, при поддержке США, свою 
военно-морскую группировку, рас-
ширяет береговую военную инфра-
структуру. Такие действия направ-
лены на создание еще одного оча-
га напряженности, который позво-
лил бы Киеву отвлечь внимание от 
собственных внутренних проблем, 
в том числе в контексте фактически 
стартовавшей избирательной кампа-
нии по выборам президента страны. 
В Киеве Азовскую тему раздувают со-
знательно, это пропаганда. 
— Когда весной украинской сто
роной было задержано россий
ское судно «Норд», наши источ
ники говорили, что руковод
ство Крыма обратилось к Мо
скве с предложением перекрыть 
КерчьЕникальский канал. Как 
вы это прокомментируете?
— Мне о таких обращениях не из-
вестно.
— А при каких условиях Россия 
может закрыть его?
— Канал работает ровно в том режи-
ме, как это было последние 25 лет. 
Это важная международная артерия, 
которую мы никогда не планирова-
ли и не планируем закрывать. 

полная версия 
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«Азовская тема вброшена в информационное пространство 
намеренно»
Замглавы МИД РФ Григорий Карасин о конфликте вокруг Азовского моря

Вчера завершился визит в Москву главы 
МИД ЮАР Линдиве Сисулу. По итогам по-
ездки госпожа Сисулу заверила россий-
ских журналистов: Москва не только по-
литический соратник Претории в БРИКС, 
но и перспективный экономический парт-
нер. Впрочем, это не означает, что Прето-
рия готова к возобновлению крупнейше-
го совместного проекта — строительства 
«Росатомом» АЭС в ЮАР.

В статусе министра иностранных дел го-
спожа Сисулу приехала в Россию впервые: 
в ходе трехдневного визита в Москву она 
председательствовала со стороны ЮАР на за-
седании Смешанного межправительственно-
го комитета по торгово-экономическому со-
трудничеству. Но для самой Линдиве Сисулу 
это был далеко не первый приезд в Россию.

Выступая вчера перед студентами МГИМО, 
госпожа Сисулу, как всегда, выглядела эф-
фектно: лаковые лодочки на высоком каблу-
ке-шпильке, неоновый розовый маникюр, бе-
лоснежный пиджак и контрастная черная юб-
ка в белый горох. Внешний вид госпожи ми-
нистра ничем не выдавал ее богатую биогра-
фию: дочь активистов «Африканского наци-
онального конгресса» (АНК), она еще в 19 лет 
стала сначала подпольщицей, а затем членом 
боевого крыла АНК. В 23 года уехала учить-
ся в Советский Союз. Чему — можно только 
догадываться. Как сообщается на сайте МИД 
ЮАР, в 1977–1979 годах госпожа Сисулу про-
ходила «военное обучение» в СССР и за бое-
вые заслуги была награждена орденом Крас-
ной Звезды.

«Я впервые приехала в СССР сразу после 
моего выхода из заключения, где я в течение 
многих месяцев подвергалась пыткам,— рас-
сказала она, отвечая на вопрос корреспонден-
та 

”
Ъ“.— У нас (АНК.— 

”
Ъ“) были тесные связи 

с СССР, и меня пригласили приехать по меди-
цинским показаниям, чтобы восстановиться. 
Приезжала и с другими целями, включая во-
енную подготовку». По словам министра, ей 
удалось побывать во многих городах СССР, 
включая Санкт-Петербург, она до сих пор по-
нимает русский язык, хотя сама на нем гово-
рить не умеет. «Русские очень внимательны, 
доброжелательны, готовы помочь и войти 
в твое положение, и мы в АНК пользовались 
огромной поддержкой со стороны русских, 
в том числе тут обучались многие наши сту-
денты. Так что мы чувствуем, что мы с русски-
ми очень близки».

Судя по всему, теплые отношения сложи-
лись у главы МИД ЮАР и с ее российским кол-
легой Сергеем Лавровым. В среду вечером, 
рассказала министр, они встретились за ужи-
ном, который должен был продлиться с се-
ми до девяти, но просидели за столом гора-
здо дольше. Ключевые темы переговоров, за-
вершившихся рабочим ужином, обнародовал 
Сергей Лавров. По его словам, Россия прида-
ет большое значение координации с ЮАР по 
внешнеполитическим вопросам, в том числе 
в рамках БРИКС, а также «тесному взаимодей-
ствию в международных организациях».

В отличие от советского времени сегодня 
двусторонние отношения имеют больше эко-
номическую, нежели политическую основу. 
Как отметили в Минприроды РФ (глава ведом-
ства Дмитрий Кобылкин возглавляет межпра-
вительственный комитет с российской сторо-

ны), Россия и ЮАР развивают сотрудничество 
в области геологии и недропользования, об-
разования, науки и технологий, сельского хо-
зяйства и энергетики. И хотя объемы взаим-
ных инвестиций не так велики (в ЮАР и в Рос-
сии представлены около трех десятков инве-
стпроектов, которые обеспечивают 3,5 тыс. 
рабочих мест), стороны подчеркивают нали-
чие обнадеживающих тенденций. Так, по дан-
ным ФТС РФ, товарооборот между РФ и ЮАР, 
упавший в 2013–2016 годах с $1,07 млрд до 
$718 млн, сейчас практически восстановил-
ся. «По товарообороту рассчитываем на вы-
ход до миллиарда,— пояснил 

”
Ъ“ собеседник 

в Межправкомитете.— Рост очень хороший. 
В то же время надо расширить номенклату-
ру и наращивать объемы». «Рынок очень жест-
кий, конкуренция плотная, но нам удается 
продвигать высокие технологии, и наши ком-
пании — 

”
Роскосмос“, 

”
Ростсельмаш“, КамАЗ, 

”
Ренова“, АЛРОСА, 

”
Норникель“ — участвуют 

в целом ряде проектов».
Прорывом могло бы стать строительство 

«Росатомом» южноафриканских АЭС, но ми-
нувшим летом страна заморозила свою ядер-
ную программу (см. 

”
Ъ“ от 30 июля). Впро-

чем, отвечая на вопрос 
”
Ъ“, министр вчера 

не стала категорически исключать ее воз-
обновление. «До принятия решения ЮАР 
по АЭС 

”
Росатом“ работает по другим про-

ектам»,— говорит один из российских собе-
седников 

”
Ъ“.

В этих условиях наиболее успешным 
выглядит сотрудничество в космической 
сфере. По словам источника 

”
Ъ“, близко-

го к «Роскосмосу», размещение на террито-
рии ЮАР беззапросной измерительной си-
стемы «Сажень-ТМ» позволит в дальней-
шем определять параметры движения спут-
ников, контролировать выведение геоста-
ционарных космических аппаратов, а так-
же проводить фотометрические измерения 
(для контроля ориентации и развертывания 
спутников на орбите). Также с ЮАР идут пе-
реговоры о размещении станции оптико-
электронного комплекса обнаружения и из-
мерения параметров движения космическо-
го мусора (то есть обломков космических ап-
паратов) производства научно-производст-
венной корпорации «Системы прецизион-
ного приборостроения». Всего «Роскосмос» 
планирует установить за пределами России 
четыре такие станции, которые образуют ав-
томатизированную систему предупрежде-
ния об опасных ситуациях в околоземном 
космическом пространстве.

Галина Дудина, Иван Сафронов, 
Анатолий Джумайло

Кавалер Красной Звезды
Завершился визит в РФ главы МИД ЮАР,  
женщины с советским прошлым

На саммите G20 в Аргентине прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган мо-
жет встретиться с наследным принцем 
Саудовской Аравии Мухаммедом бен 
Сальманом, подозреваемым в том, что 
именно по его приказу в генконсульст-
ве королевства в Стамбуле был убит са-
удовский журналист Джамаль Хашокд-
жи. Анкара настаивает на своей версии 
умышленного убийства журналиста, за-
являет, что Эр-Рияд недостаточно со-
трудничает с турецкой стороной в рас-
следовании, и требует, чтобы оно стало 
международным. В турецких СМИ по-
являются все новые детали убийства. 
По мнению экспертов, это часть шанта-
жа Турции в отношении США и Саудов-
ской Аравии, и в эту игру втянута Россия.

«Посмотрим по программе, может 
быть» — так на вопрос журналистов о воз-
можной встрече президента Реджепа Тайи-
па Эрдогана с принцем Мухаммедом на по-
лях саммита «двадцатки» в столице Арген-
тины в конце ноября ответил пресс-секре-
тарь турецкого лидера Ибрахим Калын. В то 
же время Анкара обвинила Эр-Рияд в том, 
что он не делится с ней информацией по де-
лу журналиста Джамаля Хашокджи. «Мы не 
получили никакой информации по делу от 
генеральной прокуратуры Саудовской Ара-
вии»,— сообщил вчера министр иностран-
ных дел Турции Мевлют Чавушоглу на сов-
местной пресс-конференции в Анкаре с гла-
вой европейской дипломатии Федерикой 
Могерини. Министр повторил свой призыв 
провести международное расследование 
убийства журналиста, если сотрудничество 
с Эр-Риядом зайдет в тупик, и получил пол-
ную поддержку со стороны госпожи Могери-
ни. «Все причастные должны быть привлече-
ны к ответу. Но это не из мести, а ради спра-
ведливости. Мы тесно работаем по этому во-
просу с Турцией и другими нашими партне-
рами»,— заявила она.

Турецкие официальные лица требуют 
прозрачности расследования, но ни разу 
напрямую не обвиняли саудовские власти 
в убийстве журналиста. В то же время в ту-
рецких СМИ со ссылкой на высокопостав-
ленные источники продолжают появлять-
ся все новые подробности убийства, в том 
числе указывающие на прямую причаст-
ность к нему саудовского принца. В частно-
сти, вчера турецкая газета Hurriyet сообщи-
ла, что в распоряжении ЦРУ имеется запись 
телефонного разговора, в ходе которого Му-
хаммед бен Сальман лично требовал «заста-
вить замолчать Джамаля Хашокджи как мож-
но скорее».

«То, что Турция через СМИ постепенно 
сливает подробности убийства, а также пу-
блично требует международного расследо-
вания,— это шантаж Дональда Трампа и са-
удовских властей»,— сказал 

”
Ъ“ руководи-

тель политического направления Центра по 
изучению современной Турции Юрий Мава-
шев. Он отметил, что Турция пользуется лю-
бой возможностью снизить влияние Саудов-

ской Аравии на Ближнем Востоке и потес-
нить ее с позиций основного регионально-
го союзника США. В то же время он напом-
нил о напряженности в американо-турец-
ких отношениях по целому ряду вопросов: 
от военных контрактов до Сирии. «Если да-
же Анкара не сможет уладить все разногла-
сия с Вашингтоном, то хотя бы даст ему по-
нять, что с интересами Турции нельзя не счи-
таться»,— отметил эксперт. Он также обра-
тил внимание на то, что Анкара активно 
втягивает в свою игру Россию, демонстри-
руя Вашингтону близость с Москвой,— это 
и открытие «Турецкого потока», и контракт 
по С-400. «В то же время Анкара оставляет 
Вашингтону возможность для маневра, не 
исключая закупок американской системы 
Patriot»,— сказал Юрий Мавашев.

Как раз вчера об этом заявил пресс-секре-
тарь турецкого президента. «У нас большая 
потребность в таких системах, и, если мы по-
лучим хорошее предложение не только по 
поставкам, но и по совместному производст-
ву, мы его примем. Турция не та страна, кото-
рая опирается на безальтернативный вари-
ант. И поставки С-400 нужно оценивать с этой 
точки зрения»,— сообщил Ибрахим Калын.

«Убийство Хашокджи поставило Дональ-
да Трампа в непростую ситуацию. Публи-
кация подробностей убийства может выну-
дить его принять жесткие меры в отноше-
нии Эр-Рияда»,— подчеркнул Юрий Мава-
шев. Неслучайно во вторник в заявлении 
Дональда Трампа об отношениях с Саудов-
ской Аравией прозвучали слова: «Мы можем 
никогда не узнать все факты вокруг убийст-
ва». Президент опроверг сообщения СМИ, 
как турецких, так и американских, о выво-
дах ЦРУ относительно причастности Мухам-
меда бен Сальмана к этому делу.

Президент Трамп также подчеркнул, что 
вне зависимости от ситуации отношения Ва-
шингтона и Эр-Рияда должны остаться неиз-
менными, так как это в американских инте-
ресах. Вашингтон опасается, что Саудовская 
Аравия вместо США может заключить кон-
тракты в сфере ВТС с Россией и Китаем, а так-
же сыграть с ними против него на нефтя-
ном поле. Москва с самого начала сдержан-
но высказывалась о деле Хашокджи, ожи-
дая результатов официального расследо-
вания. Это, как отмечают эксперты 

”
Ъ“, да-

ет шанс России еще больше сблизиться с Са-
удовской Аравией. Хотя не исключено, что 
Эр-Рияд, как и Анкара, шантажирует Вашин-
гтон, используя Москву. Саудовские заявле-
ния похожи на турецкие. «Мы всегда пред-
почитаем, чтобы наше вооружение поступа-
ло от союзных государств, так как это счита-
ется частью системы стратегических отно-
шений с ними. Но необходимость королев-
ства защищать свою территорию и свой на-
род обязывает его получать оружие, в кото-
ром оно нуждается, из любого источника»,— 
сказал на этой неделе глава МИД Саудовской 
Аравии Адель аль-Джубейр в интервью газе-
те «Аш-Шарк аль-Аусат».

Марианна Беленькая

Убийству журналиста 
регулируют громкость
Как Турция пытается использовать  
смерть Джамаля Хашокджи, а США 
и Саудовская Аравия — не дать ей это сделать

У госпожи Линдиве Сисулу сло-
жились теплые отношения с ее 
российским коллегой Сергеем 
Лавровым  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социаль-
ных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 
5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 12,329 млрд руб. В 2018 году (на 22 ноября) собрано 
1 394 643 192 руб., помощь получили 2139 детей. Мы организуем 
и акции помощи в дни национальных катастроф. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 
году Русфонд вошел в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг и получил благодарность Президента РФ за боль-  
шой вклад в благотворительную деятельность. В ноябре 2018 года 
Русфонд выиграл президентский грант на издание интернет-журна-
ла для потенциальных доноров костного мозга «Кровь5».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Амелия Джардемова, 5 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
120 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 79 тыс. руб.

Роды были тяжелыми, дочка две недели прове-
ла на аппарате искусственной вентиляции легких, 
у нее начались судороги. Противосудорожные ле-
карства не действовали. У Амелии выявили родовую 
травму шейного отдела, поставили диагноз ДЦП. Ле-
чение в местных клиниках не помогло. В 2016 году 
с помощью Русфонда мы попали в Институт медтех-
нологий (ИМТ, Москва), там дочке наконец подобра-
ли противосудорожную терапию и провели лечение. 
Амелия стала лучше держать голову, реагировать на 
речь. Пожалуйста, помогите нам продолжить лече-
ние в ИМТ! Дарина Джардемова, Саратовская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
димо обследовать Амелию и скорректировать тера-
пию, снизить тонус мышц, научить девочку двигать-
ся и говорить».

Маша Клочкова, 15 лет, расщелина нёба, 
альвеолярного отростка, сужение зубных 
рядов, ринолалия (гнусавость), требуется 
операция и ортодонтическое лечение.  
199 тыс. руб.
Внимание! Цена операции и лечения 553 тыс. руб.  
Общество помощи русским детям (США) внесло  
200 тыс. руб. ООО «ХимТекс» и юридические лица благо
творительного сервиса АльфаБанка — по 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 54 тыс. руб.

Дочка родилась с расщелиной нёба, врачи сказа-
ли, что операцию можно сделать только после семи 
лет. Все эти годы мы мучились: Маша не могла нор-
мально есть, жидкая пища вытекала через нос, зубы 
росли криво. После операции верхняя челюсть ста-
ла медленнее развиваться, откусывать твердую пи-
щу дочка не могла. Речь у Маши гнусавая, учителя 
в школе ее не понимают, дети дразнят. Маша силь-
но стесняется, избегает общения. Мы обратились 
в Центр челюстно-лицевой хирургии (Москва), там 
сказали, что помочь может только еще одна опера-
ция и ортодонтическое лечение. Сама я с оплатой не 
справлюсь. Елена Барабанова, Тверская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
провести речеулучшающую операцию и расширить 
верхнюю челюсть, нормализовать положение зубов».

Рома Тамаровский, 2 года, врожденный 
гиперинсулинизм, требуется лекарство. 
99 488 руб.
Внимание! Цена лекарства 127 488 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 28 тыс. руб.

В начале этого года сын ослаб, постоянно каприз-
ничал. Анализ крови показал, что уровень сахара 
у него в три раза ниже нормы. В московской клини-
ке у Ромы выявили врожденный гиперинсулинизм. 
Его поджелудочная железа вырабатывает слишком 
много инсулина, который поглощает глюкозу, это 
приводит к тяжелым неврологическим осложне-
ниям. Врачи подобрали Роме препарат прогликем, 
и состояние сына сразу улучшилось. Но стоит лекар-
ство очень дорого, а работает только муж, детей двое. 
 Надежда Тамаровская, Белгородская область
Ведущий научный сотрудник Национального 
медицинского исследовательского центра эндо-
кринологии Мария Меликян (Москва): «Роме не-
обходимо принимать препарат прогликем по жиз-
ненным показаниям. Замене он не подлежит. Ле-
карство не зарегистрировано в РФ, но разрешено 
к применению».

Соня Кутян, 7 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 253 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. ООО «Север»  
внесло 50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Алтай»  
соберут 36 тыс. руб.

В месяц у Сони обнаружили открытое овальное 
окно в сердце. Мы регулярно обследовались, доч-
ка нормально себя чувствовала. А в прошлом го-
ду, когда она пошла в школу, у нее появились си-
ние круги под глазами, приступы сердцебиения. 
Врачи Томского НИИ кардиологии выявили у доч-
ки уже дефект межпредсердной перегородки, а так-
же осложнение — повреждение сердечной мышцы. 
Спасет Соню только операция, ее проведут щадя-
щим методом. Я одна воспитываю двух дочек, опе-
рацию мне не оплатить. Неля Кутян, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Сони развивается легоч-
ная гипертензия. Ей требуется эндоваскулярное за-
крытие дефекта межпредсердной перегородки при 
помощи окклюдера».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Илюша Вечканов из Са
ранска сейчас не говорит 
и рассказать, что любит, 
а что нет, пока не  может. 
 Хотя все и так понятно: 
Илюша любит  мультики, 
животных и маму с папой,  
а не любит больницы  
и людей в белых халатах. 
Вся жизнь Вечкановых 
выстро ена вокруг Илюши
ного лечения. Хотя лече
нием то, что происходит 
с Илюшей, назвать слож
но. Слово «лечение» под
разумевает спланиро
ванный, выстроенный 
процесс, который ведет 
к выздоровлению. Илюша 
же все три года своей жиз
ни, за редким исключени
ем, не лечится, а скорее 
попадает в больницы.

— Он же говорил у нас, 
много слов говорил, еще 
в восемь месяцев начал,— 
вспоминает Илюшина  мама 
Алена,— а потом больница, 
процедуры, врачи, плачу-
щие дети… Два дня его тря-
сло, и говорить он перестал. 

В первый год Илюшиной 
жизни Вечкановы бывали 
в больницах чаще, чем дома. 

— Мы поэтому и домаш-
них животных не заводим, 
хотя Илюша очень хочет,— 
говорит Алена. 

О диагнозе ребенка — 
Spina bifida — Алене сказали 
за неделю до родов. Говорит, 
если бы узнала раньше, обя-
зательно переехала бы из 
Саранска к сестре в Москву. 
По словам генетика профес-
сора Наталии Беловой, этот 
диа гноз встречается чаще, 
чем пороки сердца, но о нем 
редко знают даже врачи, не 
говоря уже о людях без ме-
дицинского образования.

— Нам никто не объяс-
нял, что это такое, все вра-
чи только твердили в один 
голос: вы не справитесь,— 
вспоминает Алена.

При этом диагнозе, когда 
ребенок еще находится 
в утробе матери, его спин-
ной мозг сворачивается в не-
большую петлю. Малыш ро-
ждается с грыжей в обла-
сти поясницы. Как правило, 
грыжу оперируют в первые 
дни жизни. Нервные окон-
чания при этом рвутся, ча-
сто дети со Spina bifida теря-
ют чувствительность в ногах 
и органах малого таза — не 
могут ходить, контролиро-
вать мочеиспускание; у них 
нередко возникает гидроце-
фалия — избыточное скоп-
ление жидкости в голове. 
То гда ребенка ждет еще од-
на операция — по установ-
ке шунта, который отводит 
жидкость от головного моз-
га. Илюше шунт установили, 
когда ему исполнилось две 
недели. 

Сейчас может показать-
ся, что для трех лет мальчик 
умеет не очень много: нажи-
мает на клавишу компьюте-
ра, подтягивается, держась 
за бортики коляски, и садит-
ся, тянет руки к кошкам или 
собакам, когда видит их на 

улице. Для трехлетнего чело-
века не очень много, но для 
человека, у которого все три 
года жизни почти постоянно 
болела голова,— огромные 
достижения. 

В сентябре этого года 
Илюшу в очередной раз про-
оперировали в Москве — 
заменили шунт. По словам 
врача, предыдущий шунт 
сместился, давил и постоян-
но вызывал у ребенка тош-
ноту и сильную головную 
боль.

— После замены шунта 
многие друзья сказали, что 
не узнают Илюшу — так он 
переменился, у него взгляд 
стал чистым, осмыслен-
ным,— говорит Алена.

Направление на опера-
цию Алене дали в  клинике 
Глобал Медикал Систем (GMS  
Clinic, Москва) — в рамках 
совместной с Русфондом 
программы помощи «Рус-
фонд.Spina bifida».

Сложность этого диа-
гноза в том, что грамотно 
спланировать лечение мо-
жет только консилиум вра-
чей, специализирующихся 
на этом заболевании. Син-
дром одновременно требует 
внимания и уролога, и орто-
педа, и невролога, и физиче-
ского терапевта. В этом и за-
ключается программа помо-
щи: на базе клиники детей 
обследуют сразу несколько 
врачей из лучших москов-
ских больниц. Они проводят 
сложные исследования и со-
обща составляют подроб-
ный план лечения. Но такое 
обследование стоит боль-
ших денег. Родителям Илю-
ши их не собрать.

— Невролог у нас в Саран-
ске хороший,— говорит Але-
на,— но что он сделает один? 
А местный Минздрав на-
правления в Москву не дает, 
говорит: лечитесь здесь. Вот 
мы и лечились, а никто не 

замечал, что у ребенка шунт 
все сдавливает. Мы же не зна-
ем, что делать: уролог счита-
ет, что у нас все хорошо, раз 
анализы хорошие, а то, что 
у Илюши все время подте-
кает моча, вроде как про-
блема не уролога, а невроло-
га. Такая же история с орто-
педом — никто не говорит, 
носить ли сыну корсет, де-
лать ли еще одну операцию 
на позвоночнике или стоит 
подождать. 

Очень важно, чтобы у Але-
ны и Илюши появился план. 
План лечения. Чтобы этот 
план вел к выздоровлению. 
Чтобы у Илюши ничего не 
болело. Чтобы он не боял-
ся врачей. Чтобы снова заго-
ворил. Чтобы много време-
ни проводил дома с мамой 
и папой. Чтобы они наконец 
завели в доме кошку или 
собаку. 

Вера Шенгелия,  
Мордовия

План для Илюши
Трехлетнему мальчику  
необходимо комплексное обследование 

Валерий 
Панюшкин,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Из свежей почты

Дыши, Урал
Предприниматели Свердловской области  
соберут деньги на программу «Русфонд.ИВЛ»

РУСФОНД.ИВЛ
7 декабря в Екатеринбурге пройдет 
ежегодный благотворительный ве
чер «Екатерининская Ассамблея», 
организованный Свердловским об
ластным союзом промышленников 
и предпринимателей. В этом году 
деньги, собранные в рамках проек
та, пойдут на покупку переносных 
аппаратов искусственной вентиля
ции легких (ИВЛ) для тяжелоболь
ных детей — подопечных Русфонда 
в Свердловской области. Замести
тель председателя попечительско
го совета «Екатерининской Ассам
блеи», председатель Уральского 
банка Сбербанка РФ Владимир 
Черкашин рассказал о предстоя
щем мероприятии директору ре
гиональных проектов Русфонда 
 Станиславу Юшкину.

— Кто придумал эти благотвори-
тельные ассамблеи?
— Идея принадлежит Дмитрию Пум-
пянскому  — президенту нашего сою-
за. В этом году мы проводим уже вось-
мую ассамблею. Проекты, которые мы 

поддержали, все общественно значи-
мые и не одноразовые — работать бу-
дут потом и без нашей поддержки.
— Год от года сборы ассамблеи увели-
чиваются: в 2015 году — 11 млн руб., 
а в прошлом — уже 23 млн. Чем вы-
зван столь стремительный рост?
— Никаких чудес. Ассамблея нацелена 
на помощь детям, результаты нашей ра-
боты видны, вот все больше людей и хо-
тят участвовать — причем не только 
члены союза, но и артисты, спортсме-
ны, писатели. Билеты свободно прода-
ются через сайт.
— Как вы выбираете проекты?
— Публично, гласно, открыто. Сначала 
попечительский совет ассамблеи соби-
рает заявки — обычно их бывает 30–40. 
Эксперты оценивают реалистичность 
проектов, эффективность и значимость 
для региона. Для оценки «Русфонд.
ИВЛ», например, мы привлекли специ-
алистов-медиков. В президиум союза от-
бирается обычно до десяти проектов — 
вот из них члены президиума и выбира-
ют единственный для представления на 
«Екатерининской Ассамблее».
— И как это работает, откуда берут-
ся деньги?

— Во-первых, мы продаем билеты на 
благотворительный вечер. А главные 
средства получаем благодаря аукциону. 
Все лоты предоставляются благотвори-
телями. Много антиквариата. В этом году 
интереснее всего антикварные книги, 
посвященные Уралу. Их передал руко-
водитель Уральской горно-металлурги-
ческой компании Андрей Козицын. Ин-
тересный лот предоставил первый ви-
це-президент союза Михаил Черепанов: 
хоккейный свитер клуба «Вашингтон 
Кэпиталз» с автографами всех обладате-
лей Кубка Стэнли, игравших в команде, 
в том числе и нашего Александра Овеч-
кина. Несколько лет назад экс-губерна-
тор Эдуард Россель выставил патефон, 
с которым не расставался в молодые 
 годы. Тот лот был продан за $40 тыс.
— Как потом контролируете траты 
этих пожертвований?
— Мы заключаем договор с благопри-
обретателем, фиксируем цель — и полу-
чаем сначала ежеквартальные отчеты, 
а по окончании года еще и отчет в попе-
чительском совете и на новой ассамблее.

весь сюжет 
rusfond.ru

русфонд / rusfond.ru 22 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Илюшин диагноз одновременно требует внимания и уролога, и ортопеда, 
и невролога, и физического терапевта  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 16.11.18–22.11.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 97 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 54
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Л Ю Ш И  В Е Ч К А Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 6 3  5 0 0  Р У Б .

Заведующая Центром врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Наталия Белова: «У мальчика Spina bifida — врожденный порок развития спинного мозга.  
Сразу после рождения Илюша был дважды прооперирован в больнице по месту жительства — ребенку иссекли 
спинномозговую грыжу и установили шунт для отвода жидкости из головного мозга. По сути, лечение этим 
и  ограничилось. В нашей клинике мальчик был летом этого года. Уже есть первые результаты работы междис-
циплинарной команды врачей — в  федеральной клинике за госсчет Илюше выполнена нейрохирургическая 
операция. Теперь мальчику необходимо тщательное обследование у уролога, невролога, ортопеда, психолога 
и остальных специалистов, которые совместно разработают план лечения. Надеюсь, мы сможем улучшить 
 состояние ребенка и предотвратить развитие опасных осложнений».

Стоимость обследования 976 500 руб. Телезрители ГТРК «Мордовия» соберут 13 тыс. руб. Не хватает 
963 500 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Илюшу Вечканова, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет папы Илюши — Евгения Владимировича Вечканова. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
 воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобиль-
ного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

16 ноября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Пенза» мы расска
зали историю восьмилет
него Андрюши Кукушки
на из Пензенской области 
(«Джентльмен с  непростой 
судьбой», Артем Костю

ковский). У мальчика множественные врож
денные пороки развития лица и челюстей.  
Андрюша проходит ортодонтическое  лечение, 
перенес несколько операций, но возникло 
осложнение — воспаление слезного мешка. 
Мальчику нужна еще одна сложная операция 
и продолжение лечения. Рады сообщить: вся 
сумма (916 тыс. руб.) собрана. Ольга, мама Ан
дрюши, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 16 ноября 48 277 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Пенза», 

«Дальне восточная», «Кострома», «Ярославия», «Алтай», 
а также 165 региональных СМИ — партнеров Русфон-
да  исчерпывающе помогли 19 детям на 19 966 617 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Андрюшу Кукушкина 
прооперируют в декабре
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Регистр 
простаивает
Онкогематологи не решаются 
искать трансплантат задаром

Два месяца назад Русфонд запустил Информа
ционную систему, при помощи которой онкоге
матологи теперь могут искать доноров костного 
мозга для своих пациентов в Национальном ре
гистре имени Васи Перевощикова (Националь
ном РДКМ). 21 сентября приглашение получить 
ключи к системе было разослано в 12 россий
ских клиник, где занимаются неродственной 
трансплантацией. Мы надеялись, что доступ 
к новому регистру из 7 тыс. добровольцев — 
это новый шанс для врачей найти донора, при
чем бесплатно, ибо за трансплантат заплатит 
Русфонд. Однако из 12 клиник ключ для досту
па в Информационную систему получили пока 
только три. И ни одна из клиник системой пока 
не воспользовалась.

Поскольку сведения о фенотипе пациента и доно-
ра являются персональной информацией, нельзя от-
крыть регистр просто для всех. Процедура сложнее. 
Клиника получает приглашение пользоваться реги-
стром, называет имя врача, который занимается по-
иском доноров, врач получает на рабочую электрон-
ную почту ключ от Информационной системы реги-
стра и открывает в ней личный кабинет.

Первыми за ключом к Информационной системе 
регистра в Русфонд обратились Национальный ме-
дицинский исследовательский центр (НМИЦ) онко-
логии  имени Н.Н. Петрова и Российский НИИ гема-
тологии и трансфузиологии. Неродственных транс-
плантаций эти клиники делают совсем немного. Тем 
более странно было, что именно они первыми среа-
гировали на приглашение, тогда как крупные транс-
плантационные центры оставались безучастны.

Потом ключи от регистра запросила Российская 
детская клиническая больница. Но пока не подклю-
чатся крупнейшие трансплантационные центры, 
пользоваться регистром не решилась. А те — НМИЦ 
детской гематологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева, НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии имени  Р.М. Горба-
чевой и НМИЦ гематологии — решения о подключе-
нии к регистру до сих пор не приняли.

Странный компромисс для сотрудничества вы-
брал НИИ имени Горбачевой. Много лет Русфонд со-
бирает в 

”
Ъ“ его пациентам-детям деньги на поиск до-

нора в международном регистре. Было бы абсурдно 
Русфонду объявить в 

”
Ъ“ читателям, что донора в Рос-

сии не нашлось, и собирать €18 тыс. на поиск в между-
народном регистре, не проверив прежде в регистре, 
созданном самим Русфондом. Тем более что типируют 
доноров в лаборатории Казанского (Приволжского) 
федерального университета по той же технологии, ко-
торая применяется и для доноров за границей. Тем бо-
лее что корректность типирования в Казани год назад 
подтвердил сам НИИ Горбачевой. Видя абсурдность 
этой ситуации, НИИ согласился направлять в Нацио-
нальный РДКМ обезличенные данные пациентов для 
первичного поиска. Сами, однако, врачи НИИ Горба-
чевой ключей от регистра так и не взяли. Это при том, 
что Русфонд берет на себя все затраты по забору транс-
плантата от донора из Национального РДКМ.

В ответ на наше недоумение Институт Горбачевой 
предложил прежде заключить договор. Мы выслали 
проект. Тогда юристы НИИ потребовали регистра-
ции Информационной системы Национального 
РДКМ, не пояснив, как и где зарегистрировать ин-
формационную систему, то есть компьютерную про-
грамму, которая ни по какому закону не требует ре-
гистрации и защищена законом об авторском праве.

Словом, регистр создан, но крупнейшие транс-
плантационные центры страны им не пользуются, 
как не пользуются и предложением Русфонда опла-
чивать трансплантат в случае совпадения, притом 
что государственный бюджет оплату расходов на по-
иск и активацию донора не предусматривает.

Мы рассчитываем, что ситуация изменится. Мы 
верим, что клиники не смогут пренебречь возмож-
ностью спасения своих пациентов. Мы надеем-
ся, что переговоры с главами крупнейших россий-
ских трансплантационных центров и чиновниками 
в Правительстве РФ принесут плоды.



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21646,55 (+139,01)
РТС 1138,38 (+10,96)
FTSE 100 6960,32 (–89,91)

DAX 30 11138,49 (–105,68)
DJIA* 24464,69 (–0,95)
NASDAQ Composite* 6972,25 (+63,43)

*На 21.11.18    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.11.18
Австралийский доллар 47,4993
Английский фунт 83,8650
Белорусский рубль** 31,2264
Датская крона* 10,0233

Доллар США 65,6067
Евро 74,8048
Индийская рупия*** 92,3355
Казахский тенге*** 17,8629

Канадский доллар 49,5594
Китайский юань* 94,5969
Норвежская крона* 76,8976
СДР 90,9040

Сингапурский доллар 47,7626
Новая турецкая лира 12,2963
Украинская гривна* 23,6501
Шведская крона* 72,5521

Швейцарский франк 65,9828
Японская иена*** 58,0770
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Летом я писала о странной ситуа-
ции, возникшей в делах о банкрот-
стве, где кредиторами выступают 
лица, попавшие в санкционные спи-
ски. В целях защиты последних пра-
вительство разрешило изымать из пу-
бличного доступа часть информации 
об их финансовых делах, которую 
компании размещают на сайте Фе-
дресурса. На практике же оказалось, 
что засекречивать стали и сообще-
ния кредиторов о намерении иници-
ировать банкротство должников. Тог-
да это вызвало обширную дискуссию 
в юридическом сообществе. Теперь 
история получила продолжение.

В Верховный суд (ВС) РФ поступило 
уже два иска об оспаривании поста-
новления правительства №5 от 12 ян-
варя, со ссылкой на которое «Интер-
факс» (оператор Федресурса) убрал 
из открытого доступа сообщения под-

санкционных лиц о планах обанкро-
тить своих должников. Один из исков 
подан ООО «Шекснинский имущест-
венный комплекс», другой — ООО 
«Химтекс». Мне удалось ознакомить-
ся со вторым. «Химтекс» указывает, 
что постановление №5 нарушает его 
права как кредитора ОАО «Гидроме-
таллургический завод».

Дело в том, что желающих обан-
кротить завод было несколько: пер-
вым заявление подал находящийся 
под санкциями Сбербанк, за ним — 
НПК «Центробежные системы», тре-
тьим был «Химтекс». Требование бан-
ка суд оставил без рассмотрения из-
за того, что его публикация на Фе-
дресурсе о планах начать банкротст-
во завода была скрыта и ни должник, 
ни кредиторы не могли ее увидеть, 
что противоречит цели такого уве-
домления. По мнению суда, эти сооб-
щения вообще не относятся к инфор-
мации, которую можно сделать тай-
ной. Долг перед вторым кредитором 
завод погасил, и «Химтекс» рассчи-
тывал, что банкротство будет начато 
по его инициативе. Это давало ему 
ряд преимуществ, в частности пра-
во выбрать арбитражного управляю-
щего. Но не тут-то было. Кассация ре-
шила, что нужно рассмотреть заявле-
ние банка, сочтя, что режим секрет-
ности распространяется и на такие 
публикации.

В иске в ВС подчеркивается, что 
закон обязывает заранее и публич-
но уведомить о намерении обанкро-
тить должника, исключений из этого 
правила нет, и вряд ли их можно уста-
новить подзаконным актом. К тому 
же «сокрытие этой информации 
бессмысленно», так как об обраще-
нии в суд все равно станет известно. 
«Истец не склонен считать, что целью 
издания оспариваемого постановле-
ния было издание нормы, противо-
речащей Конституции РФ», но неу-
дачная формулировка привела к на-
рушению принципа равенства всех 
перед законом и судом, пишет «Хим-
текс». «Получается, что все кредиторы 
равны, но некоторые равнее»,— иро-
низирует представитель истца Мак-
сим Доценко.

От себя добавлю, что и для самих 
подсанкционных лиц эта секретность 
неудобна. Сбербанк ведь уведомле-
ние разместил и заплатил за него, 
а в итоге ему пришлось спорить в су-
дах о том, считать ли закрытую публи-
кацию состоявшейся.

правила  
игры

Верховный суд 
 разберется, можно ли 
сделать секретным 
уведомление креди-
тора о намерении 
 обанкротить своего 
должника

засекречивает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Правительство отсрочит введение 
 новых требований по хранению пер
сональных данных в России при бро
нировании и покупке авиабилетов 
с 1 января 2020 года на 31 октября 
2021 года. Государство пошло на уступ
ки авиакомпаниям, у которых нет 
технической возможности в срок 
 завершить реорганизацию работы 
с данными. Сначала задача казалась 
в принципе неразрешимой, но в ито
ге крупные западные системы брони
рования согласились обрабатывать 
информацию в России. Такие планы 
уже подтвердила работающая с «Аэро
флотом» Sabre, S7 ведет переговоры 
с Amadeus. По оценкам экспертов, за
траты на трансфер данных и техноло
гий могут достигнуть сотен миллио
нов долларов.

Замминистра транспорта Александр 
Юрчик, курирующий авиацию, на форуме 
«Транспортная неделя» 22 ноября заявил, что 
министерство готовит изменения в июль-
ский проект постановления, обязывающий 
все компании, предоставляющие авиапере-
возчикам услуги онлайн-бронирования и по-
купки авиабилетов, с 1 января 2020 года раз-
мещать персональные данные в хранили-
щах в России и обрабатывать их на местных 
серверах. После «консультаций с авиакомпа-
ниями» срок исполнения требований отло-
жен до 31 октября 2021 года.

Исходный документ вызвал напряжение 
на авиарынке — уже не первый год его клю-
чевые участники и их партнеры среди сис-
тем бронирования в один голос говорили 
о фактической невозможности применять 
эти требования в отрасли. Профильных оте-
чественных продуктов всего два: новая и ма-
лоизвестная Национальная система брони-

рования (НСБ), разработанная «Ростехом», 
аэропортом Внуково и ТАИС, и традицион-
ная «Сирена-Трэвел», развитие которой нача-
лось еще во времена СССР. Мнения участни-
ков рынка и экспертов об адекватности этих 
систем задачам крупных авиакомпаний рас-
ходятся, но в любом случае сам по себе пере-
ход был бы дорогим и чреватым массой тех-
нологических рисков.

Западные системы бронирования до сих 
пор не высказывали готовности пойти на-
встречу клиентам и регуляторам и перевес-
ти хранение и обработку данных в Россию, 
скорее наоборот. Однако теперь ситуация 
изменилась. Заместитель гендиректора «Аэ-

рофлота» по информационным технологи-
ям Кирилл Богданов заявил, что Sabre, с кото-
рой работает авиакомпания, перенесет дан-
ные и процессинг в РФ, причем за свои сред-
ства. Согласно планам партнеров, в 2019 году 
в России будет зарегистрировано СП Sabre 
и некой российской компании, где послед-
няя получит контроль. В «Аэрофлоте» не рас-
крыли название отечественного участника, 
подчеркнув лишь, что он не связан с авиа-
компанией. В Sabre 

”
Ъ“ не ответили. Госпо-

дин Богданов пообещал завершить перенос 
данных к январю 2022 года, но сделать это 
раньше технически невозможно, заверил 
топ-менеджер. Отказ от российских систем 

он объяснил тем, что они уступают в функ-
ционале, «не могут обеспечить потребности 
авиакомпании на глобальном уровне» и го-
дятся только для перевозчиков «второго эше-
лона» (5–7 млн пассажиров в год).

Второй по величине российский пере-
возчик S7 в ноябре 2018 года перешел с при-
надлежащей SITA системы Horizon на Ama-
deus. Глава директората развития техноло-
гий S7 Руслан Верещагин говорит, что ком-
пании сейчас также ведут переговоры о пе-
реносе данных в Россию. «После решения 
Sabre у нас появился дополнительный аргу-
мент»,— пояснил он. В S7 рассчитывают под-
писать меморандум с Amadeus в течение не-
скольких недель.

Точных данных о стоимости услуг ино-
странных сервисов для российских авиапе-
ревозчиков в открытом доступе нет: стороны 
не раскрывают цены контрактов, ссылаясь 
на коммерческую тайну. По оценкам экспер-
тов, трансфер данных и технологий может 
обойтись IT-компаниям в десятки, а то и сот-
ни миллионов долларов. «В период актив-
ного альянсостроительства в начале 2000-
х годов переход авиакомпании из альянса 
в альянс оценивался в $100–150 млн. С тех 
пор многое изменилось: технологии ушли 
вперед, потому и расходы на трансфер долж-
ны снизиться»,— отмечает глава Infomost Бо-
рис Рыбак. По его словам, для работы на гло-
бальном рынке локальный сервис должен 
быть связан с сервисами других стран шлю-
зами и интерфейсами. Российские системы 
не могут этого обеспечить. Собеседник 

”
Ъ“, 

связанный с разработкой НСБ, признает, 
что продукт «Ростеха» и ТАИС не в состоянии 
конкурировать с Sabre и Amadeus, но рассчи-
тывает на «постепенную экспансию» после 
принятия новых требований.

Герман Костринский
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Минтранс отложил бронирование
Авиакомпаниям дали время на адаптацию к новым требованиям

Пенсионному капиталу нашли управляющего
Им может стать НРД

Национальный расчетный депозита
рий (НРД) может получить функции 
центрального оператора системы ин
дивидуального пенсионного капита
ла (ИПК). В результате он будет обслу
живать десятки миллионов счетов гра
ждан. Помимо этого, обсуждается во
прос и ведения им счетов «молчунов» 
(еще почти 40 млн граждан), средствами 
которых управляет Внешэкономбанк 
(ВЭБ). Единственная сложность в проек
те с ВЭБом — это выплата пенсий, ука
зывают участники рынка.

НРД хотят сделать центральным операто-
ром для системы индивидуального пенсион-
ного капитала, которая, как планируется, нач-
нет действовать в 2020 году, рассказали 

”
Ъ“ 

три источника, осведомленные о деталях раз-
работки законопроекта об ИПК. «Выноситься 
на публичное обсуждение будет законопро-
ект именно с такой нормой. Если рынок пред-
ложит альтернативное решение — равноуда-
ленный элемент и с наличием соответствую-
щей инфраструктуры, то такое предложение 
тоже будет рассмотрено»,— утверждает один 
из источников 

”
Ъ“. «НРД действительно будет 

центральным оператором. Мы хотим пропи-

сать это в законе об ИПК»,— подтвердил за-
мминистра финансов Алексей Моисеев.

• Система индивидуального пенсионного ка-
питала должна прийти на смену обязательно-
му пенсионному страхованию (ОПС) граждан. 
Впервые ее базовые принципы были озвучены 
более двух лет назад, но до сих пор сохраняют-
ся неизменными (см. также 

”
Ъ“ от 21 мая). Пе-

решедший в ИПК гражданин получает в каче-
стве базового взноса свои накопления по ОПС. 
Одновременно он выбирает уровень взноса, ко-
торый готов платить в новую систему. Для 
не сделавших выбора, взнос начнет повышать-
ся с 0% на один процентный пункт в год, пока 
не достигнет 6%. Граждане в любой момент 
могут выбрать «каникулы» (суммарным сро-
ком до пяти лет) от уплаты взносов. Нако-
пленные средства с учетом дохода от инвес-
тирования будут выплачиваться после дости-
жения гражданином пенсионного возраста.
Согласно презентациям Банка России, 

представленных рынку летом (с ними озна-
комился 

”
Ъ“), ЦО будет вести реестры участ-

ников, регистрировать финансовые транс-
акции, оказывать информационную под-
держку. На него возложат и функции анони-
мизации участников системы — «работода-

тель не знает НПФ работника, а НПФ не зна-
ет о месте работы участника», и, следователь-
но, «нет навязывания услуг», говорилось в од-
ной из презентаций (см. 

”
Ъ“ от 22 июня). При 

этом по утверждению двух источников 
”
Ъ“, 

«пилотный проект по администрированию 
платежей и ведению реестра уже сделан». 
Как у центрального депозитария у НРД тре-
бования к инфраструктуре выше, чем требу-
ются для ЦО, он может выделить часть сво-
их мощностей — поэтому это не требует до-
полнительных инвестиций, утверждает один 
из них. По словам собеседника 

”
Ъ“, близкого 

к одному из НПФ, организация «нанимает со-
трудников под работу над ИПК».

Одновременно НРД может получить функ-
цию ведения счетов «молчунов», средства ко-
торых остаются под управлением ВЭБа. При 
этом функции ПФР, в частности ведение сче-
тов застрахованных лиц, также перейдут 
ВЭБу (см. 

”
Ъ“ от 16 октября). Однако, по сло-

вам одного из собеседников 
”
Ъ“, «ВЭБ не име-

ет компетенций в ведении счетов и не хочет 
этим заниматься, он намеревается отдать 
эти функции на аутсорсинг». О передаче этой 
функции в НРД сейчас и ведутся перегово-
ры, говорят два источника 

”
Ъ“. Как заявили 

в пресс-службе госкорпорации, «ВЭБ готов 
исполнять те функции, которые возложит 
на него правительство РФ».

Ведение счетов предполагает отражение 
поступления пенсионных взносов, начи-
сление инвестдохода, назначение и выпла-
ту пенсий, выплату средств правопреемни-
кам, а также передачу накоплений новым 
страховщикам. «Для ВЭБа самым сложным 
вопросом при использовании НРД на аутсор-
се для ведения счетов являются пенсионные 
выплаты»,— указывает один из собеседников 

”
Ъ“. «Выплата пенсий состоит из трех этапов: 

первое — обращение гражданина, второе — 
сверка с базой данных, расчет и назначение 
пенсии и третье — сами выплаты»,— поясня-
ет основатель проекта «Моя пенсия» Сергей 
Околеснов. При этом, по его словам, самая 
большая сложность — это первичный прием 
заявлений, ведь для этого необходимо обла-
дать широкой сетью для их приема. Впрочем, 
агентами могут стать МФЦ или отделения 
ПФР. При этом выплаты пенсионерам, по дан-
ным ПФР, в настоящее время осуществляются 
через банки (64%) и почтовые отделения (36%).

В НРД отказались от комментариев.
Илья Усов, Мария Сарычева

«Маршал Василевский» прорвет блокаду
Судно обеспечит газовую безопасность Калининграда 

«Газпром» завершает создание приемно
го терминала в Калининграде, который 
должен дать региону возможность по
лучать сжиженный газ в случае гипоте
тической газовой блокады со стороны 
Литвы. В четверг регазификационное 
судно «Маршал Василевский» направи
лось из Сингапура в Калининград. Со
здание альтернативной системы газо
снабжения региона обошлось «Газпро
му» примерно в 85 млрд руб., но ее ис
пользование будет стоить еще дороже — 
по оценке 

”
Ъ“, полная загрузка терми

нала при текущей разнице между це
ной СПГ и внутренней ценой обернется 
убытком в размере 27 млрд руб. в год.

Регазификационное судно «Маршал Ва-
силевский», построенное в Южной Корее 
и проходившее загрузку сжиженным газом 
в Сингапуре, в четверг направилось с рей-
да Сингапура в Калининград, следует из дан-
ных портала Marinetraffic. Это судно служит 
для хранения СПГ и его превращения в обыч-
ный газ (Floating Storage and Regasification 
Unit, FSRU) и должно быть установлено в пор-

ту Калининграда, что позволит региону по-
лучать 2 млрд кубометров газа в год. По дан-
ным 

”
Ъ“, сейчас на судно загружено 170 тыс. 

кубометров СПГ (эквивалент 100 млн кубо-
метров газа), который был закуплен «Газ-
промом» у трейдера Trafigura по цене около 
$360 за 1 тыс. кубометров. К середине декаб-
ря FSRU — первый такой проект в России — 
должно достичь Калининграда, где ему пред-
стоит процесс пусконаладки.

Необходимость в регазификационном 
терминале в Калининграде возникла оттого, 
что власти РФ хотят достичь полной энерго-
независимости эксклава на тот случай, если 
граничащие с регионом Литва и Польша сде-
лают невозможными поставки туда энерго-
носителей традиционными маршрутами. 
Сейчас газ поставляется по построенному 
в советское время газопроводу транзитом 
через Литву. Кроме того, на случай, если ста-
нут невозможны поставки электроэнергии, 
в регионе строятся три новые газовые ТЭС 
и одна угольная.

Вложения в энергонезависимость Кали-
нинграда таковы, что попали в список круп-

нейших инвестпроектов «Газпрома» наряду 
с «Северным потоком-2» и «Силой Сибири». 
Помимо собственно FSRU, которое обошлось 
в $295 млн, «Газпром» построит сухопутную 
часть приемного терминала за 39 млрд руб. 
(ввод в марте 2019 года), расширит местную 
сеть газопроводов (15 млрд руб.) и к 2025 
году постепенно увеличит Калининградское 
хранилище газа (13 млрд руб.) до проектной 
мощности 800 млн кубометров.

При этом, если газопроводы и ПХГ 
в принципе нужны для развития газоснаб-
жения и точно будут использоваться, в слу-
чае FSRU это далеко не очевидно. Разни-
ца между рыночной ценой на СПГ в Севе-
ро-Западной Европе и регулируемой вну-
тренней ценой в Калининграде (4,84 тыс. 
руб. за 1 тыс. кубометров) на данный мо-
мент такова, что, если «Газпром» попробу-
ет полностью загрузить терминал, он полу-
чит 27 млрд руб. убытка в год. Поэтому собе-
седники 

”
Ъ“ на рынке всегда ожидали, что 

FSRU будет простаивать, а газ сейчас был 
закуплен только для проведения пускона-
ладки. Согласно официальному плану, «Газ-

пром» планирует поставлять СПГ в регион 
(в неизвестных объемах) со своего средне-
тоннажного СПГ-завода в Выборге, который 
должен начать работу в 2019 году. Впрочем, 
такие поставки все равно будут убыточны 
для компании. В «Газпроме» не стали ком-
ментировать эти вопросы.

По мнению Романа Казьмина из ICIS Her-
en, если «Газпром» решит загружать FSRU, 
он сможет перенаправить в Калининград 
часть грузов, которые получает в бельгий-
ском Зебрюгге по контракту с «Ямал СПГ». 
Эти грузы предназначались для поставки 
в Индию по контракту с Gail, но из-за сокра-
щения объема этого контракта часть газа 
«Газпром» теперь должен пристроить на ры-
нок. «Можно договориться с 

”
Ямал СПГ“, 

чтобы эти грузы шли прямо в Калининград 
без захода в Зебрюгге»,— полагает Роман 
Казьмин. Другой опцией могут стать сво-
пы со Statoil — как обмен трубопроводного 
газа «Газпрома» на рынках Западной Европы 
на СПГ с проекта Snohvit, так и свопы по СПГ 
в Азии с участием газа с проекта «Сахалин-2».

Юрий Барсуков



НОВАТЭК с опережением на  
год вывел свой первый проект 
по сжижению газа «Ямал СПГ» 
на полную производительность 
в 16,5 млн тонн в год, запус- 
тив третью линию сжижения. 
Тем самым НОВАТЭК стал круп-
нейшим производителем СПГ 
в России, обогнав «Газпром». 
По мнению аналитиков, более 
ранний запуск может принести 
«Ямал СПГ» $2,5 млрд за счет 
продажи дополнительных  
объемов газа, если не возник-
нет проблем с логистикой.

НОВАТЭК объявил о запуске треть-
ей линии завода по производству сжи-
женного газа «Ямал СПГ», тем самым 
проект был выведен на изначально за-
планированную мощность — 
16,5 млн тонн. Запуск произошел на 
год раньше запланированного срока, 
что подчеркнул в своем заявлении 
глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон, 
отметив, что «факт не имеет аналогов 
в отрасли, известной частым превы-
шением бюджетов и задержками реа-
лизации проектов». Теперь же НОВАТ-
ЭК может с полным основанием назы-
вать себя крупнейшим производите-
лем СПГ в России, так как его завод 
превзошел по мощности завод «Газ-
прома» и Shell на Сахалине.

Акционеры «Ямал СПГ» — НОВАТ-
ЭК (50,1%), Total и CNPC (по 20%), Фонд 
Шелкового пути (9,9%). Стоимость 
«Ямал СПГ» оценивалась в $26,9 млрд, 
инвестрешение было принято в де-
кабре 2013 года. Первая линия завода 
на 5,5 млн тонн была запущена 8 дека-
бря 2017 года, вторая — в августе 2018 

года. В 2019 году акционеры проекта 
планируют запустить в рамках «Ямал 
СПГ» еще одну очередь мощностью 
1 млн тонн, которая изначально не 
была запланирована. Линия будет по-
строена по собственной технологии 
сжижения НОВАТЭКа «арктический 
каскад» на базе российского основно-
го оборудования.

Быстрый запуск «Ямал СПГ» стал 
большой неожиданностью для рын-
ка, поскольку проект изначально счи-
тался очень сложным из-за того, что 
его нужно было построить и вывозить 
СПГ в условиях Арктики. Отдельной 
проблемой стало подпадание НОВАТ-
ЭКа под финансовые санкции США, 
что едва не парализовало привлече-
ние финансирования для «Ямал СПГ».

Замглавы ФНЭБ Алексей Гривач от-
мечает, что от логистики будет зави-
сеть, сможет ли третья линия работать 
на полную мощность, потому что газо-
возы арктического класса Arc7 будут в 
полном объеме построены только че-
рез год. В то же время, говорит он, за-
пуск завода на год раньше позволит 
компании ускорить окупаемость про-
екта. Впрочем, по его мнению, это не 
имеет принципиального значения, 
так как в целом с учетом известного 
объема ресурсной базы компания не 
сможет произвести больше СПГ, чем 
запланировано.

Консультант Vygon Consulting Ека-
терина Колбикова не ожидает про-
блем с логистикой, поскольку НОВАТ-
ЭК еще в августе обратился к судовла-
дельцам с просьбой досрочно поста-
вить танкеры Arc7 и в декабре у компа-
нии будет девять таких судов из изна-

чально заказанных 15. Одновременно 
НОВАТЭК фрахтует танкеры Arc4, ко-
торые способны вывозить СПГ с Яма-
ла зимой при условии ледокольной 
проводки. Кроме того, компания 21 
ноября начала перевалку СПГ с ледо-
вых танкеров в обычные «борт о борт» 
в Хоннингсвоге в северной Норвегии 
— это позволяет сократить плечо ход-
ки для танкеров Arc7 и, соответствен-
но, их необходимое количество.

Екатерина Колбикова отмечает, 
что проект реализовывался модуль-
но под ключ, поэтому успешный за-
пуск первой линии (когда была по-
строена большая часть инфраструк-
туры для всего проекта) задал опере-
жающую динамику и для последую-
щих этапов. По расчетам аналитика, 
ввод третьей линии на год раньше 
позволит «Ямал СПГ» заработать по-
рядка $2,5 млрд только за счет реали-
зации дополнительных объемов СПГ. 
Эксперт отмечает, что компания пла-
нировала строительство «Ямал СПГ» 
параллельно с рядом компаний, ко-
торые собирались построить проек-
ты по сжижению газа в США. «В итоге 
российский завод сумел достаточно 
быстро законтрактовать все будущие 
объемы, и в новой волне СПГ-проек-
тов он вышел одним из первых»,— 
говорит она. Екатерина Колбикова 
отмечает также, что НОВАТЭК изна-
чально грамотно выбрал ресурсную 
базу — Южно-Тамбейское месторо-
ждение с легкоизвлекаемыми сено-
ман-аптскими запасами газа, но при 
этом со значительным содержанием 
конденсата.

Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Минфин разработал законопро-
ект, предлагающий лицензиро-
вать скупку у граждан ювелир-
ных изделий из драгоценных 
металлов или камней. Данный 
закон мог бы решить вопрос от-
тока с рынка ломбардов и пере-
профилирование их в скупки 
и комиссионки. Однако пред-
ставители и скупок, и ломбар-
дов видят в лицензировании 
в предложенном виде больше 
минусов, чем плюсов.

Минфин опубликовал проект за-
кона, совершенствующий порядок 
организации и осуществления над-
зора за оборотом драгметаллов и 
драгоценных камней. Им предлага-
ется сделать обязательным лицензи-
рование деятельности, связанной со 
скупкой у населения ювелирных и 
других изделий из драгоценных ме-
таллов или драгоценных камней (ло-
ма таких изделий), а также обработ-
кой (переработкой) лома и отходов 
драгметаллов.

В пояснительной записке к проек-
ту указывается, что в 2016 году насчи-
тывалось 5,7 тыс. юрлиц и индивиду-
альных предпринимателей (ИП), 
осуществляющих скупку у населе-
ния изделий из драгметаллов или 
камней, а также лома таких изделий. 
В 2017 году их количество сократи-
лось до 4,4 тыс. а в 2018 году — увели-
чилось до 5,6 тыс. Указанные субъек-
ты составляют около 14% от общего 
количества лиц, состоящих на спе-
циальном учете в Пробирной палате 
России. По мнению Минфина, ли-
цензирование такой деятельности 
позволит гражданам избежать про-
дажи драгметаллов организациям-
перекупщикам и обеспечит их воз-
врат в активный оборот, упростит 
идентификацию переработчиков 
вторичного сырья, а также сократит 

количество правонарушений по ис-
пользованию нелегальных схем в ви-
де незаконного возмещения НДС и 
уклонения от его уплаты.

Согласно проекту, получить ли-
цензию компании будут обязаны не 
позднее одного года после вступле-
ния закона в силу. Полномочиями по 
лицензированию предлагается наде-
лить Пробирную палату. За отсутст-
вие лицензии на должностных лиц и 
ИП будут налагаться штрафы в раз-
мере от 30 тыс. до 50 тыс. руб., на юр-
лиц — от 60 тыс. до 80 тыс. руб.

Сейчас, чтобы осуществлять скуп-
ку у физлиц ювелирных изделий и об-
работку драгоценных металлов, орга-
низации должны получить в Пробир-
ной палате карту специального учета 
юрлиц и ИП, осуществляющих опера-
ции с драгоценными металлами и 
драгоценными камнями, пояснили в 
компании «Регион Золото». «Таким 
образом, компании уже проходят 
процедуру отбора для работы на дан-
ном рынке, и лицензирование явля-
ется избыточным,— отметили там.— 
При крупных сделках свыше 600 тыс. 
руб. в обязательном порядке подают-
ся данные в Росфинмониторинг».

Участники ломбардного рынка 
неоднократно указывали на то, что 

на фоне усиления регулирования 
со стороны ЦБ ломбарды уходят в 
тень, переквалифицируясь в скуп-
ки изделий из драгметаллов. При 
этом в отсутствие регулирования 
они создают недобросовестную 
конкуренцию легальным игрокам. 
Впрочем, одно лишь лицензирова-
ние скупок, предложенное Минфи-
ном, проблему не решит. По словам 
председателя Ассоциации развития 
ломбардов Сергея Соковникова, по-
ложительно закон повлияет на соб-
ственников, которые находятся на 
стадии рассуждения, закрывать ли 
им ломбард и уходить в скупку. Но 
формулировки проекта недостаточ-
но конкретны, чтобы исключить 
возможные схемы ухода от регули-
рования. По мнению главы Нацио-
нального объединения ломбардов 
Алексея Лазутина, было бы более 
эффективным и правильным ввес-
ти для участников рынка оборота 
драгметаллов институт саморегули-
рования. «С введением лицензиро-
вания процедура выхода на рынок 
усложнится и появятся дополни-
тельные барьеры для участников,— 
говорит он.— Ломбарды, в бизнес-
модели которых часто присутству-
ют легальные скупочные компа-
нии, будут вынуждены нести допол-
нительные затраты для получения 
лицензий и соблюдения требова-
ний всех регуляторов».

Юристы указывают, что размер 
штрафа, который предполагается 
установить за отсутствие лицензии, 
не сможет существенно повлиять на 
ситуацию. «Штраф в указанном раз-
мере вряд ли парализует работу ску-
пок, но, видимо, такой цели и не ста-
вится»,— отмечает партнер юриди-
ческого бюро «Замоскворечье» Дмит-
рий Шевченко.

Светлана Самусева

Скупка с лицензией
Минфин обрабатывает розничный рынок 
драгметаллов и камней

Господин Пальчун заверил 
”
Ъ“, 

что инцидент расследует Group-IB — 
одна из ведущих международных 
компаний по предотвращению и 
расследованию киберпреступлений.

У экспертов возникают вопросы к 
качеству расследования. «Обычно 
хватает одного дня, при взломе по-
чтового сервера даже меньше,— от-
мечает заместитель генерального ди-
ректора Zecurion Александр Кова-
лев.— Однако необходимо пони-
мать, что при расследовании инци-
дента могут возникнуть проблемы 
согласования — например, когда 
топ-менеджмент заказчика не согла-
совывает отключение серверов или 
есть проблемы с выделением допол-
нительных средств». По мнению ди-
ректора по маркетингу «Ростелеком-
Solar» Валентина Крохина, при рабо-
те с инцидентом можно противодей-
ствовать каждому действию злоу-
мышленника, но в этом случае хакер 
видит методы противодействия и мо-
жет найти другие способы незаметно 
закрепиться в инфраструктуре. Есть 
и вторая стратегия, рассуждает он, 
локализовать все потенциально зара-

женные машины, выявить способ 
проникновения в инфраструктуру и 
т. д., а затем одним ударом очистить 
организацию от присутствия кибер-
преступников. В Group-IB от коммен-
тариев отказались.

Мнения участников рынка отно-
сительно необходимости вмеша-
тельства регулятора в ситуацию раз-
делились. Многие специалисты по 
информационной безопасности 
банков в беседе с 

”
Ъ“ высказали мне-

ние, что необходима «локализация» 
банка до того, пока он не решит сво-
их проблем. «Если ЦБ видит угрозу 
для рынка, регулятор может выдать 
предписание или ввести ограниче-
ния на определенные операции»,— 
рассуждает партнер МКА «Ионцев, 
Ляховский и партнеры» Игорь Ду-
бов. По мнению заместителя предсе-
дателя правления банка «Ренессанс-
кредит» Сергея Королева, в данной 
ситуации вмешательство регулятора 
не требуется и экономические санк-
ции в виде отказа от сотрудничества 
или его приостановки будут более 
действенной мерой.

В «Юнистриме» уверяют, что на 
данный момент проблема решена. 
«Работы по реагированию на инци-

дент по информационной безопас-
ности в Юнистрим-банке проводят-
ся уже нескольких дней с участием 
как внешних провайдеров, специа-
лизирующихся на кибербезопасно-
сти, так и представителей регулято-
ра (ФинЦЕРТ),— отмечает Кирилл 
Пальчун.— Все бизнес-процессы 
банка идут в стандартном режиме». 
По его словам, банк принял и про-
должает принимать меры по усиле-
нию кибербезопасности инфра-
структуры в целях недопущения по-
добных ситуаций в дальнейшем. 
«Подчеркну, что никаких финансо-
вых потерь или технологического 
ущерба ни 

”
Юнистрим“, ни его 

партнеры не понесли»,— резюми-
ровал он. В пресс-службе Gx2 Group 
(в нее входит банк) 

”
Ъ“ сообщили, 

что менеджмент «Юнистрима» 
успешно справляется со своими 
обязанностями, банк имеет доста-
точно квалифицированную ИТ-ко-
манду из более чем 50 человек, взаи-
модействующую с многочисленны-
ми провайдерами ИТ и компания-
ми-экспертами в части информаци-
онной безопасности. 

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

«Юнистрим» позвонил дважды

Пользователи платежной системы соцсети «ВКон-
такте» VK Pay смогут получать кешбэк за покупки 
в офлайн-магазинах. Первыми партнерами серви-
са стали компании PepsiCo и Good Food. Хотя де-
нежные поощрения за покупки уже предлагаются 
на рынке, в том числе в приложениях «Яндекса» 
и компании 2ГИС, кешбэк-сервис «ВКонтакте» име-
ет потенциал в офлайне, считают ритейлеры.

«ВКонтакте» 23 ноября запустит кешбэк-программу 
«Чекбэк», которая будет доступна для пользователей пла-
тежной системы соцсети VK Pay, сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

Возврат средств происходит после сканирования QR-кода с 
чека на покупку. «Если один чек подходит под условия не-
скольких акций, его нужно использовать для каждой акции 
в отдельности»,— уточняют в пресс-службе соцсети. Размер 
кешбэка варьируется в зависимости от акций. Он будет на-
числяться на счет пользователя VK Pay, деньги можно выве-
сти на банковскую карту. За обработку и модерацию чеков 
«ВКонтакте» берет с партнеров «небольшую комиссию».

Первыми партнерами кешбэк-программы VK Pay ста-
ли PepsiCo и Good Food, рассказали во «ВКонтакте». «Целе-
вая аудитория сервиса 

”
ВKонтакте“ соответствует боль-

шинству наших брендов»,— пояснили 
”
Ъ“ в PepsiCo. В 

Good Food не ответили на запрос. Соцсеть планирует со-
трудничать и с крупными российскими ритейлерами, но 
партнером может стать любой бизнес, уточняют во «ВКон-
такте». «Сетевые кафе могут выдавать кешбэк за покупку 
определенных напитков или блюд, рителейры — в рам-
ках собственных или совместных акций с каким-то брен-
дом, продавцы техники, одежды, косметики могут поощ-
рять продажу определенных товаров или аксессуаров»,— 
говорит представитель соцсети.

VK Pay запущена в сотрудничестве с Газпромбанком в 
июне этого года. Пользователи соцсети могут держать на 
счете VK Pay до 15 тыс. руб. и делать покупки на сумму 

40 тыс. руб. за месяц. Комиссия для них отсутствует. По 
собственной оценке соцсети, кошельки завели более 
3 млн пользователей. Данные по обороту трансакций 
там не раскрывают.

Выходя с кешбэком в офлайн, «ВКонтакте» следует за 
конкурентами. В конце прошлого года аналогичную меха-
нику кешбэка запустил сервис «Едадил» (принадлежит «Ян-
дексу»), а в октябре этого года геосервис 2ГИС запустил 
приложение «2ГИС Чек», в котором также собраны акции с 
кешбэком. В 2ГИС и «Яндексе» на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Потенциал кешбэка в офлайне у VK Pay есть, хотя та-
кая схема поощрения и существует давно, отмечают в Х5 
Retail Group. Подобные акции пользуются все большей 
популярностью, что видно по «предложениям 

”
Пере-

крестка“ в сервисе “Едадил“», указывают в группе. Такие 
акции выгодны для ритейла, поскольку это позволяет 
делать кешбэк на конкретный товар в конкретный пери-
од времени, поясняет директор по партнерам рознично-
го бизнеса Альфа-банка Даниил Подколодный. «Ритей-
леры будут заинтересованы платить комиссию за при-
влечение целевых клиентов»,— полагает он.

Платежная платформа «ВКонтакте» очень молодая и ну-
ждается в пользователях, констатирует аналитик Райффай-
зенбанка Сергей Либин. Но идея таких поощрений не но-
ва, соглашается он: «Можно сказать, что его отсутствие ско-
рее недостаток, чем его наличие — преимущество». По сло-
вам аналитика, развитие VK Pay поначалу вряд ли серьезно 
скажется на доходах Mail.Ru Group (владеет «ВКонтакте»). 
Оценивая перспективы VK Pay, он провел параллель с пла-
тежной системой китайского мессенджера WeChat. В Рос-
сии платежный рынок более развит, чем китайский, поэто-
му захватывать аудиторию VK Pay будет «как минимум труд-
нее, чем в Китае», хотя у «ВКонтакте» есть преимущество в 
количестве аудитории, заключил Сергей Либин.

Дмитрий Шестоперов

«ВКонтакте» примет чеки
Соцсеть запускает кешбэк в офлайне

НОВАТЭК сжижает ударными темпами
«Ямал СПГ» введен с опережением на год

5,6 тысячи
юрлиц и индивидуаль-
ных предпринимателей 
занимаются скупкой  
у граждан изделий  
из драгметаллов  
или камней

с1
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деловые новости

Вместо Сергея Васильева ген
директором Национального 
 рекламного альянса, который 
обеспечивает продажу рекламы 
крупнейшим российским меди
ахолдингам, назначен Эдуард 
Райкин. Перестановка неожи
данно происходит во время пе
реговоров альянса с рекламода
телями по условиям сделок 
на будущий год, который обе
щает быть непростым на фоне 
ухудшения экономики.

Совет директоров Национально-
го рекламного альянса (НРА) освобо-
дил Сергея Васильева от должности 
гендиректора по его просьбе с 1 де-
кабря, сообщила компания. Он оста-
нется в совете директоров и займет-
ся стратегией альянса. Решение об 
увольнении акционеры НРА приня-
ли позавчера, сказали два источника 

”
Ъ“. Новым гендиректором назначен 

Эдуард Райкин, который доказал эф-
фективность в управлении регио-
нальными и интернет-продажами, 
прокомментировал председатель со-
вета директоров НРА Дмитрий Чер-
нышенко.

Сергей Васильев был одним из 
основателей и многолетним руково-
дителем предшественника НРА — 
«Видео Интернешнл» (ВИ). Когда те-
лехолдинги «Первый канал», «Газ-
пром Медиа», «Национальная медиа 
группа» и ВГТРК вместо ВИ учредили 
НРА, его изначально возглавил Ога-
нес Соболев, но меньше чем через 
год акционеры вернули на эту долж-
ность господина Васильева. Он так-
же известен как владелец журнала 
«Вокруг света» и один из инвесторов 
проекта реконструкции советских 
кинотеатров в Москве, которым на 
деньги ВТБ занимается девелопер 
ADG Group.

Эдуард Райкин — совладелец га-
зеты «Спорт-Экспресс», чей совет 
директоров возглавляет Алина Ка-
баева. Он десять лет руководил пе-
тербургским «Первым каналом», а с 
апреля 2017 года — Новой сервис-
ной компанией (НСК). НСК — бэк-
офис НРА, он управляет разработ-
кой технологий и продуктов, пла-
нированием и ценообразованием 
альянса, а также по договору с НРА 
продает рекламу в региональном 
эфире и в интернете, в то время как 
НРА размещает только федераль-
ную телерекламу. Численность шта-
та НСК примерно в пять раз превос-
ходит НРА, рассказывал ранее топ-
менеджер селлера. По данным 
Kartoteka.ru, выручка ООО НСК в 
2017 году составила 4,86 млрд руб., 
выручка ООО НРА — 18,6 млрд руб. 
По новому гендиректору НСК реше-
ния пока нет, уточняет сотрудник 
селлера.

Слухи о том, что Эдуард Райкин 
может сменить Сергея Васильева, 
ходили последние несколько лет. В 
2013 году 

”
Ъ“ сообщал о том, что 

близкие к банку «Россия» акционе-
ры ВИ рассматривали назначение 
именно господина Райкина генди-
ректором, чтобы «более плотно 
контролировать бизнес крупнейше-
го в стране продавца телерекламы».

Сейчас самый разгар перегово-
ров селлера с рекламодателями по 
условиям сделок на 2019 год. «Но-
вость стала полной неожидан-
ностью,— признает председатель 
совета директоров Publicis Groupe 
в России Сергей Белоглазов.— Сме-
на руководителя наверняка прине-
сет какие-то изменения в полити-
ке НРА. Надеемся на отсутствие 
 резких движений в ближайшем бу-
дущем и на постепенность пере-

мен, которые будут происходить в 
диалоге с рынком».

Последние два года НРА осенью 
повышал цены на будущий год на 
15%, поясняя, что на всех желаю-
щих не хватало рекламного инвен-
таря. С августа этого года новый за-
кон позволяет размещать в прайм-
тайм больше рекламных минут 
(20% от часа вместо 15%) при сохра-
нении суточной доли не более 15%, 
то есть инвентаря наконец стало 
больше. В октябре Сергей Васильев 
не анонсировал повышение на бу-
дущий год, уточнив, что рынок те-
лерекламы по итогам этого года вы-
растет на 11%.

Источник в альянсе указывает, 
что план продаж по текущему году 
полностью выполнен, а вопросы 
могли возникнуть к динамике сле-
дующего года: макроэкономика 
ухудшилась, рекламодатели прояв-
ляют себя неактивно, 2019 год будет 
«непростой». Часть акционеров сел-
лера могли ожидать более яркого 
роста продаж телерекламы, тогда 
как господин Васильев придержи-
вался мнения, что нынешний теле-
рынок уже невозможно вырастить 
так, как хочется каналам, сказали 

”
Ъ“ источник в крупной рекламной 

группе и источник, близкий к одно-
му из акционеров НРА. По их мне-
нию, это могло вылиться в переста-
новки с учетом того, что сам госпо-
дин Васильев не против отойти от 
активной занятости. Несколько 
источников сходятся во мнении, 
что двухголовая структура селлера 
была тяжелой в управлении: НСК 
изначально задумывалась как бэк-
офис, но стала более самостоятель-
ной, чем ожидалось, и акционеры 
выбрали более лояльного человека.

Анна Афанасьева

Сергей Васильев  
взял рекламную паузу
Крупнейший селлер рекламы  
сменил гендиректора

Аптечная сеть «Мелодия здоро
вья», которая входит в «Катрен» 
(управляет одним из крупней
ших фармацевтических дистри
буторов в стране), начала сотруд
ничество с продуктовым ритей
лером «Дикси», открыв на пло
щадях его магазинов в Москве 
и Подмосковье 32 точки. В 2019 
году стороны планируют разви
вать сотрудничество в четырех 
регионах страны. Эксперты счи
тают, что такое сотрудничество 
может быть выгодно «Дикси» 
только в случае высокой аренд
ной платы.

В рамках партнерства аптечная 
сеть «Мелодия здоровья» будет откры-
вать свои точки площадью от 20 до 
70 кв. м в прикассовых зонах «Дикси», 
рассказали 

”
Ъ“ в продуктовой сети. 

Связаться с представителем «Мело-
дии здоровья» не удалось.

Стороны уже запустили 32 аптеки, 
до конца 2018-го и в начале 2019 года 
планируется открыть еще 28 точек. 
Все они будут расположены в Москве 
и Подмосковье, но в течение 2019 го-
да планируется также расширение ге-
ографии сотрудничества и выход в 
другие регионы, пояснили в «Дикси». 
В частности, стороны ведут перегово-
ры по открытию аптек в Санкт-Петер-
бурге, Ярославской, Костромской и 
Ленинградских областях.

Сотрудничество продуктового 
ритейлера и аптечной сети сгенери-
рует дополнительный трафик и в 
магазины, и в аптеки, а также обес-
печит покупателей новыми услуга-
ми и сервисами, отмечают в «Дик-
си», не став, впрочем, называть кон-
кретные показатели. Помимо «Ме-
лодии здоровья» продуктовая сеть 
сотрудничает с аптечными ритейле-

рами «Ригла», A.V.E. и «Столички». 
Всего в прикассовых зонах сейчас 
расположено более 250 аптек.

• «Мелодия здоровья» входит в ком
панию «Катрен», которой также 
принадлежит один из крупнейших 
в стране лекарственных дистрибу
торов с оборотом 108,9 млрд руб. 
(по данным на первое полугодие  
2018го). В рейтинге аптечных сетей 
Vademecum за тот же период време
ни выручка «Мелодии здоровья» соста
вила 5,3 млрд руб. со среднемесячной 
выручкой на одну аптеку 1,3 млн руб.

На конец отчетного периода сеть 
включала в себя 703 точки. По собст-
венным данным, в Москве и Подмо-
сковье действуют 14 точек «Мелодии 
здоровья». В начале нынешнего года 
аптечная сеть купила подмосковного 
фармритейлера «Столетник», насчи-
тывающего 53 точки. Кроме этого, 
компания приобрела 13 аптек сети 
«Русский госпиталь» в Реутове, а так-
же находится в процессе покупки сто-
личной сети «Медицина для вас», в со-
став которой входит 87 аптек, сооб-
щил в четверг Vademecum. Таким 
образом, количество аптек «Мелодии 
здоровья» в Москве и Подмосковье 
может возрасти более чем в десять 
раз, до 167 точек.

По оценке «Infoline-Аналитики», 
«Дикси» является пятым продукто-
вым ритейлером в стране. Выручка 
компании в первой половине 2018 го-
да составила 146,7 млрд руб., чистый 
убыток —235,2 млн руб. На конец 
2017 года группа объединяла 2703 ма-
газина, включая 2534 магазина «у до-
ма» «Дикси».

Директор отдела торговых поме-
щений CBRE Марина Малахатько от-
мечает, что трафик в супермаркетах с 
хорошей локацией составляет от 
1,3 тыс. человек в день. При этом у 
«Дикси» довольно разнородный пор-
тфель недвижимости с точки зрения 
расположения, добавляет госпожа 
Малахатько. По ее мнению, сотрудни-
чество со слабо представленной в Мо-
скве и Подмосковье аптечной сетью 
может быть логично, только если она 
платит «Дикси» более высокую аренд-
ную ставку, чем локальные москов-
ские партнеры.

Директор Prosperity Capital Mana-
ge ment Алексей Кривошапко счита-
ет, что сосуществование продукто-
вых магазинов и аптек в принципе 
выгодно для обеих сторон, в том чи-
сле и с точки зрения положительного 
влияния на трафик. В то же время он 
отмечает, что для открытия полно-
ценной аптеки на площади магазина 
необходимо 80–100 кв. м, а также на-
личие провизора. А те площади, ко-
торые «Дикси» предоставляет «Мело-
дии здоровья», говорят об открытии 
аптечного киоска с ограниченным 
ассортиментом, отмечает господин 
Кривошапко. Кроме этого, по его 
мнению, «Дикси» может потерять в 
продажах, отдав новому партнеру 
прикассовые зоны, так как это самые 
выгодные позиции.

Мария Котова

Здоровье запоет в «Дикси»
Ритейлер привлек новую аптечную сеть

Его поздравляет председатель правления, генеральный 
директор НСПК Владимир Комлев:
— Дмитрий, поздравляю тебя с днем рождения! Сегодня 
под твоим руководством успешно развивается один из са-
мых масштабных банков, представленных практически 
по всей нашей стране. Мне приятно отметить, что Почта-
банк — важный партнер платежной системы «Мир», вме-
сте мы сделали много интересных и полезных проектов, 

общая цель которых — предоставить людям удобные и 
доступные платежные услуги. Мы очень ценим Почта-
банк, который всегда открыт к новым предложениям, 
внедрению технологий и является ключевым эмитентом 
национальных платежных карт с российским чипом. Же-
лаю тебе крепкого здоровья, новых побед и, конечно, 
поддержки близких в исполнении всего задуманного!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
президенту—председателю правления Почта-банка  
Дмитрию Руденко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

391 млрд рублей
составил оборот 
200 крупнейших аптеч-
ных сетей в первой 
 половине 2018 года 
(данные Vademecum)

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

3,1

3,4

3,7

4,0

4,3

4,6тыс. руб.    ● 3,493

0,09%
16,0

18,4

20,8

23,2

25,6

28,0$ ● 24,10

1,86%
0

20

40

60

80

100руб. ● 78,90

1,15%
270

291

312

333

354

375руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,28%0,92%

● 354,30$ ● 1,98

3,1 4,6 16,0 28,0 0 100,0 270,0 375,00,0 3,5

В число наиболее популярных то-
варов для перепродажи также вошли 
компьютеры, зарядные устройства и 
компьютерные аксессуары — их до-
ля на «Юле» выросла на 7–11%. В 
Avito подтверждают, что после таких 
акций, как «черная пятница», поку-
патели начинают избавляться от ку-
пленных на волне ажиотажа вещей. 
Но значительного прироста объявле-
ний на этом фоне там не замечают. 
«Возможно, динамика заметнее для 
менее популярных сайтов, где кон-
тента гораздо меньше и есть эффект 
низкой базы»,— рассуждает предста-
витель Avito. В этом году на «Юле» 

ожидают примерно такого же роста 
числа объявлений, в основном в ка-
тегории бытовой техники и электро-
ники, сообщил представитель серви-
са Тимофей Соболевский.

«Черная пятница» — одна из клю-
чевых акций в преддверии новогод-
них праздников, и с каждым годом 
ее популярность в России только 
растет, говорит директор по работе с 
покупателями интернет-гипермар-
кета «Утконос» Михаил Морозов. В 
компании ожидают по итогам ак-
ции роста конверсии и продаж до 
50% за счет органического трафика, 
а также трафика с сайтов, которые 
поддерживают распродажу.  По про-
гнозам «М.Видео—Эльдорадо», в 

2018 году спрос на технику и элек-
тронику в рамках «черной пятницы» 
вырастет в 1,5 раза по сравнению с 
обычными днями осени. В швед-
ском производителе косметических 
гаджетов Foreо рассчитывают в «чер-
ную пятницу» увеличить продажи 
на 150%. При этом там отмечают, что 
у участвующих в акции компаний 
доля ноябрьских продаж в годовых 
оборотах может достигать 20%. Глава 
Ассоциации компаний интернет-
торговли Артем Соколов прогнози-
рует, что общий оборот компаний—
участников «черной пятницы» в 
2018 году достигнет 57 млрд руб. 
против 30 млрд руб. годом ранее. 

Анатолий Костырев

«Черная пятница»  
продолжится в субботу
с1

• Масштабы «черной пятницы» бы
стро растут: в 2014 году в эти дни 
объем онлайнторговли в США со
ставил $1,5 млрд, а в 2017 году уже 
$7,9 млрд. Российские показатели 
значительно отстают: в 2014 году 
покупатели потратили онлайн 
лишь $10,4 млн, а в прошлом году по
казатели онлайн и офлайнторгов
ли достигли порядка 30 млрд руб., 
или $457 млн. В этом году ритейле
ры рассчитывают на рост в 50–60%.
Юристы признают проблему не-

добросовестных продавцов. «Сегод-
ня ввиду ужесточения законодатель-
ства о рекламе, благодаря активной 
работе ФАС и Роспотребнадзора пыл 
продавцов должен был бы приутих-
нуть, но ситуация в экономике все 
еще толкает продавцов облапошить 
потребителя»,— подтверждает стар-
ший юрист «Дювернуа Лигал» Анна 
Сенаторова. По ее словам, эффектив-
ным противодействием фейковым 
скидкам могут стать обращения в Ро-
спотребнадзор и прокуратуру, а так-
же направление претензии в сам ма-
газин. «Можно попытаться обратить-
ся и в ФАС с жалобой на введение в 
заблуждение, но перспективы обра-
щения довольно туманны»,— отме-
чает гендиректор «НП-Эдвайс» Ната-
лья Пантюхина. Если у покупателя 
сохранились рекламные листовки с 
недавними ценами, которые были 
ниже, или если магазин не успел с 
утра поменять ценники, шансы нем-
ного возрастут. Поэтому нужно мак-
симально документировать жалобу: 
сохранять чеки, листовки, сделать 
скрины страниц с предложением то-

варов в интернете или сфотографи-
ровать ценники в магазинах.

Подготовка к распродажам — одна 
из главных рекомендаций. Анна Се-
наторова подчеркивает, что нужно за-
ранее сравнить цены в разных мага-
зинах и следить за ними, изучить ус-
ловия маркетинговых акций, а осо-
бенно те, что прописаны мелким 
шрифтом, иначе на кассе или при он-
лайн-оплате можно получить совсем 
иную стоимость товара. «У каждой 
компании на сайте должны быть раз-
мещены правила продажи и особен-

ности акции. С ними нужно ознако-
миться, что бы ни говорили продав-
цы и что бы ни было написано на ре-
кламном флаере или баннере»,— от-
мечает Наталья Пантюхина.

Юристы обращают внимание, что 
часто встречающееся условие о запре-
те возврата товара со скидкой или по-
дарком грубо нарушает закон «О за-
щите прав потребителей», это тоже 
основание для жалобы в Роспотреб-
надзор. В ведомство можно жаловать-
ся и если стоимость в итоговом чеке 
отличается от указанной на ценнике, 
даже если в последнем допущена 
ошибка, а также если скидка оказа-
лась посчитана неправильно.

Роспотребнадзор уже выпустил 
свои рекомендации любителям ски-
док, посоветовав обращаться в свои 
региональные управления или через 
сайт и подчеркнув, что магазин обя-
зан четко формулировать условия и 
цену приобретения товара по акции. 
Если акция предусматривает скидки 
на последующие покупки, они стано-
вятся существенными условиями до-
говора и должны давать четкое пред-
ставление, когда и как ими можно 
воспользоваться. Также действуют все 
правила возврата и обмена. Однако 
граждане пока достаточно пассивны 
и редко обращаются с исками, жалу-
ются юристы. Нужно понимать, под-
черкивает Анна Сенаторова, что чем 
чаще недобросовестные действия 
продавцов будут оцениваться в суде, 
тем быстрее будет формироваться не-
обходимая судебная практика, появ-
ляться необходимые законодатель-
ные новеллы, направленные на пре-
дотвращение обмана потребителей.

Андрей Райский

Без скидок на акцию
с1

Ввиду большого количества 
навязанных порой 

мошенническим образом 
на так называемых 

невозвратных продажах 
товаров и услуг, в том числе 

в дни «черных пятниц»… 
прошу предоставить 
информацию о мерах, 
принимаемых в целях 
недопущения введения 

в заблуждения потребителя
— Олег Нилов,

депутат Госдумы, в запросе главе  
Роспотребнадзора Ольге Поповой,  
который 22 ноября процитировала  

«Парламентская газета»

Ц И Т А Т А
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тенденции / электроэнергетика
Дефект сохранения энергии
Почему Россия отстает в развитии систем накопления

Алексей Хохлов,
руководитель направления 
«Электроэнергетика» Центра 
энергетики Московской школы 
управления «Сколково»

Ключевым триггером развития сис-
тем накопления в мире стал энергети-
ческий переход, связанный с бурным 
ростом возобновляемой энергетики 
(ВИЭ). Энергосистемы со значитель-
ной долей ВИЭ сталкиваются с раз-
личными вызовами их интеграции. 
Один из них был впервые исследован 
в Калифорнии и получил название 
«кривая утка», поскольку именно эту 
птицу напоминает суточный график 
потребности в электричестве из цент-
ральной сети за вычетом ВИЭ. Работа 
с такой нерегулярной нагрузкой при-
водит к более высокой себестоимости 
электричества, вырабатываемого пи-
ковыми станциями. Другим вызовом 
является вынужденное ограничение 
выработки солнечных и ветряных 
электростанций, связанное с отсутст-
вием возможности сети передать эти 
объемы потребителям, когда солнца 
или ветра «слишком много». В сред-
нем по году эти объемы могут быть до-
вольно большими и достигать 5–6% 
общей годовой выработки.

Основным способом решения 
первой проблемы сейчас является 
использование парка «гибких» пи-
ковых электростанций, а второй вы-
зов расшивается усилением элек-
тросетевой инфраструктуры. Нако-
пители могут стать альтернативой. 
Например, по оценке GMT Research, 
в США уже на пятилетнем горизонте 
системы накопления начнут напря-
мую конкурировать, а через десять 
лет в подавляющем большинстве 

случаев будут более экономически 
эффективными, чем пиковые газо-
турбинные установки.

Стоимость накопителей стреми-
тельно снижается, следуя по пути 
солнечных и ветряных электростан-
ций. Если в 2010 году она составляла 
в среднем около $1000 за 1 кВт•ч, а к 
2016 году снизилась до $230, то, по 
оценке BNEF, литий-ионная техно-
логия на горизонте 2030 года сокра-
тится в цене еще на 52%, приблизив-
шись или даже преодолев отметку 
$100 за 1 кВт•ч.

В этом контексте рынок накопи-
телей выглядит одним из самых ин-
тересных и многообещающих сег-
ментов электроэнергетики в бли-
жайшие 20 лет. Bloomberg New 
Energy Finance опубликовал обнов-
ленный прогноз, по которому к 2040 
году в мире будут установлены систе-
мы хранения энергии мощностью 
942 ГВт (без учета ГАЭС, но включая 
электромобили). За это время в сек-
тор будет вложено $1,2 трлн инвести-
ций. По оценкам Navigant, число 
проектов в мире составляло более 
1700, и их число уверенно растет.

Россия в этом процессе движется 
пока в арьергарде, поскольку тенден-
ции энергетического перехода прояв-
ляются у нас с некоторой задержкой 
и не так масштабно. На конец 2023 го-
да ожидается ввод более 5 ГВт ВИЭ, 
причем большая часть — на юге (14% 
к установленной мощности всех 
электростанций в 2016 году). Это под-
нимет вопрос эффективной интегра-
ции ВИЭ — возможно, в том числе и с 
применением накопителей. Другие 
перспективные кейсы связаны с при-
менением накопителей у промыш-
ленных потребителей и задействова-
нием аккумуляторов, которыми 
оснащены вышки сотовой связи, в 
пиковые периоды потребления.

Но возможности поучаствовать в 
этом многомиллиардном рынке у 
нас пока остаются открытыми. Глав-
ное здесь — не пойти по излюблен-
ному пути, через взваливание на по-
требителей дополнительной нагруз-
ки в виде очередного ДПМ. Государ-
ство должно научиться применять 
более тонкие и адресные меры под-
держки исследований и разработок. 
Другим инструментом, стимулирую-
щим применение накопителей по 
мере роста объемов ВИЭ, мог бы 
стать рынок системных услуг (обес-
печение системной надежности и 
гибкости), в рамках которого нако-
пителям есть что предложить.

Главное — при вне-
дрении накопителей 
в РФ не пойти по 
 излюбленному пути, 
взвалив на потреби-
телей дополнитель-
ную нагрузку

Накопители энергии, массово-
го прихода которых в энерге-
тику ждут через несколько лет, 
могут перевернуть привыч-
ные представления об отрасли 
и спровоцировать ее резкую 
перестройку. Но у России, как 
обычно, особый энергетиче-
ский путь, и здесь эта техноло-
гия рискует столкнуться с бо-
лее серьезными трудностями, 
чем в мире. 

”
Ъ“ разбирался в 

том, почему энергорынок РФ 
хуже приспособлен для внедре-
ния накопителей, почему им 
прямо сейчас не нужны льго-
ты и может ли электромобиль 
заменить электростанцию.

О системах накопления энергии 
(СНЭ, накопители) принято гово-
рить как о технологической рево-
люции, которая может или вывести 
отрасль на новый уровень, или раз-
рушить почти все, что создано за 
полтора века. СНЭ призваны ре-
шить проблему несохранимой 
электроэнергии. Сейчас в системе 
строго выдерживается правило: 
сколько киловатт-часов выработа-
но, столько и потреблено (за выче-
том потерь в сетях). Накапливать 
энергию про запас пока можно 
только в микромасштабах — в акку-
муляторах бытовой техники или 
электромобилей. В «большой энер-
гетике» таких технологий почти нет 
— за исключением гидроаккумули-
рующих станций (ГАЭС), которые 
хранят электроэнергию в поднятой 
на высоту воде. Но сфера примене-
ния ГАЭС ограниченна, и в мире, по 
расчетам IRENA, их всего около 
120 ГВт — примерно вдвое меньше 
мощности всей генерации России.

Теория гласит, что массовое раз-
витие СНЭ позволит резко сокра-
тить неравномерность выработки 
и сгладить пики потребления. Сей-
час энергосистема должна быть го-
това покрыть любой максимум 
оплачиваемого спроса, для чего ну-
жен резерв мощности. В итоге в РФ, 
например, при историческом мак-
симуме нагрузки чуть более 
158 ГВт суммарная мощность элек-
тростанций составляет около 
240 ГВт, то есть большая часть гене-
рации не загружена и наполовину.

По данным Минэнерго, только у 
АЭС загрузка в 2017 году составляла 
83%, тогда как у наиболее распро-
страненных ТЭС — 46%. У завися-
щих от внешних условий ГЭС — 
42%, у солнечных и ветровых стан-
ций — до 15%. Ряд ТЭС, отобранных 
для рынка, включаются лишь на не-
сколько часов в год (но получают 
постоянную плату за готовность к 
работе). СНЭ, как предполагается, 
заменят значительную часть резер-
ва. Но только если их установка и 
работа окажутся экономически эф-
фективнее, чем содержание резер-
вов генерации.

Хранение в разы дороже 
производства
Пока энергореволюция выглядит 
далекой перспективой — уровень 
развития технологии больших на-
копителей находится где-то между 
стартапами и опытно-промышлен-
ной эксплуатацией. Никто из опро-
шенных 
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массовой установки СНЭ в ближай-
шие годы. «Пока хранение энергии 

в накопителях в разы дороже ее 
производства,— говорит Наталья 
Порохова из АКРА.— Стоимость 
хранения — около $0,4 за 1 кВт•ч, 
тогда как средняя конечная энерго-
цена в России — $0,05».

Конечно, технологии дешевеют. 
Среди мировых оценок наиболее 
часто фигурируют цифры Bloomb-
erg New Energy Finance от 2017 года: 
цена ячеек накопителей для наибо-
лее продвинутой литий-ионной тех-
нологии упала в 2010–2016 годах с 
$1000 до $273 за 1 кВт•ч, продолжит 
падать на 20% в год и к 2030 году дой-
дет до $74. В докладе ЦСР и «Росна-
но» в начале года приводился «кон-
сервативный» прогноз Navigant по 
стоимости СНЭ в сборе — снижение 
цены на 5% в год, до $320 за 1 кВт•ч.

Но сейчас о массовом примене-
нии накопителей готовы говорить 
только энтузиасты. По словам главы 
набсовета «Сообщества потребите-
лей энергии», управляющего парт-
нера First Imagine! Ventures Алек-
сандра Старченко, установка таких 
систем началась за рубежом, но в 
России это перспектива трех-пяти 
лет. Глава набсовета «Совета рынка» 
(регулятор энергорынков РФ), зам-
пред правления «Роснано» Юрий 
Удальцов вообще считает, что даже 
«до серьезного распространения в 
мире» пройдет не менее пяти–семи 
лет. В энергосистеме России госпо-
дин Удальцов пока видит, по сути, 
лишь точечные сферы применения 
СНЭ, например для улучшения каче-
ства энергии в перегруженных се-
тях низкого напряжения (подроб-
нее см. интервью).

В то же время ценовой тренд на 
снижение достаточно важен. Во-
семь–десять лет назад примерно о 
такой же ситуации говорили в зеле-
ной энергетике, где солнечные мо-
дули относительно быстро дешеве-
ли. Это давало возможность строить 
прогнозы, когда именно возобнов-

ляемые источники энергии (ВИЭ) 
дойдут до стоимости хотя бы отно-
сительной конкурентоспособности 
с традиционной энергетикой. И уже 
вскоре произошел мировой бум 
ВИЭ — пусть спровоцированный не 
столько их экономикой, которая и 
сейчас не догнала те же ТЭС, сколь-
ко модой на экологичность и разно-
образными зелеными льготами.

Главное — не мешать
В российской ситуации вопрос 
льгот неизбежно возникает для ка-
ждой инновации. Внедрение но-
вых технологий в энергетике РФ в 
последние 10–15 лет само по себе 
— «невидимой рукой рынка» — не 
происходило почти никогда. Инве-
стор, готовый на модернизацию, 
так или иначе получал льготы и до-
тации. Зеленая энергетика в 2010-х 
годах, а чуть раньше парогазовые 
технологии потребовали спецта-
рифа — надбавки к цене мощности 
на оптовом энергорынке. Ренова-
цию сетей с 2009 года оплачивали 
RAB-тарифами, в которые заклады-
вался возврат инвестиций. Точеч-
ные вложения в Крыму, Калинин-
граде, на Дальнем Востоке подразу-
мевали либо прямые транши из 
бюджета, либо те же спецнадбавки 
к цене рынка. Даже новые АЭС в 
значительной мере обеспечены до-
тациями бюджета по ФЦП и госпро-
граммам.

Сейчас новая волна модерниза-
ции тепловой генерации требует 
новых спецтарифов, а инвесторы в 
ВИЭ — продления действия ны-
нешних льгот. Поэтому в бездота-
ционное внедрение СНЭ, даже 
если вдруг появится хотя бы отно-
сительно экономически эффектив-
ная технология, верится с трудом.

Тем не менее пока о льготах для 
СНЭ никто не заговаривает. Алек-
сандр Старченко замечает, что для 
внедрения накопителей в первую 

очередь необходимы отсутствие 
препятствий и адаптация законода-
тельства. Только после этого можно 
будет думать о мерах специфиче-
ской поддержки: «Возможно, что к 
тому времени, как мы решим пер-
вые две задачи, никакая поддержка 
им не потребуется. А если и потре-
буется, то только после сопоставле-
ния стоимости поддержки и выгод, 
которые получат от нее потребите-
ли». Против поддержки СНЭ, на-
пример, через спецтарифы и глава 
направления «Электроэнергетика» 
Центра энергетики Московской 
школы управления «Сколково» 
Алексей Хохлов (см. материал на 
этой странице).

Внутреннее 
сопротивление
Однако кроме слабого развития 
технологий продвижению СНЭ мо-
гут помешать само по себе устрой-
ство и регулирование энергорынка 
в РФ. Эксперты говорят о целом ря-
де препон.

Так, Юрий Удальцов отмечает 
низкую волатильность энергоцен. 
Речь идет о том, что российский ры-
нок искусственно защищен от це-
новых скачков. Это удобно для стра-
ховки от локального роста издер-
жек потребителей и потерь энерге-
тиков, но экономический смысл 
хранения энергии теряется: нако-
пленные киловатт-часы сложно 
продать дороже цены покупки. Экс-
перты также говорят о неразвито-
сти рынка системных услуг (оплата 
резерва для генерации). Наталья 
Порохова добавляет вопрос о деше-
визне газа на внутреннем рынке: 
это снижает энергоцены и потенци-
ально усложняет конкуренцию 
СНЭ с генерацией.

Еще одна проблема будущего на-
копителей заключается в том, что 
не до конца ясно, кто именно мо-
жет быть заинтересован в их уста-

новке. Алексей Хохлов отмечает, 
что за рубежом технологией (в том 
числе путем покупки стартапов) ув-
леклись крупные компании, такие 
как французские EdF и Total. Разви-
вает накопители и итальянская 
Enel, а «Хевел» и «Россети» реализо-
вали в 2017 году в Читинской обла-
сти гибридный проект из солнеч-
ной станции, дизель-генераторов и 
накопителя. По словам господина 
Старченко, за счет накопителей «ге-
нерация может оптимизировать ре-
жимы работы оборудования, сети 
— загрузку, потребители — вырав-
нивать свое потребление и сохра-
нять электроэнергию для будущего 
использования».

Но если, допустим, за рубежом 
СНЭ рассматриваются как способ 
компенсации неравномерной вы-
работки ВИЭ, то в России развитие 
зеленой энергетики заметно отста-
ет: на начало года ее доля по мощ-
ности в стране, по данным Минэ-
нерго, составляла примерно 0,3%, и 
пока всерьез рассуждать о влиянии 
этой выработки на энергобаланс 
как минимум рано.

За пределами  
«большой энергетики»
При этом у сектора СНЭ есть инте-
ресная особенность: эта энерготех-
нология гораздо активнее развива-
ется за пределами или на перифе-
рии «большой энергетики». Речь 
идет об «интернете энергии» (IoE) — 
«умных» системах управления энер-
госнабжением на уровне от кварти-
ры до квартала. Именно IoE упоми-
нался в докладе ЦСР и «Роснано» как 
одна из наиболее перспективных 
сфер развития СНЭ в мире и России. 
Но эта технология находится «за пре-
делами энергосистемы» и в крити-
ческом варианте развития может 
приводить и к отключению потре-
бителей от сети (что, по сути, и есть 
то самое разрушение традицион-
ной энергетики).

Кроме того, Юрий Удальцов отме-
тил, что накопители активно разви-
ваются в сфере электротранспорта, 
пояснив, что грань между транспор-
том и энергетикой не такая четкая. 
Идея применения электромобиля 
как накопителя энергии, храняще-
го «лишнюю» ночную выработку по-
сле зарядки и при неиспользовании 
сбрасывающего ее в период пиково-
го спроса, не нова. Это вполне укла-
дывается в тенденцию «просьюме-
ризации» отрасли, когда предпола-
гается, что население устанавливает 
микрогенерацию на основе ВИЭ, бе-
рет электроэнергию из сети при не-
обходимости, продает излишки вы-
работки и т. д.

Но и такая «транспортная» энер-
гетика, и технологии IoE, и сетевые 
решения на СНЭ — истории отно-
сительно локальные, формально 
не затрагивающие структуру энер-
госистемы и энергорынка. С дру-
гой стороны, если накопители смо-
гут набрать заметную мощь на пе-
риферии, перестроиться придется 
и ядру энергетики. В России, прав-
да, участники рынка и регуляторы 
быстрых перемен не ждут. Хотя, 
уточняет Юрий Удальцов, произой-
дут они еще «при нашей жизни».

Владимир Дзагуто,  
Наталья Скорлыгина, 
Татьяна Дятел
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О текущих проблемах и препятствиях 
на пути к светлому будущему технологий 
накопления энергии в РФ рассказал 

”
Ъ“ 

зампред правления УК «Роснано», пред-
седатель наблюдательного совета ассо-
циации «Совет рынка» Юрий Удальцов.

— Можно ли говорить о том, что нако-
пление энергии — это технология, кото-
рая уже в ближайшее время начнет мас-
сово проникать в энергетику?
— Распространение технологии занимает 
годы. Нужно сделать опытно-промышлен-
ный проект (demo plant), чтобы он простоял 
год, посмотреть, как он работает. До серьез-
ного распространения в мире такая волна 
доходит не раньше чем через пять-семь лет. 
Особенно в энергетике, где большие капвло-
жения, а значит, надо консолидировать иг-
роков, согласовывать это с сетями. Это годы, 
но при нашей жизни.
— В последние десятилетия все крупные 
программы по обновлению технологий 
в энергетике требовали поддержки. На-
пример, «зеленый тариф» для возобнов-
ляемых источников энергии. Нужно ли 
будет это для накопителей?

— Моя версия, что да, потребует. Но литий-
ионные технологии, например, исходно на-
шли свое воплощение не в энергетике, а в 
гаджетах и электромобилях. Это двигает тех-
нологию, заставляет ее удешевляться, и не 
исключено, что она широко пройдет в энер-
гетику, уже подешевев, и поддержки потре-
буется меньше.

Уже есть прецеденты, когда «литий-ион» 
используется промышленно на Западе, пока 
в мелких нишах, но без всякой поддержки. 
Одна европейская компания использует 
временный накопитель на 1–2 МВт, когда ну-
жен ремонт на подстанции, а деньги на ее 
реконструкцию появятся только через неко-
торое время. Они внедряют накопители и в 
изолированных системах, например на 
островах. В целом развитие сильно зависит 
от устройства энергорынка, от того, насколь-
ко зажаты колебания, волатильны цены. 
Мне кажется, что удешевление накопителей 
в России будет сильно продвигаться за счет 
других секторов, не энергетики.

Сложнее, когда технология имеет в энер-
гетике применение общесистемного харак-
тера, то есть никому конкретно это не надо, а 
надо для системы в целом. Вот у «Системного 

оператора» был план по размещению гидро-
аккумулирующих станций (ГАЭС). Но един-
ственная в стране Загорская ГАЭС с точки 
зрения экономики влачит жалкое существо-
вание, рынок ее не поддерживает. Понятно, 
что при таком количестве резервов — зачем? 
Но по мере того как резервы будут исчерпы-
ваться, к этому вопросу будут возвращаться.
— Это связано с тем, что экономики 
ни у ГАЭС, ни в сегменте накопителей 
пока нет?
— Ее нет, потому что не сделали полноцен-
ный рынок системных услуг. У нас это все за-
шили в плату за мощность. Если бы систем-
ные услуги выделили как отдельный класс, 
сразу бы выяснилось, что для части генерато-
ров это удобно, они могут оказывать их эф-
фективно, для других — это дополнительная 
нагрузка. Плюс выяснилось бы, что есть и 
другие способы оказывать такие услуги — 
например, накопители. 
— Вы уже назвали два фактора, которые 
могут сдерживать развитие накопителей 
в России,— отсутствие рынка системных 
услуг и сдерживание роста энергоцен…
— Главное, сдерживается не рост, а волатиль-
ность цен. Как только исчезает эта волатиль-
ность, исчезает и экономическая потреб-
ность в накопителях.
— То есть на этом разговор, нужны ли в 
РФ накопители, можно закончить?
— Серьезного влияния накопителей на 
энергетику России в ближайшие три-пять 
лет я не вижу. Единственная ниша, которая 
мне нравится (но не могу сказать, когда цена 
станет адекватной),— это распределенные 
накопители, обеспечивающие качество 
электроэнергии на конце сети
— Но это, по сути, вариант микрогенера-
ции — для населения, но не для промыш-
ленности.

— Про интерес промышленности я время от 
времени слышу: говорят, что с удовольствием 
заплатили бы за какое-нибудь устройство, ко-
торое им бы гарантировало качество энергии. 
Судя по всему, у них либо телекоммуникаци-
онное оборудование, либо хранение данных. 
А более крупные промышленные производ-
ства ставят целиком свою блок-станцию. Элек-
тросети же, насколько я понимаю, просто еще 
не умеют просчитать эффект накопителей.
— Могут быть какие-то заказчики или 
поставщики, которые продавят спрос на 
накопители?
— К инфраструктуре начинают предъявлять 
другие требования. Она должна, в частности, 
предоставить вам такую гибкость, какую вам 
хочется. Мобильные телефоны возникли не 
из экономики, по сравнению с проводным те-
лефоном смартфон — это сплошные расходы. 
Но это удобнее, ты можешь делать много тако-
го, что ты не мог делать раньше.

Так и здесь: ныне живущие уже забыли, что 
такое энергоинфраструктура, которая ограни-
чивала потребителя, что воспринималось как 
норма еще в начале 2000-х. Чтобы подклю-
читься к сетям, нужно было пройти все круги 
ада. В итоге в энергосистеме создали большие 
резервы, компенсировав ее негибкость. На са-
мом деле не самое эффективное решение.

Может случиться либо «революция снизу», 
через microgrid, когда люди построят такую 
самобалансирующуюся систему, которой 
внешняя энергосистема уже будет ни к чему. 
И тогда они «отрежут провод». Как случилось в 
мобильной связи, когда проводная связь либо 
нашла себе новое применение, либо больше 
никому не нужна в качестве стационарного 
телефона. Либо случится централизованный 
проект «сверху». В России такое теоретически 
возможно, но я предпосылок не вижу.

Интервью взял Владимир Дзагуто

«Серьезного влияния накопителей 
на энергетику России в ближайшие  
три-пять лет я не вижу»

Юрий Удальцов,
председатель набсовета  
ассоциации «Совет рынка»
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На фестивале «Дягилев P.S.» были показаны «Девушка 
с фарфоровыми глазами» Татьяны Багановой и фрагмент 
«Неспящей красавицы» Мелиссы Хоу

Музеи Ватикана принимают 
у себя грандиозную выставку 
«Русский путь. От Дионисия до 
Малевича» — ответ российской 
стороны на гастроли шедев-
ров из ватиканской Пинакоте-
ки в Москве. «Русский путь» — 
проект Третьяковской галереи, 
придуманный Аркадием Ип-
политовым и осуществленный 
при поддержке фонда Алише-
ра Усманова «Искусство, наука 
и спорт». Хрестоматийнейшие 
произведения Крамского, Перо-
ва, Репина и других в совершен-
но новом контексте оценил Сер-
гей Ходнев.

о-итальянски выс-
та вка называется чуть иначе: 
«pellegrinaggio della pittura Russa» — 
не просто обобщенный «русский 
путь», а паломничество, странни-
чество. Можно увидеть в этом что-
то вроде тяжеловесного дипломати-
ческого комплимента: мол, музей-
ные Дионисий, Крамской, Нестеров 
и Дейнека — чужестранцы-пилигри-
мы в городе св. Петра, Рафаэля, Ми-
келанджело и Бернини. Сразу при 
входе на выставку, однако, возника-
ет ощущение, что игра словами тут 
несколько иная.

Развернута выставка не где-
то в глубинах ватиканских музе-
ев, а прямо на площади Сан-Пьет-
ро, точнее, в так называемом кры-
ле Карла Великого — торжествен-
ной галерее, соединяющей базили-
ку св. Петра с левым полукружием 
берниниевской колоннады. Когда-
то по ее наклонному пандусу в на-
ртекс базилики заезжали экипажи 
особо почетных гостей, но через нее 
же, мимо конной статуи Карла Вели-
кого, проходили церковные процес-
сии. Теперь стараниями Сергея Чоба-
на и Агнии Стерлиговой это гулкое, 
светлое, высоченное, но в музейном 
смысле малоуютное пространство 
укрощено. Вдоль стен непрерывные 
белые стенды, барочная геометрия 
которых повторяет ритмику берни-
ниевского интерьера: простенок—
оконная ниша, простенок—ниша 
и так далее. И на этих стендах — не-
избывное, бесконечно узнаваемое, 
с детства успевшее, кажется, отпе-
чататься на сетчатке всякого глаза 
и практически непредставимое в та-
ких количествах нигде, кроме как 
в Лаврушинском переулке. «Тройка» 
Перова и «Над вечным покоем» Леви-
тана. «Не ждали» Репина и «Купание 
красного коня» Петрова-Водкина.

«Русский путь» то напоминает 
о межгосударственном этикете (на 
выставке, о которой договорились 
президент России и папа римский, 
не может быть иначе), то оборачи-
вается когда крестным ходом, а ког-
да и крестным путем. Понятно, че-
го от главного русского музея наци-
онального искусства ждут за грани-
цей прежде всего: а) икон и б) аван-
гарда. И то и другое есть — Дионисий 
с Малевичем даже вынесены в загла-
вие. Авангарда как такового, впро-
чем, совсем немного — «Троица» Гон-
чаровой, «Москва. Красная площадь» 
Кандинского и «Ввод в мировой рас-
цвет» Филонова, причем в контексте 
выставки ни у кого не возникает сом-

нения, что ангелы Гончаровой пря-
миком вышли из иконописной тра-
диции, а Филонов и даже Кандин-
ский — из мозаики пятен врубелев-
ского «Демона» (он тут же, напротив). 
Хотите Малевича — извольте. Вот он, 
«Черный квадрат» (в виде авторского 
повторения 1929 года). Висит, прав-
да, рядом с монументальным новго-
родским «Страшным судом» XVI ве-
ка, отчего «Квадрат» кажется застен-
чиво мимикрирующим под какой-
нибудь пожарный лючок.

Икон больше, но это все-таки не по-
каз в жанре «шедевры древнерусской 
живописи». Чаще всего иконы работа-
ют как материал для сопоставления, 
и предполагается, что они должны 
вытягивать из живописи крохи (или, 
напротив, пласты) тех смыслов, кото-
рые нам мешает увидеть советская 
оскомина. Рядом с «Купанием крас-
ного коня» — «Чудо Георгия о змие» 
XVI века. Напротив «Неутешного го-
ря» Крамского — двухчастный образ 
XVII века, где в нижнем ярусе — вос-
точнохристианский ответ компози-
ции «пьеты», «Не рыдай Мене, Мати». 

«Христу в пустыне» того же Крамского 
отвечает единственная скульптура на 
выставке — изображающий Христа 
в узах деревянный «Спас полунощ-
ный» из Перми. Подле крутолобых 
«Спаса нерукотворного» и «Иоанна Бо-
гослова в молчании» — Достоевский 
кисти Перова и «русские типы» стран-
ников, юродивых и священнослужи-
телей Репина, Сурикова, Васнецова.

Иногда во всем этом есть акаде-
мичная нотка: берем «Явление Хри-
ста народу» Иванова (уменьшенный 
авторский вариант из Русского му-
зея) и сопровождаем его иконопис-
ными сюжетами на тему земной жиз-
ни Христа. Иногда — что-то прекрас-

ное своей интуитивностью, как в не-
ожиданном сопоставлении еще од-
ного хрестоматийного опуса, «Всю-
ду жизнь» Ярошенко, и «Богоматери 
Киккской» Симона Ушакова — тут не 
просто перекличка образности, тут 
жухлая зелень арестантского вагона 
резонирует с такой же окраской фо-
на ушаковской иконы. И все же бы-
вает трудно согласиться, когда в неж-
ном рассветном Кремле из «Утоплен-
ницы» Перова кураторам начинает 
видеться горний Иерусалим, а в за-
мурзанных лицах несчастных дети-
шек из перовской «Тройки», соглас-

но каталогу, «духовное горение про-
ступает как божественная благодать, 
полученная от Троицы».

По большому счету главный сю-
жет у выставки один: это Христос. 
И тут на самом деле гениально по-
чувствован нерв огромного общест-
венного движения XIX века, которое 
дало не только наших передвижни-
ков, но и христианских социалистов 
во главе с Югом де Ламенне, мысли-
телей вроде Эрнеста Ренана и Давида 
Штрауса, либеральных теологов бис-
марковской Германии и много кого 
еще. Вопрос о божественном и чело-
веческом в природе Христа действи-
тельно превратился из богословской 
контроверзы в предмет большой, 
в том числе и художественной, дис-
куссии, которая перекликалась с мас-
сой злободневнейших тем своего 
времени. Именно отсюда этот «исто-
рический», человечный, бунтарский, 
принципиально неиконописный, 
но и не рафаэлевский Спаситель 
в евангельских сценах Ге, Крамского, 
Репина (который даже наделил, как 
показывает выставка, одним и тем 
же лицом своего погрудного «Хри-
ста» и арестанта в картине «Перед ис-
поведью», которую мы раньше знали 
в основном как «Отказ от исповеди»).

Единственная сложность — этот 
сюжет в рамках «Русского пути» 
сложно подытожить. Дальнейшие 
исторические перспективы русской 
религиозной живописи в ХХ веке, 
увы, и так понятны, а что дальше? 
Кто виноват? Что делать? Гавриил 
или Мефистофель твой, красавица, 
паладин? Как было сказано в одной 
написанной в Риме великой русской 
книге — «не дает ответа».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Крестный ход
в Ватиканской губернии
Третьяковская галерея открыла в Ватикане выставку «Русский путь»

«Три лица» — уже четвертый 
полнометражный фильм, сня-
тый Джафаром Панахи с 2010 
года, когда иранские власти 
предъявили режиссеру с миро-
вым именем обвинение в анти-
государственной деятельности, 
«направленной на подрыв наци-
ональной безопасности и про-
паганду против режима». О том, 
как художник добивается свое-
го, живя в одной упряжке с цен-
зорами, рассказывает Андрей 
Плахов.

 Одно время Панахи был под 
домашним арестом, потом, судя по 
всему, условия его содержания смяг-
чились, но ему по-прежнему запре-
щено работать в официальной кино-
индустрии и покидать страну. Тем не 
менее каждый свой новый фильм, 
снятый кустарным способом, режис-
сер выставляет на главные мировые 
фестивали и всегда получает награ-
ды. Как это у него получается — во-
прос, интригующий многих ино-
странцев. В ответ от коллег—сооте-
чественников Панахи они слышат: 
«В Иране все так сложно устроено, 
даже не пытайтесь понять».

Кое-что можно понять из харак-
тера самих фильмов. Первый из 
них демонстративно назывался 
«Это не фильм»: в нем Панахи чи-
тал перед камерой отклоненный 
властями сценарий в ожидании 
результатов апелляции на приго-
вор суда. Второй — «Закрытый за-
навес» — был проникнут клаустро-
фобией и паранойей замкнуто-
го интерьера. Герои той картины 
(среди них сам режиссер и его со-
автор Камбозия Партови) — плен-
ники дома, завешанного афишами 
фильмов Панахи, в нем прячутся 
от преследований люди и собаки. 
Это последнее прибежище, даль-
ше бежать некуда: за спиной тюрь-
ма, впереди Каспийское море. Тре-
тий фильм — «Такси» — тоже был 
замкнут, но уже в движущемся 
пространстве. То был роуд-муви, 
фильм-путешествие по улицам Те-
герана в машине, за рулем которой 
сидел Панахи. Он, жертва запрета 
на профессию, как будто бы освоил 
другую, стал таксистом, а несколь-
ко камер и видеорегистратор сни-
мали то, что встречалось ему вме-
сте с его пассажирами на пути.

«Три лица» — опять роуд-муви, 
и Панахи опять в кадре в роли себя 
самого. От собственного лица вы-
ступает и популярная иранская ак-
триса Бехназ Джафари. Фильм начи-
нается с того, что она получает запи-
санное на телефон видео, в котором 
молодая деревенская девушка об-

виняет кинозвезду в том, что та иг-
норирует ее просьбы о  помощи. 
Родственники запретили ей пое-
хать в Тегеран учиться актерской 
профессии, из-за чего она решает 
покончить с собой. На этом сообще-
нии видео обрывается, встревожен-
ная Бехназ бросает съемки, и Пана-
хи везет ее в деревню, откуда родом 
девушка, чтобы выяснить, что на са-
мом деле произошло.

Действие многих иранских 
фильмов (включая «Вкус вишни» Аб-
баса Киаростами, в свое время побе-
дивший в Канне) построено вокруг 
езды на автомобиле. В «Трех ли-
цах», как и в «Такси», этот ход позво-
ляет режиссеру легко балансиро-
вать между документом и фикцией, 
между горькой рефлексией и коме-
дией нравов. Реальность и вымысел 
зеркально отражаются друг в дру-
ге, а между ними видится просвет 
ускользающей истины. В финале 
«Такси» физически ощущалось про-
странство несвободы, чувствовал-
ся неусыпный надзор, присутствие 
всевидящего ока, отслеживающего 
маршрут машины с опасным дисси-
дентом. Усталая улыбка на лице Па-
нахи немного смахивала на маску 
Чарли Чаплина.

В «Трех лицах» видимой свобо-
ды куда больше: один из ее атрибу-
тов — полученная режиссером в по-
дарок от дочери французская сверх-
чувствительная камера, позво-
ляющая снимать без громоздкой 
техники даже ночью. Панахи на-
слаждается тем, что может без со-
глядатаев ездить по своей малой 
родине — горным северо-запад-
ным районам Ирана, по его азер-
байджанской части, где люди по-
чти не говорят на фарси. Он с сар-
казмом, но без ожесточения пока-
зывает архаичное общество, по-
строенное на культе маскулинно-
сти (родители как святыню хранят 
крайнюю плоть сына). Панахи дает 
понять, что самую активную и пер-
спективную часть общества состав-
ляют женщины: идея, пронизыва-
ющая все творчество Панахи, начи-
ная с фильмов «Белый шар», «Зерка-
ло», «Круг» и «Офсайд», снятых еще 
на свободе.

Героини картины «Три лица» ли-
бо актрисы, либо хотят ими стать. 
Простой народ, живущий под му-
дрым руководством фундамента-
листов, готов восхищаться звезда-
ми на экране, но в жизни мы ви-
дим, сколько презрения и жесто-
кости обрушивается на тех иран-
ских женщин, что выбрали актер-
скую профессию. И как мелковато 
на этом фоне выглядят мучения их 
голливудских и европейских кол-
лег, пострадавших от «мужского шо-
винизма».

ПРЕМЬЕРА КИНО

На тропе вины
Новый фильм Джафара Панахи   
«Три лица»

Идея, что самую активную и перспективную часть общества 
 составляют женщины, пронизывает все фильмы Панахи 
ФОТО JAFAR PANAHI FILM PRODUCTIONS

Главный сюжет выставки 
Третьяковской галереи 
в Ватикане — Христос 
ФОТО EPA/ТАСС

«Русский путь» то напоминает о межго-
сударственном этикете (на выставке, 
о которой договорились президент 
России и папа римский, не может быть 
иначе), то оборачивается когда крест-
ным ходом, а когда и крестным путем
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В пятницу матчами «Ахмат»—ЦСКА,  
«Локомотив»—«Урал»  
стартует 15-й тур чемпионата России
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КАДРЫ

Виталию Мутко 
прерывают отпуск
Футбольный мир снова обсуждает его вероятный уход из РФС

Виталий Мутко уже в начале де-
кабря может покинуть пост ру-
ководителя отечественного 
футбола. Различные источники 
утверждают, что вице-премьер 
РФ, который «временно» оста-
вил пост президента Россий-
ского футбольного союза (РФС) 
год назад, после того как попал 
под санкции Международного 
олимпийского комитета (МОК), 
готов окончательно распро-
щаться с ним на ближайшем ис-
полкоме РФС. Собеседники ”Ъ“ 
в футбольных структурах пред-
полагают, что за освободив-
шуюся должность развернет-
ся борьба между несколькими 
функционерами, а ее фавори-
том называют председателя 
совета директоров петербург-
ского «Зенита» Александра Дю-
кова, обещая, впрочем, ему 
«жаркое» соперничество с дру-
гими кандидатами.

чера интернет-ресурс 
Championat сообщил о том, что ви-
це-премьер РФ Виталий Мутко «с 
большой вероятностью в скором 
времени покинет пост президента 
Российского футбольного союза». 
По его данным, об уходе с этого по-
ста он должен объявить 6 декабря. 
На эту дату назначено ближайшее 
заседание исполкома РФС, кото-
рый может принять отставку пре-
зидента и назначить внеочеред-
ную выборную конференцию. По 
регламенту она состоится не рань-
ше февраля будущего года.

Информацию о том, что Вита-
лий Мутко может расстаться со ста-
тусом руководителя отечественно-
го футбола, 

”
Ъ“ подтвердили три 

независимых источника в различ-
ных футбольных структурах. Пред-
ставитель господина Мутко, а так-
же пресс-служба РФС отказались 
ее комментировать. Заместитель 
председателя юридического коми-
тета РФС Денис Рогачев сказал 

”
Ъ“, 

что «по уставу организации ин-
формация о повестке дня исполко-
ма должна быть объявлена за неде-
лю до его проведения». Ранее пред-
полагалось, что центральным пун-
ктом повестки будет подведение 
итогов сезона.

Если Виталий Мутко действи-
тельно объявит о своей отстав-
ке, это положит конец довольно 
любопытной и запутанной исто-
рии. Господин Мутко дважды ста-
новился президентом РФС. Впер-
вые это произошло в 2005 году. В 
2009-м он был вынужден поки-
нуть пост из-за распоряжения пре-
зидента РФ Дмитрия Медведева, 
запрещавшего государственным 
чиновникам высокого ранга (Ви-
талий Мутко был также минист-
ром спорта РФ) руководить спор-
тивными федерациями. Спустя 
шесть лет, после досрочного ухо-
да в отставку Николая Толстых, го-
сподин Мутко, однако, вернулся в 
РФС, а в 2016 году уверенно выиг-
рал очередные выборы, предусма-
тривавшие четырехлетний срок 
пребывания на ключевой долж-
ности в структуре.

Вопрос насчет того, удастся ли 
Виталию Мутко доработать его до 
конца, превратился в чрезвычай-
но актуальный год назад, когда 
он объявил о том, что «временно» 
приостанавливает свою деятель-
ность в качестве главы РФС. Прио-
становка последовала сразу вслед 
за кульминацией российского до-
пингового кризиса. Исполком 
МОК в преддверии зимней Олим-
пиады в Пхёнчхане применил к 
сборной России ряд жестких санк-
ций, не обойдя стороной и не-
скольких крупных функционе-
ров. В их числе оказался куриро-
вавший спорт в статусе вице-пре-
мьера Виталий Мутко. Ему пожиз-
ненно запретили посещать Олим-
пийские игры.

Источники 
”
Ъ“ тогда говори-

ли о том, что уход Виталия Мут-
ко связан с позицией Междуна-
родной федерации футбола (FIFA), 
считавшей его «токсичной» фигу-
рой, чье пребывание на важных 
футбольных постах крайне неже-
лательно перед чемпионатом ми-
ра в России (пост председателя его 
оргкомитета вице-премьер тоже 
вскоре передал Аркадию Дворко-
вичу). Сам господин Мутко объ-
яснял суть случившегося иначе. 
По его словам, он взял «отпуск» на 
время рассмотрения поданного 
им в Спортивный арбитражный 
суд (CAS) в ответ на санкции МОК 
иска. При этом первоначально Ви-
талий Мутко обещал возобновить 
руководство РФС, временно ис-
полняющим обязанности прези-
дента которого был назначен ге-
неральный директор Александр 
Алаев, через полгода.

Между тем летом ситуация не 
изменилась. И лишь в середи-
не октября появились причины 
вновь рассуждать о том, что же 
происходит в РФС. Посетители 
официального сайта организации 
обратили внимание на то, что в ка-
честве ее президента — без каких-
либо уточнений — на нем вновь 
указан Виталий Мутко. В РФС, од-
нако, уверяли, что речи о прин-
ципиальных изменениях не идет, 
подчеркивая, что господин Мут-

ко, который с весны является ви-
це-премьером, курирующим уже 
не спорт, а строительство и реги-
ональное развитие, «пост не по-
кидал, а только на время приоста-
новил деятельность», и что «Алек-
сандр Алаев продолжает испол-
нять функции генерального ди-
ректора и генерального секрета-
ря, а также является исполняю-
щим обязанности президента». 
Хотя различные зарубежные ре-
сурсы предпочитали интерпре-
тировать перестановки на сайте 
как говорящие о том, что Виталий 
Мутко опять полноценно занял-
ся управлением футболом. Пока-
зательно, что и вчера этому посвя-
тило заметку агентство AP. В ней 
сказано, что Виталию Мутко вновь 
принадлежит «главная роль» в рос-
сийском футболе, а вывод сделан 
в том числе на основании его уча-
стия в состоявшемся в среду сове-
щании бюро исполкома РФС. Оно 
приняло решение подержать кан-
дидатуру действующего президен-
та FIFA Джанни Инфантино на вы-
борах 2019 года.

Собеседники 
”
Ъ“ расходятся во 

мнении по поводу того, вызван ли 
возможный уход господина Мутко 
из РФС его личными предпочтени-
ями или тем фактом, что «давление 
с декабря прошлого года никуда не 
делось». При этом все они не сом-
неваются в том, что Виталий Мутко 
не хочет полностью терять контр-
оль над футбольной сферой, а поэ-
тому попробует обеспечить избра-
ние на пост президента «лояльно-
го преемника». К таковым они от-
носят, например, глав Российской 
премьер-лиги (РПЛ) и Футбольной 
национальной лиги (ФНЛ), объе-

диняющей клубы следующего по 
рангу дивизиона, Сергея Прядки-
на и Игоря Ефремова, а также гла-
ву оргкомитета чемпионата ми-
ра «Россия-2018» Алексея Сороки-
на. Именно господина Сорокина в 
декабре 2017 года источники 

”
Ъ“ 

охарактеризовали как «наиболее 
желательного» для FIFA сменщи-
ка для Виталия Мутко. В аппарате 
Алексея Сорокина 

”
Ъ“ вчера заяви-

ли, что «в данный момент такой ва-
риант не рассматривается».

Однако собеседники 
”
Ъ“ соли-

дарны и с тем, что фаворитом вы-
боров, видимо, будет другой, «не 
зависимый от Виталия Мутко» 
кандидат, подразумевая под та-
ким генерального директора «Газ-
пром нефти» и председателя сове-
та директоров самого обеспечен-
ного российского клуба — петер-
бургского «Зенита» — Александ-
ра Дюкова. О планах по его выд-
вижению некоторые информаци-
онные ресурсы сообщали еще в 
октябре — в разгар споров по по-
воду футбольного статуса Вита-
лия Мутко. Один из источников 

”
Ъ“, знакомый с раскладом, от-

метил, что господина Дюкова на-
верняка поддержат «большие клу-
бы», напомнив однако, что «их вес 
на выборной конференции мень-
ше, чем вес представителей реги-
онов»: «Последние привыкли ра-
ботать с нынешней командой. Дю-
ков же, в отличие от других канди-
датов, конечно, придет в РФС со 
своей». Другой собеседник 

”
Ъ“ со-

гласился с тем, что структуру ждет, 
не исключено, «довольно жаркая 
предвыборная кампания».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Вопрос о статусе  
Виталия Мутко в РФС 
вновь стал актуальным 
из-за сообщений о том, 
что в декабре он может  
уйти в отставку с поста  
его президента   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В очередном бою не имеющему поражений россиянину Дмитрию Биволу 
предстоит драться против самого опытного оппонента среди тех,  
которые попадались на его пути  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

ТУРНИРЫ

Кубок Дэвиса  
в последний раз 
разыграют  
по старой формуле
Сегодня в Лилле начинается фи-
нальный матч Кубка Дэвиса, в ко-
тором сборная Франции примет 
команду Хорватии. Это будет по-
следний финал престижного тур-
нира, разыгранный по старой 
формуле — в течение трех дней 

из пяти пятисетовых матчей на 
корте, покрытие которого выби-
рают хозяева. Как известно, на-
чиная со следующего сезона фи-
нальная часть Кубка Дэвиса будет 
проходить в Мадриде с участием 
18 команд.

По итогам жеребьевки в пятни-
цу матч начнут Жереми Шарди (40-
й в мире) и Марин Чилич (7-й), по-
сле чего сыграют Люка Пуй (32-й) и 

Борна Чорич (12-й). В субботу Ни-
коля Маю (11-й номер парного 
рейтинга) и Пьер-Юг Эрбер (12-й) 
встретятся с Мате Павичем (4-й) и 
Иваном Додигом (35-й), а в воскре-
сенье состоятся еще две одиноч-
ки: Пуй—Чилич и Шарди—Чорич. 
Если судить по рейтингу участни-
ков, хорватская сборная долж-
на иметь преимущество, однако 
матч пройдет на крытом грунто-

вом покрытии, более выгодном 
для французов. Хозяева, капита-
ном которых будет Янник Ноа,— 
десятикратные и действующие 
обладатели Кубка Дэвиса, в то вре-
мя как сборная Хорватии, возглав-
ляемая Зелько Краяном, бывшим 
тренером экс первой ракетки ми-
ра россиянки Динары Сафиной, 
выигрывала его лишь однажды, в 
2005 году. Евгений Федяков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дмитрий Бивол попал 
в исторический показ
HBO прощается с боксом  
боем с участием российского чемпиона

Завтра один из самых интересных 
отечественных боксеров Дмитрий Би-
вол будет защищать титул чемпиона 
мира в полутяжелом весе (до 79,4 кг) 
по версии Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) в бою против мате-
рого канадского ветерана Жана Па-
скаля. Колоссальный опыт Паскаля 
придает поединку в Атлантик-Сити 
интригу, но особенным, можно ска-
зать, историческим матчем он стал 
по другой причине. Именно трансля-
цией этого боя канал HBO, с которым 
во многом ассоциировался профес-
сиональный бокс на протяжении по-
чти половины столетия, прощается 
с одним из главных для себя жанров.

олутяжелый вес — это главная 
на данный момент для России катего-
рия в боксе. В ней у нее есть два чемпио-
на мира — помимо Дмитрия Бивола чем-
пион Международной боксерской феде-
рации (IBF) Артур Бетербиев и совсем не-
давно расставшийся с титулом Сергей 
Ковалев, но расставшийся, может быть, 
ненадолго, потому что в следующем го-
ду ему, видимо, предстоит реванш про-
тив колумбийца Элейдера Альвареса. В 
общем, особенный вес, который завтра 
ждет особенный бой.

О нем много писали и, скажем так, по 
чисто спортивным причинам. Ну да, у мат-
ча в Атлантик-Сити любопытная «афиша».

То, что Дмитрий Бивол необыкновен-
но щедро одарен самыми разными со-
ставляющими боксерского таланта, ста-
ло известно еще до того, как в 2017 году 
он воспользовался возможностью ухва-
тить чемпионский титул уже в 11-м сво-
ем профессиональном бою, в тот момент, 
когда большинство бойцов только-толь-
ко осваиваются даже не в элите, а на под-
ступах к ней. А подозрения, что взлет был 
немножко шальным, развеяли две защи-
ты. И Салливан Баррера, которого Бивол 
нокаутировал в заключительном раунде, 
и Айзек Чилемба, у которого очень убеди-
тельно выиграл по очкам, были против-
никами с репутацией крепчайших ореш-
ков, способными доставить дискомфорт 
кому угодно. Но для третьей защиты рос-
сиянину подобрали боксера матерого да-
же на фоне не жаловавшихся на дефицит 
опыта Барреры и Чилембы.

Собственно, Жан Паскаль, когда объяс-
нял, почему совершенно не боится Биво-
ла с его чистым «рекордом», с его портфо-
лио из прекрасных рецензий от лучших 
критиков, просто перечислял, с кем в сво-
ей карьере, насчитывающей почти четы-
ре десятка боев, дрался. Дважды — с Сер-
геем Ковалевым, дважды — с Бернардом 
Хопкинсом. А еще — с Карлом Фрочем, 
Лючаном Буте, Адрианом Дьякону, Чэдом 
Доусоном… Не всегда выходил в этих бо-
ях с легендами или просто замечательны-
ми боксерами победителем (скорее нао-
борот — чаще проигрывал), но в любом 
случае это ведь тоже козырь — пройти че-
рез такую мясорубку, столько испытать.

Паскаль в свои 36 лет, конечно, уже 
находится в той стадии, которую при-
нято называть закатом. Однако, скорее 
всего, это еще не тот закат, когда солнеч-
ные лучики еле-еле проглядывают за го-
ризонтом. И, например, авторитетный 
портал Boxrec в своем рейтинге полутя-
жей разместил его в топ-десятке: там счи-
тают, что кое-какой запас пороха в поро-
ховницах у Паскаля сохранился.

Однако повышенное внимание к это-
му бою в Америке обеспечила в первую 
очередь не спортивная «афиша». Анонси-
руя его, там, как правило, начинают не 
с того, что в Атлантик-Сити пройдет бой 
двух классных бойцов, у каждого из ко-
торых могут найтись какие-то серьезные 
аргументы, а с того, что там пройдет бой, 
которым закончится целая эпоха в боксе.

Боксерский бизнес — как и бизнес в 
других спортивных жанрах — плотно за-
вязан на телевидении. В случае с боксом 
— на телевидении платном, на трансля-
циях в формате pay-per-view, когда або-
нент приобретает право смотреть кон-
кретный поединок или конкретное шоу. 
Количеством таких покупок (и их ценой), 
как правило, измеряется коммерческий 
успех матчей. А поступления от телевиде-
ния — основной источник доходов орга-
низаторов шоу и самих бойцов.

Так вот, десятилетиями лидером на 
рынке боксерских трансляций оставал-
ся появившийся на нем еще в 1973 го-
ду телеканал HBO. По сути, три четвер-
ти, если не больше, топовых шоу устра-
ивались при его непосредственном уча-
стии. «Прямая трансляция на HBO» — 
это был своего рода знак качества. Да 
что там, бокс и телеканал успели прев-
ратиться для американских болельщи-
ков в понятия фактически родственные: 
один без другого не может.

И вдруг в 2018 году руководители 
HBO неожиданно объявили, что компа-
ния уходит с рынка, на котором, каза-
лось, утвердилась настолько прочно, что 
ее не спихнуть оттуда никакими ката-
клизмами. Но выяснилось, что и у этого 
канала приоритеты могут меняться. И за 
лидирующие позиции на оставленном 
ею плацдарме теперь будут бороться дру-
гие — основной конкурент на площад-
ке pay-per-view Showtime, все больше 
и больше внимания уделяющий боксу 
ESPN, заинтересовавшийся им Fox. На-
конец, принципиально новые по «про-
исхождению» игроки, вроде стримин-
гового сервиса DAZN, который недавно 
шокировал заключением контракта с 
мексиканской звездой среднего веса Са-
улем Альваресом на $365 млн.

Каждый из них наверняка хочет со вре-
менем превратиться в такой же эталон ка-
чества и компетентности показа профес-
сионального бокса, каким был чуть ли не 
полвека HBO, который, так вышло, по-
следнюю свою трансляцию запланиро-
вал на 24 ноября. И ею будет матч Дмит-
рия Бивола и Жана Паскаля, входящий, 
таким образом, в историю вне зависимо-
сти от того, что в нем произойдет.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т
Д Е Н И С  Л Е Б Е Д Е В  И  А Л Е К С А Н Д Р  У С Т И Н О В  
П Р О В Е Д У Т  Б О И  В  М О Н А К О

В ближайшую субботу в Монако состоится боксерский вечер, в рамках которого важные поединки 
проведут два россиянина.

39-летний экс-чемпион мира по версиям Всемирной боксерской ассоциации (WBA) и Междуна-
родной боксерской федерации (IBF) в первом тяжелом весе (до 90,7 кг) Денис Лебедев встретится 
с американцем Майком Уилсоном. Свой предыдущий бой Лебедев провел летом 2017 года, побе-
див по очкам малоизвестного австралийца Марка Фланагана. Он не принял участия во Всемирной 
боксерской суперсерии, проводившейся в 2017–2018 годах, и был лишен WBА чемпионского титула. 
В настоящий момент Денис Лебедев имеет статус чемпиона мира по версии WBA в отпуске. На его 
счету 31 победа при двух поражениях, в то время как в активе Уилсона 19 побед.

Супертяжеловес Александр Устинов в поединке за чемпионский титул WBA Intercontinental встре-
тится с американцем Майклом Хантером-младшим. Устинов, которому в декабре исполнится 42 года, 
в ноябре 2017 года уступил немцу Мануэлю Чарру в поединке за так называемый регулярный пояс 
WBA. Россиянин на профессиональном ринге одержал 34 победы и два боя проиграл. Хантер-младший 
выиграл 15 боев и в одном, прошедшем в 2017 году, выступая в первом тяжелом весе, уступил украинцу 
Александру Усику, который в настоящее время является чемпионом мира по всем престижным версиям 
профессионального бокса. «РИА Новости»
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